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Lula forma equipe com o maior 
número de mulheres da história

novo governo

Dos 37 ministérios, 11 serão ocupados por ministras, entre elas, Simone Tebet e Marina Silva. Página 15

Ministro Alexandre de 
Moraes, do STF, decretou 

a prisão de 11 possíveis 
envolvidos nos atos do 
último dia 12. Próximo 

passo é localizar os 
financiadores das ações.

Página 15

Polícia identifica 40 suspeitos 
de vandalismo em Brasília

Foto: José Lucena/Estadão Conteúdo

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no governo de álvaro Machado
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UM ANO NOVO COM
MUITA CULTURA,
CONHECIMENTO

E CONTEÚDO.
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JULHO
Pesquisa indica aumento de exportações na ParaíbaNa Paraíba, o mês de julho foi de boas notícias na área econômica. As exportações cresceram 11,71%, no primeiro semestre deste ano, na comparação com o mesmo período do ano passado, de acordo com le-vantamento do Centro Internacional de Negócios da Paraíba (CIN-PB), que integra a Federação das Indús-trias do Estado da Paraíba (Fiep). O estado vendeu para outros países US$ 70,57 milhões em mercadorias, com destaque para os calçados. As exportações do setor somaram US$ 41,75 milhões.

Além disso, foi revelado que a Paraíba abriu 26.399 novas empre-sas no primeiro semestre deste ano. O estado é o quarto do Nordeste que mais registrou a criação de novos negócios, atrás apenas de Bahia, Ceará e Pernambuco. Conforme o Painel Mapa de Empresas, produ-zido pelo Ministério da Economia, no período, o saldo foi de 15.541 empresas, considerando o fecha-mento de 10.058 empreendimen-tos. Atualmente, a Paraíba possui 250.515 empresas ativas.A Paraíba ocupou a terceira posi-

ção entre os estados do Nordeste no Índice de Transparência e Governan-ça Pública (ITGP), promovido pelo Transparência Internacional – um movimento global de combate à corrupção –, ficando atrás de Per-nambuco e Ceará. Com desempe-nho avaliado como bom, a Paraíba se posiciona em 11ª colocação em nível nacional no ranking que apre-senta pontuação de 0 a 100 para cada estado brasileiro e o Distrito Federal. Os estados foram avaliados em 84 critérios divididos em oito segmentos, como Marcos Legais, Plataformas, Administração e Go-vernança, Transparência Financeira e Orçamentária, Transformação Di-

gital, Comunicação, Participação e Dados Abertos.

Monkeypox: primeira morteO Ministério da Saúde confirmou, no final de julho, a primeira morte relacionada à varíola dos macacos no Brasil. Em nota, a pasta informou que a vítima era um homem, de 41 anos de idade, que já tratava outras doenças, incluindo um câncer, o que ocasionou o agravamento do seu quadro de saúde. Na Paraíba, as autoridades da área de saúde ava-liavam o terceiro caso suspeito – os outros dois foram descartados. No início do mês, o número de casos no Brasil chegava a apenas 37, se-gundo informações do Ministério da Saúde. 
A Fundação Oswaldo Cruz (Fio-cruz) informava, na ocasião, que havia concluído o sequenciamen-to genético do vírus Monkeypox (MPXV), que causa a doença, co-letado de um paciente do Rio. “A técnica permite o detalhamento do DNA do patógeno, contribuindo para um melhor entendimento do atual surto”, informa a nota.

Foto: Reprodução

Outro destaque do mês foi a notícia de que a Paraíba ficou em 3º lugar no Nordeste em transparência pública

A produção de calçados alavancou as exportações no primeiro semestre, segundo levantamento divulgado no mês de julho
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JANEIRO
Covid-19 continua sendo a grande preocupação

Vacinação infantil foi a boa 

novidade do novo ano que se ini-

ciava. Depois de muita expecta-

tiva, a vacinação infantil contra 

Covid-19, destinada ao público 

entre cinco e 11 anos, teve início na 

Paraíba. Segundo a Secretaria de 

Estado da Saúde, 386.633 crian-

ças nessa faixa etária estavam 

aptas a receber os imunizantes 

pediátricos da Pfizer, que chega-

ram ao Brasil no dia 13. No final 

da manhã do dia 14 as doses já 

estavam na Paraíba. 

A vacinação deste público ini-

ciou no dia 15 por Campina Gran-

de e JhinPirlo Lima Silva, de cinco 

anos, foi a primeira criança a ser 

imunizada no estado. No dia se-

guinte, João Pessoa começou a 

campanha com várias atrações 

no Parque da Lagoa e no Parque 

Zoobotânico Arruda Câmara (Bica). 

A prioridade foi para os meninos 

e meninas com comorbidade ou 

deficiência. 
O Ministério da Saúde incluiu, 

no dia 5 de janeiro, as crianças de 

cinco a 11 anos no Plano Nacional 

de Operacionalização da Vacina-

ção Contra a Covid-19. A proteção 

deste segmento da população veio 

em boa hora, uma vez que em 

janeiro se observou um aumen-

to de casos de Covid-19 não só 

na Paraíba, como em todo país. 

Em 24 horas, o Estado confirmou 

1.902 infecções, o maior número 

desde junho de 2021, enquan-

to o país teve novo recorde, com 

205.310 contaminações, o maior 

registro em 24 horas desde o início 

da pandemia.
Mas, enquanto as famílias 

comemoravam a vacinação das 

crianças, o presidente Jair Bol-

sonaro criticava a necessidade 

da imunização das crianças. “A 

minha filha (de 11 anos)  não será 

vacinada. Uma das questões que 

a gente colocou, no Ministério da 

Saúde, e que você pai tem que 

saber: a Pfizer, dona dessa va-

cina, não se responsabiliza por 

efeitos colaterais”, destacou o 

presidente.
Na Paraíba, a campanha trans-

corria com tranquilidade, quando 

os moradores do município de Lu-

cena tomaram um susto. Doses 

de vacinas indicadas para adultos 

foram aplicadas equivocadamente 

em 49 crianças; 36 delas receberam 

imunizantes fora da validade. Re-

presentantes do Ministério da Saú-

de, da Opas e do Ministério Público 

estiveram na cidade investigando 

as irregularidades. Nenhuma das 

crianças que tomaram as doses por 

engano apresentaram reação grave.

Mais de 10 mil imunizantes da 

Pfizer foram descartados e o pro-

cesso vacinal na cidade foi suspen-

so. A Secretaria de Estado da Saúde 

acompanhou o caso de perto, capa-

citou as equipes de saúde de Lucena 

e retomou a vacinação no dia 22. 

 O ano começa com 

prioridade para 

a vacinação em 

crianças a partir de 

cinco anos contra 

o coronavírus

Crianças entre cinco e 11 anos começam a se vacinar contra a Covid-19, apesar do presidente Bolsonaro desestimular a iniciativa

Foto Roberto Guedes

Relembre os 
principais fatos 

ocorridos em 2022
Suplemento gratuito para assinantes 

e com venda avulsa nas bancas 
resgata os fatos que ganharam mais 
repercussão neste ano, mês a mês, além 
de um obituário de personalidades 
paraibanas e nacionais. Traz, ainda, 
páginas especiais com retrospectivas 
das editorias de Esportes e Cultura.  

n “Numa era de tanta 
aceleração, a impressão de 
que estamos numa centrífuga 
é constante. As possibilidades 
nos angustiam, nos 
desnorteiam, nos paralisam. 
É o medo do novo.”

Leo Barbosa

Página 10
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AGOSTO
Saúde confirma primeiro caso de Monkeypox na PBConcomitantemente à Co-vid-19, os paraibanos tiveram que conviver com mais um vírus, o Mon-keypox, causador da varíola dos ma-cacos. Apesar de não ser tão letal como o coronavírus, a doença tem grande poder de disseminação e pode deixar o paciente prostrado, com febre, inchaço dos gânglios lin-fáticos, dor de cabeça e muscular, além de erupções cutâneas espa-lhadas pelo corpo. Na Paraíba, o pri-meiro caso confirmado foi divulgado no dia 5 de agosto. Mas, a doença começou a cha-mar a atenção em todo o mundo já no primeiro semestre do ano, chegando ao Brasil em junho, no estado de São Paulo. Órgãos sani-tários nacionais e internacionais se mobilizaram para conter o avanço da varíola dos macacos. Na Paraíba, a primeira vítima contaminada foi uma mulher de 22 anos, residente em João Pessoa. O caso foi notificado pela Secretaria de Estado da Saúde (SES). A paciente, que apresentou quadro leve, foi iso-lada e acompanhada pela Vigilância Epidemiológica da capital. Segundo 

informações da SES, a mulher não teve contato com outra pessoa e a contaminação teria ocorrido fora da Paraíba.
No dia 11, o estado já contabi-lizava 24 casos suspeitos, no dia 13 o número subiu para 31, mas a quantidade de casos confirmados se mantinha em um.  Na segunda quinzena do mês eram mais de 60 pacientes em investigação, e no final de agosto a Paraíba teve a confirmação de seis pessoas in-fectadas. A SES divulgou nota à população informando sobre os cuidados básicos para prevenir o contágio, além de formas de trata-mento e sintomas. Com o crescimento das notifi-cações, a SES realizou a ativação do Centro de Operações de Emergên-cia (COE) para o monitoramento e acompanhamento do Monkeypox. O objetivo era definir estratégias para o enfrentamento, contenção da doença e assistência aos pacientes. O Ministério da Saúde, no Brasil, lançou a campanha “Varíola dos Ma-cacos: Fique bem com a informação certa” para conscientizar a popula-

ção sobre a transmissão, contágio, sintomas e prevenção, além de dar orientações sobre o que fazer em casos suspeitos. 
A varíola dos macacos virou emergência nacional em países como os Estados Unidos da Améri-ca (EUA), uma vez que ultrapassou  a marca de 6.600 casos suspeitos ou confirmados. Até o dia 13 de agosto, eram 3.040 pessoas contaminadas com o vírus no Brasil, 37.736 casos confirmados no mundo e 12 óbitos. As mortes estavam distribuídas em sete países: Nigéria (quatro), Repú-blica Centro-Africana (dois), Espa-nha (dois), Gana (um), Brasil (um), Equador (um) e Índia (um).Por causa da rápida dissemina-ção pelo mundo, pesquisadores se mobilizaram para criar uma vaci-na que contivesse o contágio pela doença. Na última semana do mês, a Agência Nacional de Vigilância Sanitária (Anvisa) liberou o uso do imunizante Jynneos/Imvanex e do medicamento Tecovirimat, para o tratamento do vírus, porém, o aces-so à vacina foi liberado para alguns grupos da população.

Foto: Agência Brasil

Primeiro caso confirmado da doença na Paraíba foi divulgado no dia 5 de agosto; no Brasil, primeiros casos surgiram em junho
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SETEMBROPovo volta a celebrar o dia 7 de Setembro nas ruasO bicentenário da Independên-cia do Brasil contou com a participa-ção de milhões de brasileiros. Desde o início da pandemia de Covid-19, há dois anos, essa foi a primeira vez que o povo  foi às ruas assistir ao desfile cívico-militar formado pelas forças de segurança nacional e estaduais, pelos estudantes e representantes da sociedade civil organizada. Em João Pessoa, o desfile em homenagem à pátria contou com a participação de 4,5 mil pessoas e mais de 300 veículos. Um efetivo de aproximadamente 1.500 homens e mulheres da Polícia Militar, Civil, e do Corpo de Bombeiros partici-param do desfile. O público chegou cedo na Avenida Duarte da Silveira,  local onde foram montadas as ar-quibancadas e onde as autoridades municipais e estaduais assistiram ao evento.
Muitos  paraibanos vestiram a camisa nas cores verde e amarela. “Esse é um dia histórico, primeiro porque são 200 anos da Indepen-dência do Brasil. Isso leva toda a população a refletir essa importância de ser independente, de ter conquis-

tado uma democracia. Hoje, quando passamos fazendo a revista nas tro-pas, nas forças de segurança, Polícia Militar, Exército, Bombeiros, vendo a população nas ruas nesse momento cívico, a gente sente que o Brasil é um gigante pela própria natureza, pela natureza de seu povo”, declarou na ocasião  a vice-governadora da Paraíba, Lígia Feliciano, que repre-sentou o governador João Azevêdo.Em Brasília, o presidente Jair Bolsonaro quebrou o protocolo e, antes de ir à tribuna, caminhou pela pista da Esplanada dos Ministérios, acenando para as arquibancadas repletas de apoiadores. Depois, deu início ao desfile que contou com a 

apresentação da Esquadrilha da Fumaça e o desfile das tropas das Forças Armadas, PM, Polícia Federal, Polícia Rodoviária Federal e do Corpo de Bombeiros. 
Como acontece há 28 anos, o fe-riado nacional foi marcado pelo Grito dos Excluídos, mobilização realizada em todo o país por movimentos po-pulares e urbanos, centrais sindicais e pastorais da Igreja Católica. Este ano, os organizadores adotaram o lema “Brasil: 200 anos de (in) depen-dência. Para quem?” Ao todo, houve manifestação em 51 cidades de 25 estados.  Na Paraíba, o evento teve destaque em Campina Grande e em Patos, local onde os manifestantes pediram um Brasil mais justo e uma sociedade igualitária. Em Brasília, o presidente Jair Bol-sonaro puxou um extravagante coro de “imbrochável” durante pronun-ciamento realizado em cima de um trio elétrico na Esplanada dos Minis-térios, gerando críticas contunden-tes em razão. Afinal, esperava-se um discurso mais solene no bicentenário da independência do Brasil. O coro foi acompanhado por apoiadores.

Foto: Evandro Pereira

“Imbrochável” Em Brasília, o presidente Jair Bolsonaro (PL) puxou um extravagante coro de “imbrochável” durante pronunciamento, gerando críticas contundentes

Após dois anos sem acontecer, em razão da pandemia, desfile cívico-militar volta a ser realizado e atrai vários curiosos
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OUTUBROLula segue para 3º mandato e João Azevêdo é reeleito Outubro foi marcado pelas Elei-ções 2022. No primeiro turno, dia 2, os eleitores foram às urnas es-colher seus representantes para as Assembleias Legislativas, Câmara dos Deputados, Congresso Nacio-nal, além dos chefes do Executivo estadual e nacional. A decisão sobre quem assumiria a cadeira de líder da nação ficaria, porém, para o segundo turno, tendo os candidatos Jair Bol-sonaro (PL) e Luíz Inácio Lula da Silva (PT) como os eleitos para a segunda fase da disputa. Outros 12 governos de estados brasileiros só puderam ser anunciados no dia 30 de outubro. Esse foi o caso da Paraíba, cujo eleitorado levou para o segundo turno a escolha entre João Azevêdo (PSB) e Pedro Cunha Lima (PSDB). Ao final da apuração, o candidato à reeleição, João Azevêdo, foi eleito com mais de 1,22 milhão de votos, deixando para trás o seu opositor, com cerca de 1,10 milhão de votos. O presidente Lula também foi escolhido para o 3º mandato, com mais de 60 milhões de votos, ante os 58 milhões de votos recebidos por Bolsonaro, que tentava a reeleição. 

O candidato do PL foi o primeiro pre-sidente brasileiro que tentou, mas não conseguiu chegar ao segundo mandato. 
O pleito seguiu um ritmo dife-rente no primeiro e segundo turno. Enquanto no dia 2 se observaram grandes filas e demora na apuração dos votos em alguns estados, no dia 30 tudo transcorreu de forma célere.  A Paraíba, por exemplo,  foi o primei-ro estado do Nordeste e o quarto do país a concluir a totalização dos votos, anunciando a apuração das urnas às 19h45. Por volta das 20 ho-ras, os brasileiros também já tinham conhecimento do presidente que iria governar o país pelos próximos qua-tro anos.  A comemoração da vitória de João Azevêdo ocorreu no Busto de Tamandaré, em João Pessoa, numa festa em que as cores vermelha (PT) e amarela (PSB) se misturaram, sina-lizando o alinhamento entre o novo chefe do executivo nacional com o  governador reeleito no Estado.  No primeiro turno, o Tribunal Superior Eleitoral (TSE) proibiu o transporte de armas e munições por colecionadores, atiradores e caça-

dores no dia do pleito. No segundo turno, o reforço foi enviado para 80 localidades de quatro estados. Essa foi considerada uma das eleições mais acirradas da história brasilei-ra. Alguns embates entre eleitores, seguidores de Lula e Bolsonaro, re-sultaram, inclusive, em mortes. Em entrevista coletiva após a contabilização dos votos, no se-gundo turno, o presidente do TSE, Alexandre de Moraes, foi indagado sobre uma possível contestação do resultado das urnas, se referindo ao cargo de presidente da República. O magistrado garantiu que a deci-são do povo era soberana e nada impediria que no dia 1º de janeiro o presidente eleito assumisse o posto.Sem aceitar o resultado da elei-ção, seguidores do candidato der-rotado seguiram em protesto em frente aos quartéis e bloquearam as vias públicas em vários estados logo após a apuração dos votos. Eles pediram a intervenção dos mi-litares. Estes foram, possivelmente, os últimos atos de desrespeito à Constituição Brasileira promovidos pela ala bolsonarista. 

Foto: André Ribeiro/Estadão Conteúdo

João Azevêdo é eleito, em segundo turno, com mais de 1,22 milhão de votos; Lula vence a eleição com mais de 60 milhões de votos

Foto: Edson Matos
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NOVEMBROBolsonaristas protestam contra resultado das urnasO inconformismo  de grupos de bolsonaristas com o resultado da eleição presidencial provocou uma série de protestos anticonstitucio-nais pelo país, impedindo o direito de ir e vir dos motoristas, prejudicando a chegada de alimentos, medica-mentos e outros produtos a seus destinos. 
Em redes sociais, caminhoneiros que estiveram em pontos de blo-queios ilegais em rodovias do país relataram que foram obrigados por seus patrões a participar dos atos. Alguns também afirmaram que não estavam fazendo parte do movi-mento e que estariam apenas pre-sos no congestionamento gerado.Confederação de caminhoneiros informou à imprensa que não houve paralisação da categoria, e que o movimento era de responsabilidade de “grupos armados” que não acei-tam o resultado das eleições.O procurador-geral de Justiça de São Paulo, Mario Sarrubbo, classifi-cou como “organização criminosa” os responsáveis pelos bloqueios bolso-naristas nas rodovias do estado. A Polícia Rodoviária Federal (PRF) 

foi criticada por fazer corpo mole no combate aos bloqueios, com alguns de seus agentes atuando a favor do movimento. No dia da eleição, a PRF também foi alvo de críticas por difi-cultar a passagem de eleitores, o que levou o presidente do Tribunal Supe-rior Eleitoral, Alexandre de Moraes, a pedir explicações ao diretor-geral Silvinei Vasques. 
O diretor-geral da Polícia Ro-doviária Federal, Silvinei Vasques, se tornou réu por improbidade ad-ministrativa na Justiça Federal. Ele foi acusado de fazer uso indevido do cargo em benefício eleitoral de Bolsonaro durante a campanha, chegando, inclusive, a pedir voto para o candidato à reeleição.Bolsonaristas em todo o país, in-clusive em João Pessoa, também ocu-param áreas em frente a quartéis e permaneceram acampados para pedir “intervenção militar”, numa afronta ao estado democrático de direito.

 Covid-19
Liberação do uso de máscara em locais públicos e privados, realização de shows e campeonatos esportivos 

sem limite de público, abertura total da capacidade dos cinemas, teatros, shopping centers e a realização de todos os festejos de rua. Assim seguiu a vida dos paraibanos desde o início de 2022. Mas, bastou a população esquecer um pouco a ameaça real do coronavírus, para a Covid-19 res-surgir com mais força. A repercussão nos hospitais e postos de saúde foi imediata. 
Em novembro, os casos aumen-taram significativamente, chegando a mais de mil novos casos  (1.871) de pessoas contaminadas por dia, segundo dados da Secretaria de Es-tado da Saúde (SES). Há quatro meses não se atingia essa marca de casos diários, visto pela última vez em ju-lho (1.034). A quantidade de pessoas hospitalizadas caminhava para os 100, conforme o Centro Estadual de Regulação Hospitalar.Os números puseram o Estado em alerta. O governo estadual voltou a decretar a obrigatoriedade do uso de máscara facial nos locais de traba-lho. Equipes da SES intensificaram o chamamento aos paraibanos que não completaram o ciclo vacinal. 

Bloqueios ilegais de estradas em várias partes do país e acampamentos em frente aos quartéis marcaram os protestos

Foto: Evandro Pereira

Foto: Marcos Russo

Foto: Marcos Russo
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DEZEMBROLula é diplomado e opositores reagem com violênciaO presidente eleito Luiz Inácio Lula da Silva (PT) e o vice, Geraldo Alckmin (PSB), foram diplomados no dia 12 de dezembro durante ceri-mônia no Tribunal Superior Eleitoral (TSE). Lula se emocionou relem-brando o tempo que passou preso, e disse que buscará a “normalidade institucional”. Em sua entrada no plenário da corte eleitoral, apoiado-res e aliados do petista receberam com aplausos e gritos de “boa tarde, presidente Lula” — uma alusão ao grito que faziam na vigília, quando o presidente se encontrava preso em Curitiba.
“Esse diploma que recebi não é um diploma de Lula presidente. É um diploma de uma parcela significativa do povo que reconquistou o direito de viver em democracia nesse país. Vocês ganharam esse diploma”, dis-se o presidente eleito. O ministro do TSE, Alexandre de Moraes, aproveitou a ocasião para criticar os ataques ao sistema eleitoral e à democracia. Entre os gestores estaduais que participaram do evento estava o governador João Azevêdo. 

Na noite da diplomação do pre-

sidente Lula, grupos de apoiadores de Bolsonaro tentaram invadir a sede da Polícia Federal na Esplanada dos Ministérios. Sem sucesso, eles queimaram ônibus e carros estacio-nados próximos ao local. Parte do grupo protestou contra a prisão do indígena José Acácio Tserere Xavan-te, preso e investigado por realizar atos antidemocráticos. De acordo com a Polícia Militar do Distrito Federal (PMDF), a ten-tativa de invasão foi coordenada por um pequeno grupo de indígenas que participava do acampamento, em protesto contra a prisão do indígena Tserere, suposto cacique, autor de discursos exigindo o fechamento do Supremo Tribunal Federal (STF). Outros manifestantes, também com a camisa da seleção brasileira de futebol, se juntaram em seguida. 
Na Paraíba

Na Paraíba, a diplomação dos eleitos foi realizada no dia 19 no Teatro A Pedra do Reino, em João Pessoa. O Tribunal Regional Eleitoral da Paraíba entregou os certificados ao governador reeleito da Paraí-ba, João Azevêdo (PSB), e seu vice, 

Lucas Ribeiro (Progressistas); ao senador eleito Efraim Filho (União Brasil), e aos 12 deputados federais, 36 deputados estaduais e demais suplentes. A cerimônia de diploma-ção foi presidida pela primeira vez, na Paraíba, por uma mulher, a presi-dente do TRE-PB, desembargadora Maria de Fátima Moraes Bezerra Cavalcanti Maranhão, que, em vários momentos, destacou a importância da representatividade feminina e do empoderamento das mulheres na política paraibana. 
O governador João Azevêdo res-saltou, na ocasião, que um projeto de continuidade deve ampliar polí-ticas públicas e continuar realizando um governo municipalista. O gestor foi reeleito com 52,51% dos votos. “Nosso plano de governo é o que vai nortear exatamente esse nos-so novo mandato. Mas reafirmo o compromisso de continuar fazendo um governo municipalista, que con-temple todos os municípios, sem distinção, sem olhar a cor partidária de prefeito. Foi isso que norteou no primeiro mandato e continuará sem sombra de dúvidas no segundo mandato”, destacou.

Lula, presidente eleito, foi diplomado no dia 12, em Brasília; João Azevêdo e demais eleitos foram diplomados no dia 19

diplomações
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FEVEREIRO
Pandemia recrudesce e Folia de Rua é cancelado

O relaxamento da população nos 

cuidados sanitários após a chegada 

da vacina, a rápida transmissão da va-

riante Ômicron no Brasil, a resistência 

de alguns paraibanos em não tomar o 

imunizante resultaram em uma explo-

são de casos de Covid-19 em fevereiro 

na Paraíba. A alta de casos, iniciada em 

janeiro, chegou com força no segundo 

mês do ano, que alcançou1.270 novas 

infecções em apenas 24 h noEstado. A 

maior demanda nos leitos Covid tam-

bém eram reflexos das aglomerações 

do final do ano. 
Em um mês, o número de pacientes 

contaminados no estado saltou de 

76, no primeiro dia do ano, para 314, 

no início de fevereiro. Em 24h, foram 

confirmados 23 óbitos, maior número 

de mortes por Covid-19 de 2022.  

A rápida disseminação da infecção 

também foi vista no Brasil, que chegou 

a registrar 431 mortes em 24h, com 

uma média móvel de óbitos de 765, 

maior registro desde agosto de 2021, 

que teve uma média de 766. O gover-

nador João Azevêdo foi infectado pelo 

novo coronavírus e teve de alterar a 

agenda, mas apresentou um quadro 

leve, se recuperando em alguns dias. 

Fevereiro também computou a 

marca de 500 mil casos de Covid-19 

na Paraíba, e o aumento dos casos de 

Covid-19, que somaram-se às vítimas 

da inluenza, mudou a rotina nos gran-

des hospitais da Paraíba. No Hospital 

Estadual de Emergência e Trauma Se-

nador Humberto Lucena, por exemplo, 

todas as visitas a pacientes internos 

foram suspensas, por tempo indeter-

minado. A presença de acompanhantes 

permaneceu somente para internos 

idosos, crianças e outras exceções. Aos 

visitantes, foi exigida comprovação da 

segunda dose da vacina. 

A maior incidência de doenças vi-

rais provocou uma corrida do povo às 

farmácias em busca de analgésicos, 

antitérmicos, antigripais, anti-infla-

mantórios, antialérgicos e xaropes 

expectorantes, encarecendo muitos 

produtos e zerando estoques de alguns 

itens. “O mês de fevereiro será o de 

maior número de novos casos diários. 

Alguns, infelizmente, estão morrendo 

em decorrência dessa teimosia em 

não se vacinar”, alertou na época o se-

cretário de Estado da Saúde, Geraldo 

Medeiros.
Para tentar conter o avanço da 

doença, o Governo da Paraíba publicou 

um Decreto aumentando as restrições 

em espaços de lazer. A ocupação em 

bares e restaurantes, saiu de 80% para 

60%.  O público nos estádios e arenas 

esportivas também foi reduzido, de 

80% para 50%. Os mesmos percentuais 

foram definidos para eventos sociais, 

corporativos e shows. Nos teatros, 

cinemas e academias de ginásticas, a 

capacidade máxima liberada saiu de 

80% para 60%.
Novos leitos Covid foram abertos 

no Estado. A campanha de vacinação 

foi intensificada; houve o “Dia D” de 

vacinação para atrair o público infantil, 

e as imunizações para adultos seguiam 

com o constante envio de milhares de 

doses aos postos de saúde. 

As ações fizeram com que a Paraíba 

se tornasse o terceiro estado no país 

com maior cobertura vacinal, atenden-

do 90,87% das pessoas com mais de 18 

anos, segundo dados do Sistema de 

Informações do Programa Nacional de 

Imunizações (SI-PNI). Os esforços sur-

tiram efeito, e no final do mês a quan-

tidade de pessoas hospitalizadas com 

Covid-19 diminuiu gradativamente, 

apresentando queda semanal de 15%. 

Numerosos casos de Covid-19 e aumento do número de internações voltam a assustar autoridades sanitárias e população

Foto: Evandro Pereira
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MARÇO
Liberado uso de máscara em ambientes abertos

Após dois anos de uso obrigatório 

de máscara em decorrência da pande-

mia de Covid-19, finalmente a Paraíba 

dá o pontapé para a liberação do uso 

desse item. Os gestores públicos de 

João Pessoa e de Cabedelo facultaram 

a adoção do acessório de segurança 

respiratória em locais abertos. Era o 

sinal de que a vida estava voltando ao 

“antigo normal” e de que o vírus perdia 

força no estado. 
A medida foi possível graças à re-

dução dos casos de coronavírus e ao 

avanço da imunização. As duas cida-

des registravam celeridade na cober-

tura vacinal completa; a capital tinha 

percentual de 81,02% de aplicação das 

duas doses e Cabedelo apresentava 

índice de 89%. O número de pacientes 

contaminados também estava em 

baixa. Um exemplo foi o que ocorreu 

em João Pessoa, que apresentou du-

rante 14 dias consecutivos taxa de 

transmissão de 0,82 na média móvel 

de transmissão da doença. 

Para se ter ideia, neste mês em 

que se completou dois anos após o 

primeiro caso de Covid-19 confirmado 

no Estado, a Paraíba chegou a zerar 

(no dia 8) o número de internação de 

paciente infectado com coronavírus 

em 24 horas. No mesmo dia, a ocu-

pação total de leitos de UTI (adulto, 

pediátrico e obstétrico) foi de 29% no 

estado. Nas enfermarias para adultos, 

o número de ocupação chegou a 11%. 

 O sentimento do paraibano em 

relação ao retorno do “antigo normal” 

também se consolidava com a confir-

mação de atrações para os festejos 

juninos do Maior São João do Mundo, 

em Campina Grande, após dois anos 

suspensos.  Em março, profissionais 

da Secretaria de Educação e Cultura 

de João Pessoa (Sedec-JP) também se 

reuniram para discutir o retorno das 

aulas 100% presenciais dos alunos da 

rede pública de ensino estadual que, 

até então, seguiam no regime híbrido. 

A Universidade Federal da Paraíba 

(UFPB) também voltou a dar aulas 

presenciais aos alunos. 

O percentual de paraibanos vaci-

nados contra Covid-19 também foi 

destaque no país. Com mais de 2,7 

milhões de imunizantes aplicados em 

pessoas com 18 anos ou mais - com 

esquema vacinal completo, a Paraíba 

foi o terceiro estado brasileiro com 

maior número de cidadãos protegidos 

contra o coronavírus (com ciclo vacinal 

fechado). O índice de cobertura nessa 

faixa etária foi de 90,97% segundo 

dados do Sistema de Informações do 

Programa Nacional de Imunizações 

(SI-PNI). 
Os números positivos influencia-

ram a maior flexibilização do uso de 

máscara em outros municípios da 

Paraíba nas semanas seguintes, até 

que no dia 8 de abril foi facultado o 

uso de máscaras em locais abertos 

em toda a Paraíba. Nos municípios 

em que o percentual de vacinação 

da população com ciclo vacinal com-

pleto fosse superior a 70%, como em 

João Pessoa, também foi revogada a 

obrigatoriedade do uso do item em 

ambiente fechado. 

Imunização avança e 

Paraíba chega a zerar, 

num dia, o número 

de internações de 

pessoas infectadas 

com o coronavírus

A flexibilização em vários municípios, especialmente nas grandes aglomerações, preocupou o secretário estadual da Saúde

Foto: Roberto Guedes
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ABRIL
Paraíba avança em transplantes e doação de órgãos

A Paraíba avançou no número 

de transplantes e doadores de 

órgãos, aumentando a expectativa 

de vida e o bem-estar de muitos 

pacientes. Um balanço divulgado 

em abril mostrou que o número de 

doadores de órgãos cresceu 271% 

nos últimos três anos, segundo 

dados da Associação Brasileira 

de Transplante de Órgãos (ABTO). 

Em 2021, foram registrados 26 

doadores efetivos de órgãos no 

Estado, enquanto em 2018 foram 

apenas sete.  
O número por milhão de po-

pulação (pmp) saltou de 1,7 para 

6,4. “Essa conquista é fruto do 

comprometimento que o Governo 

do Estado tem com a saúde da po-

pulação paraibana. Desde o início 

dessa gestão, passamos a ter um 

olhar diferenciado para a doação 

de órgãos e o resultado são vidas 

salvas e sonhos renovados por 

meio dos transplantes realizados,” 

enfatizou a secretária de Estado 

da Saúde, Renata Nóbrega em 

matéria publicada pelo Jornal A 

União.  
O ano de 2022 também come-

çou registrando números positivos 

nessa área. Antes de terminar o 

mês de abril, foram 14 doadores 

efetivos e 94 cirurgias de reali-

zadas. As doações aconteceram 

em João Pessoa e em Campina 

Grande.  
O aumento no número de pro-

cedimentos e na iniciativa das 

famílias em doar o órgão de um 

ente falecido teve relação com 

as campanhas do poder público 

em incentivar a prática que sal-

va vidas. Em entrevista ao Jor-

nal A União, a chefe do Núcleo de 

Ações Estratégicas da Central de 

Transplantes da Paraíba, Rafaela 

Carvalho enfocou na época que o 

Estado se aproximava da meta de 

atingir uma doação por semana, e 

que cada vez mais famílias auto-

rizavam as doações.  

Os procedimentos incluíram 

transplantes de córnea, coração, 

fígado e rim. Entre os paraibanos 

transplantados e que entrou para 

a história da Paraíba está Wil-

lis Pereira Evangelista, 61 anos. 

Ele apresentava um quadro de 

miocardiopatia dilatada (coração 

crescido) e se submeteu, em 26 

de março, ao primeiro transplante 

cardíaco da Paraíba realizado em 

uma unidade pública de saúde, 

o Hospital Metropolitano Dom 

José Maria Pires, em Santa Rita, 

gerenciado pela Fundação Parai-

bana de Gestão em Saúde – PB 

Saúde. 
O caso também se destacou 

pela rápida recuperação do pa-

ciente. No dia 20 de abril, menos 

de um mês após o transplante, 

Willis Evangelista recebeu alta 

hospitalar e foi para casa acom-

panhado da esposa Sueli Pereira 

Evangelista agradecendo a opor-

tunidade. “Nasci de novo”, disse.

Foto: Secom/PB

Número de doadores 

cresceu 271% nos 

últimos três anos. 

Mês termina com 

mais de 90 cirurgias 

de transplantes 

Antes do mês terminar, foram contabilizados 14 doadores de órgãos em João Pessoa e Campina Grande e realizadas 94 cirurgias
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MAIO
Opera Paraíba inclui cirurgia de alta complexidade

O programa Opera Paraíba deu 

início a mais uma fase com a implan-

tação de cirurgias de alta complexi-

dade. Nessa nova etapa, o atendi-

mento de pacientes adultos ficou 

sob a responsabilidade do Hospital 

de Clínicas, em Campina Grande, e 

do Hospital Estadual de Emergên-

cia e Trauma Senador Humberto 

Lucena, em João Pessoa. Na capital, 

a meta do Hospital de Trauma era 

aumentar o número desse tipo de 

cirurgias, mensalmente, saindo de 

uma média de 60 a 100 procedi-

mentos para 500. 
Entre as intervenções realiza-

das estavam cirurgias de coluna 

vertebral, ombro, joelho, quadril, 

pé e mão. Para atender a demanda, 

o hospital recebeu novos equipa-

mentos, como tomógrafo de 120 

canais, equipamentos de endos-

copia digestiva e respiratória, de 

imagem, implantou novo complexo 

administrativo, além de três salas de 

cirurgias. Ainda foram criados 45 no-

vos leitos. Tudo com investimentos 

do Governo do Estado. 

“Essa era uma carência da po-

pulação paraibana. Nesta nova fase 

do programa, as cirurgias de alta 

complexidade estão sendo realiza-

das no Hospital de Trauma, em João 

Pessoa e no  Hospital de Clínicas, em 

Campina Grande. A meta do Ope-

ra Paraíba para esta especialidade 

também é zerar a fila de espera em 

todo o Estado,” pontuou em maio o 

secretário executivo de Saúde, Jhony 

Bezerra.
Entre os procedimentos reali-

zados no Hospital de Clínicas de 

Campina Grande pode ser citada a 

cirurgia do pé torto congênito, con-

siderada de alta complexidade. 

Os pacientes infantis foram 

atendidos no Hospital Infantil Noal-

do Leite, em Patos, mas antes esses 

pacientes tiveram de passar por 

consultas ambulatoriais prévias. A 

acolhida das crianças aconteceu de 

forma lúdica, com recreação, lan-

che, distribuição de kits de higiene 

e atividades lúdicas. As consultas 

ambulatoriais no Noaldo Leite para 

os meninos e meninas que iam 

passar por cirurgias eletivas foram 

retomadas no dia 24 de maio. Na 

ocasião, a diretora-geral do hospital, 

Isabella Cristina, afirmou que após 

o atendimento no ambulatório, os 

pacientes infantis já saiam com as 

datas de cirurgias marcadas.

  Pelo menos 80 procedimentos 

pediátricos estavam agendados em 

maio no hospital. Entre elas esta-

vam cirurgias de hérnia, vesícula, 

adenóide e amígdalas.  

Para participar do Opera Paraí-

ba, o usuário precisa  ter indicação 

cirúrgica e procurar a Secretaria de 

Saúde do seu município, responsá-

vel pelo cadastro na plataforma da 

Central Estadual de Regulação. Com 

a inscrição, o cidadão é contatado 

pela equipe para comunicar a data 

da consulta pré-operatória e pos-

teriormente marcar o dia da cirurgia. 

Foto: Secom/PB

Programa do governo 

estadual inicia nova 

fase e hospitais de 

Trauma (JP) e das 

Clínicas (CG) recebem 

novos equipamentos

Nova etapa do programa do governo estadual inclui cirurgias complexas, como as de coluna vertebral, ombro, joelho, pé e mão
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JUNHO
Festas juninas são retomadas após hiato de dois anos 

Tradicionalmente, o mês de 

junho é bastante aguardado pe-

los nordestinos e quando o grito 

de  “Viva o São João” e a vontade 

de arrastar o pé nos salões de for-

ró estão contidos há dois anos por 

conta da pandemia de Covid-19, a 

expectativa ainda é maior. Em 2022, 

finalmente, os paraibanos puderam 

aproveitar os festejos de Santo An-

tônio, São João e São Pedro de forma 

coletiva, dançando nas celebrações 

de rua, assistindo aos shows musi-

cais espalhados pelos palcos insta-

lados nos municípios e prestigiando 

as famosas quadrilhas juninas. A 

programação, suspensa em 2020 e 

em 2021 por causa do coronavírus, 

esteve repleta de atrações.

     O “Maior São João do Mundo”, 

em Campina Grande voltou a reu-

nir milhares de pessoas no Parque 

do Povo, trazendo nos 31 dias de 

festas cantores como Flávio José, 

Elba Ramalho e Juliette. De 10 de 

junho a 10 de julho, foram mais de  

500 atrações se apresentando no 

palco principal, palhoças, pirâmide e 

palco cultural no “Quartel General do 

Forró”, como é chamado pelos for-

rozeiros. Os paraibanos e visitantes 

compareceram em massa para as 

apresentações culturais, registran-

do recorde de público no Parque do 

Povo, superando, em alguns shows,  

a  marca de 70 mil pessoas.

      As comemorações foram or-

ganizadas com atenção pelo poder 

público para atender a demanda 

que aguardava o retorno presencial 

da festança. O Governo do Estado 

investiu em tecnologia nas ações 

de segurança para o público. O tra-

balho dos órgãos operativos abran-

geu mais de 170 municípios em 

cerca de 800 eventos juninos em 

todo o Estado. Somente no Parque 

do Povo, o efetivo composto por 

policiais militares, civis e bombei-

ros militares atendeu aproxima-

damente três milhões de pessoas 

no período.
Ainda foi oferecido o aplicativo 

“São João Seguro”, que permitiu o 

público do Parque do Povo ter aces-

so, por meio de QR-Code, a todos os 

pontos de atendimento da Polícia 

Militar, Civil e do Corpo de Bom-

beiros. O código foi distribuído em 

material impresso no local da festa 

e também afixado nos ambientes 

de maior circulação de pessoas. O 

Governo da Paraíba decretou ponto 

facultativo no dia 24 de junho, Dia 

de São João, preservando o funcio-

namento dos serviços essenciais.

O retorno das atividades presen-

ciais contribuiu para a geração de 

emprego e renda em vários municí-

pios. Somente no Quartel General do 

Forró, em Campina Grande, foram 

gerados mais de dois mil postos di-

retos e indiretos segundo estimativa 

da Associação dos Barraqueiros do 

Parque do Povo.  Em Santa Luzia, a 

prefeitura estimou a geração de três 

mil empregos diretos e indiretos, no 

comércio e no setor de serviços.

Em João Pessoa foram montados 

palcos para apresentações musicais, 

parques e barracas de lanche no Par-

que Solon de Lucena. Diversos artis-

tas como Bell Marques, Nando Cordel 

e Matheus Fernandes divertiram 

o público. As comemorações dedi-

cadas aos santos do mês de junho 

foram realizadas de forma pacífica. 

A Operação São João, realizada de 23 

a 26 de junho não registrou crimes 

violentos nos locais dos eventos. 

Foto: Codecom/PM-CG

Sem medo de um recrudescimento de casos da Covid-19, festas juninas voltam a acontecer. Em Campina, Parque do Povo lotou
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Especial
O rei está 
morto, e o 
Brasil chora

Vítima de um câncer 
de cólon, Pelé morreu 
ontem aos 82 anos, cerca-
do pela família. 

Página 25

Uma máquina 
de gols, títulos 
e conquistas

O rei enfileirou troféus 
com as camisas do Santos, 
da Seleção brasileira e do 
Cosmos, de Nova York.

Página 26

Homenagens 
no Brasil e 
no mundo

Políticos, como o 
presidente eleito Lula e o 
governador João Azevêdo, 
lamentaram a morte.

Páginas 27 e 28

Veja o que muda 
no trânsito da 
orla por causa 
do Réveillon

Semob-JP terá 50 agen-
tes de mobilidade nas ruas 
para orientar a população 
e indicar rotas alternativas.

Página 6

Cerca de 77% 
dos pequenos 
comerciantes 
estão na internet

Empreendedores pa-
raibanos utilizam princi-
palmente o WhatsApp e o 
Instagram, indica estudo.

Página 17

n “Com tudo o que o craque 
já havia feito em campo, até 
transmutar o inacreditável 
em plenamente crível, por 
que não um milagre também 
fora das quatro linhas?”

Felipe Gesteira
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oÚltima noite do 
“Natal na Usina” 
terá de maracatu 

a soul e jazz

Escurinho (foto), Tribo 
Éthnos e Funkeria vão se 

apresentar gratuitamente, 
hoje, a partir das 19h. 
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O gestor público que, em outubro deste ano, recebeu o aval do povo, por 
meio das urnas eletrônicas, para um segundo mandato, mesmo que quei-
ram, não conseguirão imprimir o mesmo perfil à administração futura. E 
não poderia ser diferente. O governo é o mesmo, mas há sempre substitui-
ções na equipe de auxiliares – por variados motivos - e novas demandas 
sociais a requerer respostas singulares do poder público.  

A dinâmica e o caráter do governo que deu certo é que não deveriam 
mudar. A continuidade do ímpeto na tomada de decisões e o firme com-
promisso com os interesses da população, alicerçados em um exercício éti-
co, competente e criativo. Como se vê, hoje, por exemplo, na Paraíba, com o 
governador João Azevêdo (PSB), antes do ano novo e de sua posse, anun-
ciando ações relevantes, sem perder o ritmo do mandato que finda.

Em um contexto nacional ainda profundamente marcado pela pandemia 
de coronavírus, além de acentuados desacertos econômicos e fortes sobres-
saltos políticos, na esfera federal, tranquiliza-se o povo paraibano diante de 
notícias como a realização de concursos públicos para áreas vitais, como 
educação e segurança, e reajustes salariais para diversas categorias do fun-
cionalismo público estadual, incluindo a Enfermagem.

No caso específico da Paraíba, não se poderia iniciar um novo ciclo po-
lítico-administrativo - com esperança de bom plantio e melhor colheita - 
sem equilíbrio fiscal, garantia maior da safra generosa. O pagamento em 
dia de funcionários e fornecedores, a diminuição de impostos e a abertu-
ra de postos de trabalho são conquistas que devem repetir-se, e até amplia-
rem-se, devido à coerência na relação entre receitas e despesas.

No âmbito regional, a perspectiva também é demasiado promissora. O 
Consórcio Nordeste, agora sob a presidência de João Azevêdo, deverá usu-
fruir de um relacionamento republicano com o governo de Luiz Inácio Lula 
da Silva (PT), tornando-se, por exemplo, coautor de políticas públicas capa-
zes de reverter indicadores socioeconômicos bastante negativos, como de-
semprego e baixo nível de industrialização.

O Brasil, o Nordeste e a Paraíba, de mãos dadas, unidos na construção 
de um futuro comum, no qual o respeito ao povo e ao meio ambiente pro-
porcione os bons resultados que se espera do desenvolvimento sustentável. 
Sem a reversão das desigualdades sociais e do processo de deterioração dos 
recursos naturais, entre outras formas de violência, não há esperança de um 
mundo melhor, nem aqui nem em lugar nenhum do planeta.

Crônica

Sem perder o ritmo
Editorial

Damião Ramos Cavalcanti   
damiao.r.c.@uol.com.br | Colaborador

Ano Novo e o tempo é o tempo
A lógica das crianças causa surpresas a 

qualquer estudioso desse assunto ou aos 
filósofos, como a exatíssima e adequada de-
finição circular de que “a girafa é uma girafa” 
ou “um elefante é um elefante”. Enquanto 
perdurar nelas a simplicidade dos conceitos, 
das ideias, isso acontecerá nas suas falas. O 
genial apóstolo Paulo de Tarso compreende: 
“Quando eu era criança, falava como criança, 
raciocinava como criança” (I Cor. 13, 11 - 12). 
Nesse sentido, um dos meus netos, ao viajar 
para festejar o Natal em Gramado, reclamou 
à mãe: “Nunca mais ando de avião, demora 
muito”. Ser-lhe-iam melhor uma viagem a 
uma distância mais curta, como as feitas às 
cidades circunvizinhas. 

Muitos de nós adultos procedemos quase 
da mesma forma. Desvinculamos não tanto o 
do espaço, mas materialmente coisas e fatos, 
que, circunstancialmente, interrelacionam-se 
com a categoria do espaço, por acontecerem 
em algum lugar da nossa imaginação. Desse 
modo, o raciocínio é correto, mas com outras 
premissas, não adequadas ao tempo da sua 
realização. Assim como ocorreu com a via-
gem, da Paraíba ao Rio Grande do Sul, sem 
se avaliar o percurso das distâncias, relativas 
ao espaço. Certa vez, dialogávamos com 
dois outros filósofos sobre essa misteriosa 
categoria que é o tempo. Então, fiz-lhes a pro-
vocante pergunta: O que seria o tempo? Ou, 
se não existíssemos quem mediria o tempo? 
As pedras, as árvores ou os pássaros? A inda-
gação é hipotética, porque existimos e somos 
nós que contamos o tempo, dividindo-o, para 
afirmarmos o tempo da nossa existência e de 
outras coisas, concluindo assim que o tempo 
existe... 

Embora eu considere o tempo a mais 
misteriosa das categorias cosmológicas de 
Aristóteles, ele é explicado por várias defi-
nições, mas não se termina claramente o que 
ele seja...Dentre elas, a enunciação de que o 
“tempo é uma convenção entre um antes e 
um depois”. Ora, se é convenção, o humano é 
quem o convencionaria. Por outro lado, vivo 
a pensar que haja o tempo para medirmos a 
existência das coisas. Mas, volto à necessi-
dade da nossa existência, ao contarmos as 
horas, os dias, os meses, os anos e os séculos. 

Nesse último Dia de Natal, lembramo-nos de 
dizer 2022 depois de Cristo, tendo-O como 
marco referencial do início dessa contagem. 

E já nesse próximo dia 31 de dezembro 
de 2022, avançamos essa contagem para o 
primeiro de janeiro de 2023, festejando-o 
como os primeiros instantes do Ano Novo. 
Bem que as pedras não se interessariam por 
essa contagem, tampouco se alegram com a 
passagem de 2022 a 2023. Há também quem 
comente não suceder interrupção, o tempo 
é um continuum sem intervalos. Mas, alguns 
supersticiosos esperam o proclamado Ano 
Novo esteja cheio de fortuna, saúde e de 365 
dias felizes. Quanta à qualidade desse pe-
ríodo de tempo, razão tem Santo Agostinho, 
que nos responsabiliza pelo que ocorrerá em 
2023, como fomos responsáveis por 2022. 
Dizia o bispo de Hipona que é o homem 
que faz o tempo; e não o tempo, o homem. 
Tal fenômeno é coisa da nossa mente, da 
nossa psiché.E que tempo passado não so-
freria descontinuidade, não existiria mais, 
tão somente, agora, o presente; e amanhã, o 
futuro; mas, ao contrário, o tempo é um só. 
Afinal das contas, como dizem as crianças, 
o tempo é o tempo...

Então é Natal, e o que você fez?
O refrão da clássica canção de John 

Lennon se espalha pelos altos falantes do 
centro da cidade enquanto gentes e auto-
móveis transitam na indiferença de suas 
pressas.

Em uma calçada, mãos se estendem a 
caridade reeditando, com ênfase, cenas de 
um cotidiano social que parecia superado 
no ontem, mas que ressurge na mesma 
proporção em que investimentos públicos 
em saúde, educação, seguridade são trata-
dos como graves entraves ao “desenvolvi-
mento e a estabilidade econômica” do país.

Por entre galhos de um frondoso oiti-
zeiro o som da melodia se mistura ao can-
to de pássaros enquanto olhos embaçados 
de álcool e crack de moradores de rua es-
preitam a generosidade de alguns que, su-
perando o preconceito dos vidros fechados 
de seus automóveis, estendem uma cédula 
de dois reais para um taco de pão, um gole 
de aguardente ou uma pedra que lhes sub-
trairão, por intervalos oníricos, da madras-
ta realidade das ruas. Mesmo que em de-
vaneios alucinantes e degradantes.

De passo apressado e voz medrosa gen-
tes, com suas caras calejadas e vozes enru-
gadas pelo pesado trabalho na roça, cor-
tam a melodia buscando informações do 
endereço do INSS. Precisam encaminhar 
os papéis do aposento e temem ser supera-
dos pelas reformas que se anunciam como 
“salvadoras”. As vozes acanhadas expres-
sam o medo de um amanhã que ameaça 
roubar toda perspectiva de esperança para 
seus filhos e netos. Uma criança puxa a 
saia da mãe reclamando picolé pago com 
o troco que sobrou do Bolsa Família.

E no poste o alto falante continua en-
toando: “Então é Natal, e o que você fez?”.

Alguém chuta um magrelo cão de rua 
que perambula a ermo na cata de uma 
lata de lixo que sacie sua trespassada fome 
de pão e afeto. Seus grunhidos abafam a 
melodia e atraem outros olhares caninos 
que se esgueiram em becos e caçambas 
de entulhos temendo os próximos chu-
tes e maus -tratos. Mesmo a melodia não 
tem a capacidade de suavizar a lembran-

ça de que o Deus Menino nasceu em um 
estábulo, assistido por bois, vacas, ove-
lhas e arriscas e curiosas corujas e que 
teve como primeiro abrigo as palhas mor-
nas do capim ruminado pelos animais.

Uma senhora alinhada exalando uma 
refinada essência passa apressada como 
a querer livrar-se da inconveniência dos 
fartos embrulhos e sacolas que protegem 
presentes e agrados, trocados na noite de 
Natal, após a abundante ceia que celebra 
alguma coisa suscitada na canção que lhe 
entranha os ouvidos. Olhar suspeito para o 
menino que, apenas de surrada bermuda, 
pés descalços e cara suja, lhe espicha olhos 
de desejos de uma canção que lhe lembre 
abraços, afetos, humanidades capazes de 
aliviar o cotidiano de violência, carências 
e nadas de tantas Asas e Mutirões.

“Então, é Natal, e o que você fez?”
Que a canção seja ação em nossas vi-

das não apenas hoje, mas em todos os dias, 
em todos os gestos, em todas as atitudes e 
práticas, para que os Herodes de hoje não 
assustem e ameacem os Cristos meninos 
de amanhã.

Natal, canção, ação

Mariana Moreira
moreiramariana@uol.com.br | Colaboradora
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O lixo enfeia a praça
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reeditando, com 
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social que 
parecia superado 
no ontem

Mariana Moreira

“Somos nós 
que contamos 
o tempo, 
dividindo-o, para 
afirmarmos o 
tempo da nossa 
existência e de 
outras coisas

Damião Ramos Cavalcanti 
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Lugar de muLher 
é nos ministérios 

“não sentia a  
dor das pessoas” 

UN Informe
Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

ComuniCações: esCoLha de  
deputado do uB gera poLêmiCa   

e soBre o segundo Biênio? 

Confirma versão de gaLdino  

aLiança Com veneziano? 

Com a decisão de Adriano Galdino de disputar 
a Presidência da ALPB no primeiro biênio, uma 
pergunta logo se impõe: ele também será can-
didato no segundo biênio?  “Essa questão do 
segundo biênio vou discutir com o Republicanos, 
com os deputados da casa e com o governador”, 
afirmou. Ninguém duvida de que ele será.    

Wilson Filho (Republicanos) se pronunciou sobre 
a querela na eleição pela Presidência da ALPB, 
envolvendo Adriano Galdino e Branco Mendes. 
“Adriano tinha essa preferência pelo primeiro 
biênio, por uma questão de continuidade [da 
gestão]”. Portanto, ele confirma a versão de 
Galdino de que todos sabiam da possibilidade 
de ele vir a disputar o primeiro biênio.   

Prefeito de Campina Grande, Bruno Cunha Lima, 
que está afivelando as malas para deixar o PSD, 
já afirmou que será candidato à reeleição, em 
2024. E não descarta fazer aliança com Venezia-
no Vital do Rêgo (MDB), de quem era adversário 
político até as eleições deste ano. Em entrevista, 
disse que não pretende ter esse apoio em troca 
de espaços na gestão, mas admitiu: “[Em termos 
políticos], precisamos atrair pessoas”.   

“Não estava à altura do 
cargo. Uma coisa é ser 
deputado, outra coisa 
é ser um presidente, lí-
der de uma nação”. Do 
deputado federal Julian 
Lemos (União Brasil), 
referindo-se ao presi-
dente Bolsonaro (PL), de 
quem já foi aliado. Ele ci-
tou ainda que Bolsonaro 
“banalizou os cuidados 
com a pandemia, fazia 
graça com o sofrimento 
do outro. Ele não sentia a 
dor das outras pessoas”, 
disse.  

Lula bateu um recorde 
ao nomear 11 mulhe-
res para ministérios de 
seu governo. E entrará 
para a história como 
o primeiro presidente 
que nomeou uma in-
dígena. “Eu estou feliz 
porque nunca antes 
na história do Brasil, 
teve tantas mulheres 
ministras. E estou feliz 
porque nunca antes 
na história do Brasil, 
tivemos uma indígena 
ministra dos Povos In-
dígenas”, disse. 

Lula (PT) entregou o Ministério das Comunica-
ções ao União Brasil. A indicação do deputado 
Juscelino Filho para comandá-lo tem gerado 
polêmica. Quem resumiu bem a insatisfação de 
muitos setores foi o jornalista Florestan Fernan-
des Júnior, via Twitter: “Ou há um profundo desco-
nhecimento da importância desse ministério, ou 
o Lula está preocupado com a governabilidade. 
Esse cara é da tropa de choque do Arthur Lira, 
envolvido nos escândalos do orçamento secreto”. 

“não houve traição da minha  
parte”, afirma adriano gaLdino 
soBre Cizânia Com BranCo mendes  

“Não houve traição da mi-
nha parte. Tudo foi acorda-
do. A prova maior disso 
foi a fala de Wilson Filho 
[em entrevis-
ta, esta se-
mana]”. Do 
de puta -
do Adria-
no Galdi
no (Republicanos), reafirmando que a possibilidade 
de ele ser candidato no primeiro biênio, caso a le-
gislação permitisse, era de conhecimento de todos 
os deputados, inclusive de Branco Mendes, que se 
coloca como candidato a presidente para os anos 
de 2023/2024. “Quero sentar com Branco, conversar 
com ele. Não vai ser essa eleição que irá nos sepa-
rar, uma amizade de mais de 15 anos. Eu sempre o 
ajudei e ele sempre me ajudou também”, disse, em 
entrevista, informando que está tentando um diálo-
go, mas ainda não obteve resposta do correlegioná-
rio: “Já mandei diversos recados”. Já Branco Mendes 
parece que não está disposto a ter esse contato, neste 
momento. Está chateado com o desenrolar dos fatos 
que praticamente eliminam a suas chances de êxito 
no pleito. Isso ficou patente na entrevista que conce-
deu a uma rádio, na quinta-feira: “A traição é a coi-
sa pior da vida. Não tenho problema de sentimento, 
mas fui traído por pessoas com quem fui correto e 
leal”, desabafou.  

Foto: ALPB

Diretor do Metropolitano destaca ações de sensibilização com os familiares

PB registra 245 cirurgias 
de transplante de córneas

este ano

A equipe do Banco de 
Olhos da Paraíba realizou, 
na noite da quarta-feira (28), 
a captação de córneas, doa-
das por uma paciente de 57 
anos, que teve morte ence-
fálica confirmada no Hospi-
tal Metropolitano Dom José 
Maria Pires, gerenciado pela 
Fundação Paraibana de Ges-
tão em Saúde (PB Saúde).

A oportunidade de um re-
começo para as pessoas que 
precisam receber a doação de 
um órgão inicia com a entre-
vista familiar, momento em 
que, segundo a enfermeira 
da Comissão Intra-hospita-
lar de Doação de Órgãos e Te-
cidos para Transplante (CIH-
DOTT) do Metropolitano, 
Patrícia Monteiro, são escla-
recidas informações impor-
tantes, levando em conside-
ração o respeito à vontade da 
família doadora. 

“Quando a autorização 
para a doação vem, através 
do sim da família, segue-se a 
oferta dos órgãos para reali-
zação de exames compatíveis 
com aqueles que aguardam 
na fila única para transplan-
te. No caso dessa paciente, 

não havia receptores com-
patíveis para rins e fígado, e 
foi possível realizar a doação 
das córneas. O que nos deixa 
felizes, pois cada órgão doa-
do é importante”, explicou a 
enfermeira.

De acordo com informa-
ções da Central de Trans-
plante, na Paraíba, somen-
te em 2022, foram realizadas 
245 cirurgias de córneas. E 
ao todo soma-se a realiza-
ção de 300 transplantes, su-
perando o total de 2021. De 
acordo com a chefe do Nú-
cleo de Ações Estratégicas 
da Central de Transplantes, 
Rafaela Dias, os números re-
velam o comprometimento e 
trabalho contínuo da Central 
de Transplantes, junto às uni-
dades hospitalares do estado. 

Para o diretor hospitalar 
do Metropolitano, Adriano 
Sousa, é vital que as institui-
ções realizem ações de sen-
sibilização com os familiares 
para reforçar a importância 
da doação. “Sem doação não 
há transplante. Aqui no Me-
tropolitano, nós realizamos 
de forma contínua ações que 
buscam orientar e sensibili-

zar os usuários e familiares 
do serviço quanto à impor-
tância da doação. Um traba-
lho multiprofissional condu-
zido de maneira respeitosa 
através das equipes de Ser-
viço Social, Psicologia e CIH-
DOTT, pois nós entendemos 
que dizer sim após a perda 
de um ente querido pode ser 
difícil e doloroso, mas tam-
bém pode representar a mu-
dança na vida daqueles que 
esperam por um transplan-
te”, reforçou o gestor. 

Desde dezembro de 2018, 
o Metropolitano realiza a 
captação de múltiplos órgãos 
para transplante, tais como: 
córneas, rins e fígado. Gra-
ças ao compromisso em pro-
mover ações que incentivam 
a doação, o complexo hospi-
talar recebeu o certificado de 
‘Amigo do Transplante’ em 
setembro de 2019.

Com a habilitação alcan-
çada, em 2020, para realiza-
ção do transplante cardíaco 
adulto e pediátrico, a institui-
ção contribuiu para o marco 
na saúde pública da Paraíba, 
tendo realizado o 1º trans-
plante de coração 100% SUS, 

A campanha de nego-
ciação de débitos ‘Fique em 
Dia com a Cagepa’, da Com-
panhia de Água e Esgotos 
da Paraíba, finaliza hoje. A 
ação estará liberada até as 
23h59 desse último dia útil 
do mês, e oferece oportuni-
dades com condições espe-
ciais e diferenciadas para os 
clientes que estão inadim-
plentes e desejam regulari-
zar sua situação junto à em-
presa.

Até o momento, a campa-
nha já efetuou mais de 104 
mil negociações, um recorde 
desta ação da Companhia. 
Mais de 54 mil negociações 
foram feitas após a prorroga-
ção do prazo inicial, adiado 
a partir de 1o de dezembro.

A campanha oferece for-
mas diferenciadas de nego-
ciação, com descontos que 
vão até 100% das multas e ju-
ros por atraso e parcelamen-
tos em até 60 meses.

Campanha da Cagepa se encerra hoje e já 
tem mais de 104 mil negociações de débitos

“Fique em Dia”

Serviço
os clientes poderão negociar seus débitos por meio 
dos seguintes canais de atendimento da Cagepa:

- Call Center 115;

- WhatsApp (83) 98198-4495;

- Atendente Virtual Acqua, no site www.cagepa.pb.gov.br;

- Agência Virtual, no site www.cagepa.pb.gov.br;

- Aplicativo Cagepa, disponível para Android e iOS;

- Atendimento presencial nas lojas de atendimento.

“Quando a 
autorização 
para a doação 
vem, através do 
sim da família, 
segue-se a oferta 
dos órgãos 
para realização 
de exames 
compatíveis

Patrícia Monteiro

em março deste ano. E, ofere-
ce um serviço especializado 
para as pessoas que possuem 
diagnóstico de insuficiência 
cardíaca, através do Ambu-
latório para Transplante Car-
díaco, podendo ser agendada 
uma consulta através do tele-
fone: 83 3229-9157.

Na última quarta-feira, foram captadas as córneas de uma paciente de 57 anos que teve morte encefálica confirmada

Fo
to

: S
ec

om
-P

B



4    A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de dezembro de 2022 EDIÇÃO: Emmanuel Noronha
EDITORAÇÃO: Andrey CâmaraÚltimas

O velório de Pelé será rea-
lizado na Vila Belmiro. O es-
tádio, palco de centenas de 
jogos memoráveis do Rei do 
Futebol, foi preparado desde 
a semana passada para rece-
ber o corpo do maior jogador 
de todos os tempos. A morte 
do maior jogador de futebol de 
todos os tempos foi confirma-
da às 15h27 de ontem.

Assim que foi constatada a 
piora da saúde de Pelé por meio 
do último boletim médico di-

vulgado antes de sua morte, no 
dia 21 de novembro, o Santos 
deu início a uma série de pro-
tocolos para organizar a Vila 
Belmiro para o velório do Atle-
ta do Século. Era desejo de Pelé 
ser velado no estádio do clube 
de seu coração.

Os filhos de Pelé fizeram 
o pedido ao Santos, que fez o 
contato com a prefeitura dia 
22 e começou a organizar no 
dia 23 a área interna da Vila 
Belmiro para receber Pelé. Foi 
montada uma tenda para alo-
car o caixão no centro do gra-

mado do estádio.
De baixo dela os familiares 

e amigos próximos vão se des-
pedir de Pelé. Deve haver tam-
bém uma tenda menor para 
receber profissionais de im-
prensa e dezenas de autorida-
des. O protocolo prevê que os 
fãs não poderão chegar perto 
do caixão a ponto de tocá-lo.

Pelé será velado no estádio 
onde estreou profissionalmen-
te em novembro de 1956. Os fãs 
vão se despedir do Rei no palco 
onde ele marcou 288 gols, e no 
qual ele se aposentou do San-

tos, em outubro de 1974.
O velório, cuja data ain-

da não foi confirmada, será 
aberto ao público e deve durar 
mais de um dia. A tendência é 
de que a cerimônia comece de-
pois da virada do ano, no dia 2 
de janeiro. A estrutura já está 
toda montada. Haverá dois 
portões de entrada e outro de 
saída. Todos os arredores do 
estádio serão bloqueados.

Depois da cerimônia na 
Vila Belmiro, o corpo de Pelé 
deverá seguir em cortejo por 
algumas ruas de Santos em 

operação coordenada por Polí-
cia Militar, Guarda Municipal 
e Companhia de Engenharia 
de Tráfego.

O corpo deverá passar até a 
porta da casa da mãe de Pelé, 
Celeste Arantes. Terminado o 
cortejo, o enterro será no Me-
morial Necrópole Ecumênica, 
também em Santos, cemitério 
mais alto do mundo segundo 
o Guiness Book, o livro dos 
recordes. O espaço reserva a 
Pelé um caixão com detalhes 
em dourado há muitos anos. 
Lá também estão enterrados 

amigos e familiares de Pelé, 
além de figuras do esporte e 
da música, como o Chorão, 
ex-vocalista da banda Char-
lie Brown Jr.

Pelé estava internado des-
de o dia 29 de novembro no 
Hospital Albert Einstein, para 
tratar um tumor de cólon e 
uma infecção respiratória. O 
último boletim médico, di-
vulgado dia 21 de dezembro, 
apontou "progressão da doen-
ça oncológica".

Foi publicado, na edição 
de hoje do Diário Oficial do 
Estado (DOE), o edital que 
trata da abertura do con-
curso público da Empresa 
Paraibana de Comunicação 
(EPC). Ao todo, estão sendo 
oferecidas 159 vagas, distri-
buídas entre funções de ní-
vel Médio e Superior, sen-
do mais de 10% delas para a 
carreira de jornalista. Tam-
bém há reserva de vagas 
para pessoas com deficiên-
cia (PCD) e autodeclaradas 
negras. A abertura das ins-
crições está prevista para o 
dia 9 de janeiro, e a taxa de 
inscrição é de R$ 100 para o 
nível superior e R$ 70 para o 
nível médio.

Além dos profissionais 
da área de comunicação, o 
edital prevê vagas para as 
áreas administrativa, con-
tábil e jurídica, de gestão de 
pessoas e recursos huma-
nos, além de vagas para as 
áreas de imprensa braille, 
operacionalização gráfica 
e de radiodifusão – já que 
a EPC engloba o Jornal A 
União, a gráfica, a editora, a 
Rádio Tabajara (AM e FM) 
e o DOE. 

De acordo com a dire-
tora-presidente da EPC, a 
jornalista Naná Garcez, a 
realização do concurso está 
prevista na Medida Provi-
sória Nº 276, de 2 de janei-
ro de 2019 (depois converti-
da na Lei Estadual nº 11.306, 
de 4 de abril de 2019), que 
instituiu a EPC, alterando a 
denominação da então Em-

presa Rádio Tabajara da Pa-
raíba S.A para Empresa Pa-
raibana de Comunicação 
S.A, e absorvendo, também, 
a então A União - Superin-
tendência de Imprensa e 
Editora.

“Essa é uma iniciativa re-
levante porque a empresa 
passará a ter o seu próprio 
quadro de funcionários. 
Nós temos hoje pessoas ce-
didas de outros órgãos (per-
tencentes ao Governo do Es-
tado), servidores públicos 
efetivos e de cargos comis-
sionados, além dos presta-
dores de serviço. A realiza-
ção do concurso atende ao 
princípio constitucional”, 
afirmou.

Ainda segundo Naná, o 
concurso faz parte de uma 
diretriz adotada pelo Go-
verno do Estado, que vem 
investindo na realização de 
diversos processos seletivos 
em diferentes áreas da ad-
ministração pública. Segun-
do ela, isso contribui ainda 
mais para a valorização da 
EPC – que é prestigiada pela 
qualidade dos seus produ-
tos. “Somos uma empresa 
reconhecida por fazer o me-
lhor jornalismo, o melhor 
produto gráfico, a melhor 
edição, a melhor radiodifu-
são. Então, eu estimulo to-
dos os profissionais a parti-
ciparem deste concurso tão 
importante para a história 
da EPC”, destacou.

Todas as informações so-
bre valores de salários, data 
das provas, conteúdo pro-
gramático, entre outras, po-
dem ser conferidas na edi-
ção do DOE.

Estado captou na plataforma Mais Brasil cerca de R$ 36,5 milhões, atendendo a um total de 4.424 beneficiários

Paraíba presta contas dos recursos
Lei ALdir BLAnc

Agência Estado

Publicado edital para 
o concurso da EPC 

no diário oficiAL 

Ítalo Arruda 
Especial para A UniãoA Secretaria de Estado 

da Saúde (SES) confirmou, 
ontem, novos 767 casos de 
Covid-19, sendo quatro pes-
soas com desenvolvimen-
to de casos moderado ou 
grave. Os demais não apre-
sentaram necessidade de 
hospitalização. A pasta con-
firmou um falecimento em 
decorrência do agravamen-
to da Covid-19 no intervalo 
entre a publicação dos bole-
tins diários de acompanha-
mento da doença.

A vítima foi uma mu-
lher de 79 anos, residen-
te em Sousa, com históri-
co de diabetes e cardiopatia 
como comorbidades obser-
vadas com maior frequên-
cia entre as vítimas. Com a 
atualização, a Paraíba tota-
liza 699.683 casos confirma-
dos da doença, sendo 10.523 
mortes. 

Segundo o Centro Es-
tadual de Regulação Hos-

pitalar, 33 pessoas estão 
hospitalizadas em leitos de 
referência para o tratamen-
to da doença em todo o esta-
do, sendo três com leitos re-
gulados nas últimas 24h, no 
intervalo entre quarta-feira 
e ontem. Nos leitos de UTI 
(adulto, pediátrico e obsté-
trico), a ocupação total é de 
12%. Entre as macrorregiões 
de saúde, o Sertão registra a 
maior taxa de ocupação com 
31% de ocupação dos leitos 
de UTI; seguida pela Região 
Metropolitana de João Pes-
soa, com 11%; a região se-
diada por Campina Gran-
de, tem 10% dos leitos de 
UTI para adultos ocupados.

Sem atualização nos da-
dos de vacinação, a Paraí-
ba mantém o registro de 
59,69% da população a par-
tir de 12 anos vacinada com 
a primeira dose de reforço. 
Já em relação ao segundo re-
forço, disponível para a po-
pulação acima de 30 anos, a 
Paraíba tem 30,07% de co-
bertura.

As agências bancárias não 
irão abrir ao público hoje. O 
expediente bancário só retor-
nará na  segunda-feira (2). As 
informações são da Federa-
ção Brasileira de Bancos (Fe-
braban).

Segundo a entidade, nos 
dias em que as agências esti-
verem fechadas a população 
poderá utilizar os meios ele-
trônicos de atendimento ban-
cário, como mobile e internet 
banking, caixas eletrônicos, 

banco por telefone e corres-
pondentes para fazer transa-
ções financeiras.

“Os carnês e contas de con-
sumo (como água, energia, te-
lefone, etc.) vencidos no feria-
do [dia 1º] poderão ser pagos 
sem acréscimo no dia útil se-
guinte. Normalmente, os tri-
butos já estão com as datas 
ajustadas ao calendário de fe-
riados, sejam federais, esta-
duais ou municipais”, desta-
cou a Febraban.

PB registra 767 casos e 
uma morte por Covid-19

Bancos não vão abrir as 
portas para o público hoje

BoLetim BALAnço

Ana Flávia Nóbrega 
ana8flavianobreg@gmailcom

Foto: José Cruz/Agência Brasil

A população pode utilizar os meios eletrônicos de atendimento

Agência Estado

A futura ministra da Saú-
de, Nísia Trindade, afirmou 
ontem, que a Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
da transição vai permitir ga-
rantir ações que são conside-
radas prioritárias na área da 
saúde. Ela citou, como exem-
plos, que a medida garantirá 
a continuidade de programas 
como o Farmácia Popular, o 

fortalecimento da atenção bá-
sica, a saúde da mulher e do 
indígena.

“A PEC também abre um 
caminho para essa questão 
das emendas parlamentares 
que eu acho que vão entrar 
numa composição mais favo-
rável para a saúde. Agora, a 
questão de nós restabelecer-
mos as bases adequadas o fi-
nanciamento do SUS será um 
trabalho que vamos estar fa-

zendo que vai além da supe-
ração, digamos, da situação 
mais crítica nesse momento.”

Em entrevista coletiva, a 
futura ministra afirmou que 
o gasto público no Brasil está 
muito aquém de outros paí-
ses que também possuem sis-
temas universais de saúde. 
“Nossa meta é que isso se re-
cupere ao longo dos próximos 
anos”, disse. “Estamos muito 
longe do financiamento ade-

quado, não diria nem ideal, 
para o Sistema Único de Saú-
de. Essa é uma batalha a ser 
travada.”

Questionada a respeito da 
continuidade do Programa 
Mais Médicos, uma das ex-
pectativas que existe em tor-
no da nova gestão do PT no 
tocante à saúde, a futura mi-
nistra sinalizou a permanên-
cia do programa, mas se es-
quivou de detalhes.

PEC vai garantir ações prioritárias da Saúde
trAnsição

O Governo da Paraíba 
prestou contas ao Governo 
Federal, ontem, dos recursos 
utilizados da Lei Aldir Blanc, 
que foram captados e execu-
tados pela Secretaria de Es-
tado da Cultura nos anos de 
2020 e 2021.

A Paraíba captou na plata-
forma Mais Brasil, apresentan-
do seu projeto de execução da 
LAB, R$ 36,5 milhões. A pres-
tação de contas ocorre dois dias 
antes do prazo final dados pela 
própria Lei, no sábado (31). 
Ao todo, foram 17 editais, sen-
do 12 na Fase I e cinco na Fase II, 

contemplando o total de 4.424 
beneficiários dos Incisos I e III.

“Cumprimos nossa mis-
são, não deixamos nenhum 
recurso sem utilização e 
apresentamos as contas. Fi-
zemos esse trabalho em pra-
zos exíguos, como é de conhe-
cimento de todos, mas com 
uma equipe empenhada em 
prestar o serviço ao trabalha-
dor e à trabalhadora da cul-
tura, que foram os beneficiá-
rios desses recursos alocados 
como emergência para socor-
ro ao setor durante a pande-
mia”, comemorou o secretá-

rio Damião Ramos Cavalcanti.

Números na Paraíba
No ano de 2020, durante a 

Fase I da lei emergência cultu-
ral, a Secult usou a equipe na 
elaboração de 12 editais, ca-
dastramento para renda dire-
ta, inscrições e análise de pro-
postas.

No Inciso III (editais): 
2.152 propostas inscritas 
1.669 propostas contem-
pladas. No Inciso I (ren-
da direta): 2.193 requerentes 
434 contemplados

Nessa fase foram beneficia-

dos 2.103 trabalhadores e tra-
balhadoras, artistas, técnicos 
e técnicas, produtores e pro-
dutoras culturais, espaços de 
cultura e arte, dentre outros 
agentes da cultura e das artes. 
A ação coordenada pela Se-
cult chegou a 130 municípios 
e garantiu o repasse de R$ 
17.229.000,00 (Incisos I e III) ao 
setor cultural.

Já em 2021, na Fase II, fo-
ram lançados na Paraíba cinco 
editais (um de credenciamen-
to e quatro de premiações). 
Inciso III (Editais): 10.024 pro-
postas inscritas 1.912 projetos 

contemplados. Inciso I (Ren-
da Direta): 3.624 requerentes 
409 contemplados.

Foram beneficiados 2.321 
trabalhadores e trabalhado-
ras, artistas, técnicos e técni-
cas, produtores e produtoras 
culturais, espaços de cultura e 
arte, dentre outros agentes da 
cultura e das artes através da 
renda emergencial básica, edi-
tais de credenciamento, editais 
de chamamento público e pre-
miações.

Os recursos da LAB coor-
denados pelo Governo che-
garam a 153 municípios al-

cançados, nos quais foram 
distribuídos R$ 18.443.000,00. 
O coordenador geral da Lei Al-
dir Blanc na Paraíba, Lúcio Ro-
drigues, afirma que a execução 
da Lei foi um sucesso, tanto 
para o setor cultural, que con-
seguiu um montante significa-
tivo de recursos do orçamento 
de guerra para socorrer o se-
tor num tempo de pandemia, 
quanto aos resultados alcança-
dos nos editais, contemplando 
artistas, trabalhadores e traba-
lhadoras da cultura e das artes 
paraibanas de todas as 12 re-
gionais de cultura da Paraíba.

Velório do Rei Pelé acontece em Santos, na Vila Belmiro
ABerto Ao púBLico

 Veja caderno especial
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Esquema especial de fiscalização nas rodovias federais que cortam a Paraíba prosseguirá até o domingo

PRF redobra vigilância nas rodovias
operação ano novo

A Polícia Rodoviária Federal 
(PRF) iniciou, hoje, a Operação 
Ano Novo 2023 nas rodovias fe-
derais de todo o Brasil, a ação se 
estenderá até as 23h59 do próxi-
mo domingo. As fiscalizações e 
comandos educativos integra-
rão à Operação Rodovida 22/23, 
que ocorre paralelamente du-
rante o período do verão e das 
férias escolares, devido ao au-
mento do fluxo de veículos nas 
rodovias federais paraibanas.

Na Paraíba, de acordo com 
um levantamento estatístico re-
alizado nos últimos anos, é no-
tório o aumento de veículos nas 
estradas e vias do Litoral ao Ser-
tão no período de final de  ano. 

A 1ª Delegacia da PRF aten-
de a região de  João Pessoa, ou 
seja, a BR-230 e BR-101, e apon-
ta os trechos mais críticos na 
Região Metropolitana de João 
Pessoa que são do quilômetro 
80 ao 90 da BR-101 (entronca-
mento da Gauchinha) e do qui-
lômetro 15 ao 30 da BR-230 (Ma-
naíra Shopping até próximo ao 
Unipê e Almeidão). Já a Delega-

cia da PRF em Campina Grande 
atende a BR-230, BR-110, BR-412 
e BR-104. Na Delegacia de Patos, 
o trabalho ocorre nas BR-230, 
BR-361, BR-412, BR-427 e BR-434.

Para informações, denún-
cias, comunicação de crimes e 
acidentes, a PRF dispõe do nú-
mero de emergência 191 e tam-
bém do aplicativo PRF Brasil, 
disponível para Android e IOS, 
onde os usuários poderão en-
viar fotos e áudios para auxi-
liar os policiais que atenderão a 
ocorrência.

• Veja abaixo como você pode 
fazer uma viagem segura: 
 
1.Verificação do estado de con-
servação dos pneus (incluindo 
o estepe). Lembrar, também, de 
conferir a pressão de todos os 
pneus. 
 
2. Alinhamento e balanceamento: 
ao rodar com o carro verifique se 
a direção parece estar “puxando” 
para um dos lados. O alinhamen-
to é rápido, permite um rodar 
mais seguro e é responsável pelo 
aumento da vida útil dos pneus. 
 
4. Equipamentos obrigatórios: 
todo veículo deve ter pneu este-
pe, triângulo de sinalização, cha-
ve de roda e macaco dentro do 
porta-malas.  
 
5. Verificar o funcionamento do 
sistema de iluminação. Mesmo 
que o veículo não seja utilizado à 
noite, condições climáticas como 
neblina e chuva podem exigir ilu-
minação. Desse modo, verifique 
se os faróis (baixo e alto) estão 
funcionando corretamente, assim 
como as luzes de freio, de ré, de 
posição e as setas. 
 
6. Deixar a água do radiador no 
nível certo e o fluído do sistema 
de arrefecimento em dia porque 
é ele quem ajuda a manter con-

trolada a temperatura do motor, 
evitando o aquecimento. 
 
7. Revisão dos sistemas de amor-
tecimento e freios a cada 10 mil 
quilômetros, e, mesmo estando 
com as revisões em dia, conferir 
o fluido do freio para que o siste-
ma não falhe quando necessário. 
 
8. Verificar os limpadores de para
-brisa. Especialmente se as bor-
rachas não estão ressecadas e se 
as palhetas não estão tortas, ga-
rantindo uma limpeza eficiente. 
 
9. Conferir o funcionamento da 
bateria. A indicação é simples, 
se há demora para o carro ligar, 
pode ser sinal de desgaste na 
bateria, que deve ser trocada. 
 
10. Conferência de mangueiras e 
correias. Abra o compartimento 
do motor e verifique se há sinal 
de desgaste nas mangueiras ou 
nas correias do carro. Com o 
motor desligado, repare se nas 
correias há sinal de desgaste 
nas pontas e se os dentes (parte 
interna) estão em bom estado. 
Se houver qualquer barulho in-
comum vindo do motor pode ser 
sinal de desgaste das correias. 
 
11. Por fim, é bom verificar  que 
a documentação tanto do veículo 
quanto do condutor está em dia.

Saiba mais

Com o aumento do fluxo de veículos nas estradas devido ao Réveillon, a PRF alerta os motoristas para os trechos mais perigosos das rodovias, como os da BR-101 e BR-230 na Região Metropolitana de João Pessoa

Estradas
A Operação Ano 

Novo está inserida na 
Operação Rodovida 
22/23 que acontece 
no período de férias 

escolares e de veraneio

n 

O mau 
estado de 
conservação 
de um veículo 
é considerado 
infração 
grave, punida 
com multa de 
R$ 195,23 

Foto: Evandro Pereira

A disposição física e men-
tal do condutor, além das boas 
condições do veículo são pon-
tos que precisam ser verifica-
dos antes de qualquer viagem, 
especialmente durante as fé-
rias, período de movimento in-
tenso nas rodovias. De acordo 
com a Polícia Rodoviária Fede-
ral (PRF), as falhas humanas 
ainda são a principal causa de 
acidentes nas rodovias federais 
da Paraíba, pois a ausência de 
reação do condutor foi respon-
sável por 198 acidentes durante 
o ano de 2022. 

Já a reação tardia ou insufi-
ciente do condutor provocou 161 
acidentes neste ano. Outra cau-
sa destacada pela PRF é acessar 
a via sem observar a presença 
dos outros veículos, responsá-
vel por 129 acidentes. 

A ingestão de álcool pelo 
condutor continua entre as 
maiores causas de acidentes, 
com 113 no total, durante o ano 
de 2022. Além deste, foram 106 
casos relacionados a condutores 
que deixaram de manter distân-
cia do veículo da frente. 

Com relação às falhas mecâ-
nicas ou elétricas, foram 74 aci-
dentes durante este ano. Esse úl-
timo dado gera um alerta para 
aqueles que vão pegar a estra-
da e devem, por isso, verificar 
as condições do veículo como 

pneus, iluminação, documen-
tação, dentre outros itens. 

De acordo com o Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB), o mau 
estado de conservação é uma 
infração grave. Com isso, o con-
dutor paga R$ 195,23 e também 
perde cinco pontos na Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH).  

Conforme o Código de Trân-
sito Brasileiro, antes de colocar o 
veículo em circulação nas vias 
públicas, o condutor deverá ve-
rificar as boas condições de fun-
cionamento dos equipamentos 
de uso obrigatório. 

Segundo a inspetora da PRF, 
Sannyelly Costa, a segurança 
começa no planejamento da via-
gem, ou seja, identificar pon-
tos de descanso, alimentação e 
abastecimento no percurso. 

Caso esteja transportando 
crianças  nos carros, elas devem 
ser colocadas nos dispositivos 
de retenção adequados a sua 
idade e peso. “Atenção motoci-
clistas: é proibido levar crian-
ças menores de 10 anos”, alerta 
Sannyelly Costa. E acrescenta: 
“Respeite os limites de veloci-
dade da via. Além disso, só ul-
trapasse em locais permitidos e 
com segurança”. 

Também não é permitido 
utilizar o celular enquanto di-
rige. “Pode parecer poucos se-
gundos, mas a depender da 
velocidade desenvolvida pelo 
veículo isso pode equivaler a 
mais de 100 metros de direção 
com ‘olhos fechados’”, finalizou.

Atenção com o carro antes de pegar a estrada
PRF recomenda que os motoristas, antes de viajar, verifiquem se os veículos atendem às normas previstas no CTB

Juliana Cavalcanti  
 julianacavalcanti@epc.pb.gov.br

• Confira algumas Penalidades 
estabelecidas pelo CTB

• Ter o veículo imobilizado na 
via por falta de combustível: in-
fração média, sujeita a multa de 
R$ 130,16 e remoção do veículo;
• Transitar com o farol desregu-
lado ou com o facho de luz alta 
de forma a perturbar a visão de 
outro condutor: infração grave, 
sujeita à multa de R$ 195,23 e 
retenção do veículo para regula-
rização;
• Transportar passageiros em 
compartimento de carga, salvo 
por motivo de força maior, com 
permissão da autoridade compe-
tente: infração gravíssima sujeita 
à multa de R$ 293,47 além da 
apreensão e remoção do veículo;
• Veículo sem qualquer uma das 
placas de identificação: infração 
gravíssima sujeita à multa de R$ 
293,47 além de apreensão e re-
moção do veículo;
• Conduzir veículo que não es-
teja registrado e devidamente 
licenciado: infração gravíssima 
sujeita à multa de R$ 293,47 além 
de apreensão e remoção do veí-
culo;
• Conduzir o veículo sem equi-
pamento obrigatório ou estando 
este ineficiente ou inoperante: 
infração grave, sujeita à multa de 
R$ 195,23 e retenção do veículo 
para regularização;
• Com equipamento obrigatório 
em desacordo com o estabeleci-
do pelo Contran: infração grave, 
sujeita à multa de R$ 195,23 e 
retenção do veículo para regula-
rização;
• Com descarga livre ou silen-
ciador de motor de explosão 
defeituoso, deficiente ou inope-

rante: infração grave, sujeita à 
multa de R$ 195,23 e retenção do 
veículo para regularização;
• Com equipamento ou aces-
sório proibido: infração grave, 
sujeita à multa de R$ 195,23 e 
retenção do veículo para regula-
rização;
• Com o equipamento do sis-
tema de iluminação e de sinali-
zação alterados: infração grave, 
sujeita à multa de R$ 195,23 e 
retenção do veículo para regula-
rização;
• Em mau estado de conserva-
ção, comprometendo a seguran-
ça, ou reprovado na avaliação 
de inspeção de segurança e de 
emissão de poluentes e ruído: 
infração grave, sujeita à multa de 
R$ 195,23 e retenção do veículo 
para regularização;
• Conduzir veículo com defeito 
no sistema de iluminação, de si-
nalização ou com lâmpadas quei-
madas: infração média, sujeita à 
multa de R$ 130,16 ;
- Com lotação excedente: infra-
ção gravíssima, sujeita à multa de 
R$ 293,47 e remoção do veículo;
• Conduzir veículo sem os do-
cumentos obrigatórios: infração 
leve sujeita à multa de R$ 88,38 
e retenção do veículo até a apre-
sentação do documento;
• Falsificar ou adulterar do-
cumento de habilitação e de 
identificação do veículo: infração 
gravíssima e multa de R$ 293,47 
além da apreensão e remoção do 
veículo; 
• Conduzir pessoas, animais ou 
carga nas partes externas do veí-
culo, salvo nos casos autorizados: 
infração grave, sujeita à multa de 
R$195,23 e retenção do veículo 
para transbordo.

Saiba mais

Foto: Marcus Antonius/Arquivo A União
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Em várias avenidas e ruas serão feitas interdições do tráfego de veículos; linhas de ônibus estarão reforçadas

Semob-JP bloqueará trechos da orla
réveillon em jp

A Superintendência Exe-
cutiva de Mobilidade Ur-
bana (Semob-JP) definiu o 
plano especial de trânsito e 
transporte para o Réveillon 
na orla, garantindo o acesso 
seguro da população à fes-
ta da virada do ano na orla 
da capital.

Vão ser disponibilizados 
50 agentes de mobilidade 
para orientar os condutores 
de veículos e usuários do 
transporte público sobre as 
mudanças do tráfego e indi-
car as rotas alternativas em 
função das alterações de cir-
culação do trânsito próximo 
ao evento.

A partir das 5h da ma-
nhã de amanhã, as ruas Índio 
Arabutan, Adolfo Loureiro 
França e Desembargador José 
Augusto Trindade servirão 
como saída de emergência 
para carros oficiais, por esse 
motivo será proibido o esta-
cionamento no quarteirão 
entre a orla e Avenida Antô-
nio Lira nessas ruas. A partir 
da Avenida Cairu, até o final 
do Cabo Branco, o trânsito fi-
cará livre para a circulação e 
estacionamento de veículos 
particulares.

Até meia-noite, as pes-
soas que vêm dos bairros 
da Zona Sul, utilizando a 
Avenida João Cirilo da Sil-
va, no Altiplano, no senti-
do Busto de Tamandaré, 
deverão priorizar o aces-
so pela ladeira da barreira, 
até a Rua Edvaldo Bezerra 
Cavalcanti Pinho (Rua da 
Barreira) para chegar ao lo-
cal do evento. O acesso de 
quem vem dos demais bair-
ros deve ser feito pelos cor-
redores Beira Rio, Rui Car-
neiro e Epitácio Pessoa.

Após a meia-noite, os 
agentes de mobilidade vão 
priorizar o sentido praia/
bairros garantindo a fluidez 
na volta para casa de quem 
foi prestigiar o Réveillon 
na orla.

Carga e descarga 
A Semob-JP recomenda 

aos comerciantes que pro-
gramem o recebimento de 
produtos para abastecimen-
to dos seus estabelecimen-

Acessos
Recomendação é que 

motoristas vindo da Zona 
Sul através do Altiplano 

utilizem a ladeira da 
barreira; os que vierem 
de outras regiões devem 

utilizar as Avenidas 
Rui Carneiro, Epitácio 

Pessoa e Beira Rio

tos, amanhã, preferencial-
mente no turno da manhã e, 
à tarde, até no máximo 16h, 
contribuindo assim para 
a fluidez do trânsito nessa 
área da orla.

Transporte reforçado
Além da operação nor-

mal do transporte público, 
a Semob-JP programou um 
reforço, amanhã, nas linhas 
507 (Cabo Branco) e a 510 
(Tambaú), com 14 veículos 
circulando a partir das 20h, 
para quem for à festa de ré-
veillon na praia.

Ao término do evento, o 
reforço terá 12 ônibus extras 
saindo do Terminal de Inte-
gração do Varadouro (TIV), 
atendendo a demanda de 
passageiros que vão para 
os bairros.

O reforço das 12 linhas 
extras vai atender os bairros 
do Costa e Silva, Colinas do 
Sul, Parque do Sol, Manga-
beira, Mangabeira/Cidade 
Verde, Valentina, Altiplano, 
Bancários, Mandacaru, Alto 
do Matheus, Bairro das In-
dústrias, Cristo, Ilha do Bis-
po, Bairro dos Ipês/ Tancre-
do Neves, Grotão e as linhas 
circulares 1500 e 5100 vão 
atender os demais bairros 
da cidade. Além disso, os 
ônibus vão fazer o seu per-
curso normal circulando 
nos corredores Epitácio Pes-
soa, Cruz das Armas, Dom 
Pedro II e 2 de Fevereiro.

Para reduzir os transtornos ao fluxo viário e reforçar a 
segurança da população, o órgão de mobilidade faz as 
seguintes orientações:

• Planeje a saída de casa e vá ao local da festa com an-

tecedência para evitar congestionamento;

• Caso seja o condutor do veículo, antes de dirigir não 

ingira bebida alcoólica;

• Não estacione os veículos trancando garagens, ame-

nos de 5mts de esquinas e em locais de passeio ou ci-

clovias e ciclofaixas;

• Respeite todas as sinalizações, não ultrapassando si-

nal vermelho ou exceda a velocidade máxima da via;

• Use equipamentos de segurança obrigatórios, como 

capacete e cinto;

• Se for de transporte público, verifique os horários das 

viagens no site portal.semobjp.pb.gov.br

Saiba mais

Foto: Secom-JP

Semob-JP informou que utilizará 50 agentes de mobilidade, amanhã, na área onde ocorrerá o Réveillon

Um projeto que reúne 
a Secretaria de Estado da 
Saúde (SES) e a Energisa 
trará economia de ener-
gia elétrica para os Hospi-
tais Regionais de Guarabi-
ra e Patos. A iniciativa visa 
diminuir os custos com a 
conta de luz e melhorar 
as condições de trabalho 
e atendimento nas unida-
des de saúde. A celebração 
do projeto aconteceu, nes-
sa quarta-feira (28), na sede 
da Energisa, em João Pes-
soa, com menção à pactu-
ação realizada no Hospi-
tal Regional de Guarabira 
e assinatura do termo de 
convênio do Hospital Re-
gional Janduhy Carneiro, 
em Patos.

O investimento nas duas 
unidades está orçado em 
mais de R$ 600 mil  e pro-
moverá um economia anu-
al de aproximadamente R$ 
203 mil aos cofres públicos. 
A ação substituiu 62 apare-

lhos de ar-condicionado, 
210 lâmpadas e 18 projeto-
res no Hospital Regional 
de Guarabira, o que repre-
senta uma redução aproxi-
mada de R$ 154.782,00/ano 
na conta.

Em Patos, serão subs-
tituídas 128 lâmpadas, 13 
refletores e 18 aparelhos 
de ar-condicionado e a 
economia prevista é de 
R$ 49.475,14/ano. De acor-
do com o secretário execu-
tivo de Gestão de Rede de 
Unidades de Saúde, Jhony 
Bezerra, o projeto trará 
não somente economia, 
mas também comodida-
de nos serviços.

“Os usuários do SUS e 
nossos colaboradores se-
rão beneficiados com as 
melhorias, que trarão mais 
conforto, segurança e qua-
lidade nos atendimentos 
para os moradores do Ser-
tão e Brejo paraibanos”.

O projeto contempla os 

Hospitais Regionais de Patos e Guarabira 
ganham projeto de eficiência energética

redução de gastos

n 

Estão previstos 
investimentos 
de R$ 600 mil 
que resultarão 
na economia 
anual de 
R$ 203 mil aos 
cofres públicos

serviços públicos através 
de edital, onde são inscri-
tos projetos de eficiência 
energética que concorrem 
entre si para receberem o 
benefício. O presidente da 
Energisa Paraíba, Már-
cio Zidan, explica que em 
unidades de saúde o im-
pacto do convênio é ime-
diato. “Em um hospital, a 

melhoria é sentida pelos 
usuários no momento em 
que eles chegam e encon-
tram um local com melhor 
iluminação e mais confor-
to nas instalações. É um 
enorme prazer poder rea-
lizar essa ação na Paraíba 
e garantir mais qualida-
de e bem-estar aos pacien-
tes e colaboradores”, fina-
lizou.

O convênio foi concre-
tizado no Hospital Regio-
nal de Guarabira e o Hos-
pital Regional de Patos já 
recebeu os equipamentos, 
que devem ser instalados 
em breve. 

De acordo Jhony Be-
zerra, a ideia é buscar os 
próximos editais e bene-
ficiar as unidades de saú-
de que estão em constru-
ção na Paraíba, como o 
Hospital da Mulher, em 
João Pessoa e o Hospital 
de Trauma do Sertão, em 
Patos.

Representantes da área da saúde e da Energisa fizeram o anúncio da implantação do projeto na sede da empresa, na capital

Foto: Secom-PB

n 

As Ruas Índio 
Arabutan, 
Adolfo 
Loureiro 
França e Des. 
José Augusto 
Trindade serão 
interditadas a 
partir das 5h 
da manhã
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Investigações foram iniciadas com a apreensão de vários entorpecentes no dia 2 deste mês em uma granja

Laboratório de drogas é desativado
no conde

Policiais da Delegacia de 
Repressão a Entorpecentes 
da capital, com apoio do 
Grupo de Operações Espe-
ciais (GOE), localizaram, 
mais um imóvel onde fun-
cionava um laboratório de 
drogas, na cidade de Con-
de, Litoral Sul do estado. 
De acordo com o delegado 
Aldrovilli Grisi, titular da 
DRE, durante a operação, 
foram apreendidas drogas, 
do tipo maconha e cocaína, 
além de insumos e equipa-
mentos para manufatura-
ção dos entorpecentes, tais 
como prensa hidráulica e 
misturador industrial.

“As apreensões de-
monstram que os trafican-
tes usam  locais acima de 
qualquer suspeita para ma-
nipular as drogas, aumen-
tando o volume final e, por 

consequência, seus lucros 
na venda dos ilícitos”, dis-
se o delegado. 

Ele informou ainda que 
a ação faz parte da Opera-
ção Hidra, desencadeada 
no dia 2 deste mês, que tem 
como objetivo desmantelar 
uma organização narco tra-
ficante estabelecida na Ave-
nida Santa Bárbara, em João 
Pessoa. “A droga produzi-
da no Conde seria comer-
cializada na Rua da Poei-
ra, em Mangabeira, onde 
outras operações já foram 
realizadas”, revelou Aldro-
villi Grisi. 

Na Operação Hidra, no 
início do mês, foram cum-
pridos 11 mandados, seis de 
prisão e cinco de buscas. A 
ação foi em decorrência das 
informações de duas outras 
operações. Uma prensa hidráulica e um misturador industrial foram encontrados pelos policiais dentro do laboratório
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A Polícia Federal prendeu 
ontem, em João Pessoa, um 
homem de 56 anos, investi-
gado por estupro de vulne-
rável e pornografia infantil. 
O suspeito, de identidade não 
revelada, teria cometido abu-
sos contra duas crianças, com 
os atos registrados em vídeo 
e divulgados em fóruns na 
Darkweb. As informações 
foram repassadas ao Brasil, 
através da Interpol, pelas po-
lícias da Austrália e Hungria, 
recebidas pelo Serviço de Re-
pressão a Crimes de Ódio e 
Pornografia Infantil (SERCO-
PI) da Polícia Federal em Bra-
sília e encaminhadas para a 
Superintendência da Polícia 
Federal na Paraíba.

Com os pedidos deferidos 
e mandados judiciais expedi-
dos pelo plantão do Juízo Fe-
deral da Paraíba, uma equipe 
de policiais federais cumpriu 
as medidas judiciais. O sus-

peito foi flagrado com vasto 
conteúdo relacionado à por-
nografia infantil e responde-
rá pelos crimes de estupro de 
vulnerável, previsto no Có-
digo Penal, e de produção, 
aquisição, armazenamento 
e compartilhamento de ma-
teriais relacionados ao abu-
so sexual infantojuvenil, pre-
visto no Estatuto da Criança 
e do Adolescente, cujas penas 
somadas podem chegar a 48 
anos de reclusão.

A operação recebeu o 
nome de “Bugaboo”, termo 
em inglês que significa algo 
assustador e por vezes asso-
ciada ao bicho-papão das his-
tórias infantis, em alusão às 
condutas praticadas pelo in-
vestigado que violam a dig-
nidade sexual das crianças 
abusadas. A definição de Bu-
gaboo no dicionário é uma 
fonte imaginária de medo, 
pesadelo.

PF prende suspeito por 
estupro de vulnerável

Pornografia

Uma ação conjunta en-
volvendo as Polícias Civil e 
Rodoviária Federal prendeu 
nessa quarta-feira (28) um fo-
ragido da Justiça condenado 
a 26 anos de prisão por rou-
bo a bancos. Na abordagem 
ele usou documentos falsos 
em uma tentativa de despis-
tar os policiais.

A prisão do foragido 
aconteceu após denúncia 
anônima através do telefone 
191 (PRF) que informava da 
presença de um criminoso de 
alta periculosidade estaria na 
Região Metropolitana da ca-
pital paraibana. Ele foi abor-
dado quando se encontrava 
em um veículo no km 40, da 
BR-230, em Santa Rita.

Durante a abordagem, 
foi solicitada a Carteira Na-
cional de Habilitação (CNH) 
do condutor a fim de iden-
tificar alguma irregularida-
de. Na posse dos documen-

tos, a equipe da PRF solicitou 
apoio à Polícia Civil parai-
bana para identificar o con-
dutor, sendo constatado que 
os documentos eram falsos, 
dois dos sobrenomes dele es-
tavam errados. Mas os poli-
ciais identificaram, em seu 
desfavor um mandado de 
prisão por roubo. Ele havia 
sido condenado a 26 anos de 
prisão por participação em 
assaltos a bancos.

Além disso, através de in-
formações repassadas pelo 
Grupo de Atuação Espe-
cial de Combate à Sonega-
ção Fiscal (GAESF), foi possí-
vel identificar que o homem 
também responde por dois 
processos de crime contra 
a ordem tributária em Ma-
manguape, o qual figura 
como sócio de duas empre-
sas que possuem mais de R$ 
3 milhões inscritos em dívi-
da ativa.

Condenado a 26 anos é 
localizado na capital

Prf/Pc

Uma operação para 
cumprir mandado de pri-
são temporária e de bus-
ca foi realizada ontem, em 
conjunto, pelas Polícias 
Civil e Militar nos assen-
tamentos Apasa e Nova 
Vida, zona rural da cidade 
de Pitimbu, Litoral Sul do 
estado. Um homem, de 24 
anos, foi preso após inves-
tigação do Núcleo de Ho-

micídios de 6a DSPB.
Segundo informações 

do delegado Marcos Paulo 
Sales, a investigação apu-
rou a morte de Christiano 
dos Santos Pinto (Cris de 
Pinto), 50 anos, morador da 
cidade de Alhandra, fato 
ocorrido no dia 4 de mar-
ço deste ano, no Sítio Jus-
sara, zona rural do municí-
pio. Na residência dele, foi 
apreendida uma pistola.40 
com numeração suprimida, 
carregador e munições in-
tactas. Também foram cum-
pridos outros quatro man-
dados de busca a apreensão 
em imóveis de suspeitos de 
terem vínculos com a orga-
nização criminosa que fo-
menta o tráfico de drogas e 
crimes contra a vida no Li-
toral Sul do estado. Foram 
apreendidos aparelhos ce-
lulares, noteboooks e valo-
res em espécie.

Polícia detém homem 
em assentamento

descoberto

A Polícia Civil da Paraí-
ba publicou nessa quarta-fei-
ra (28), a lista de professores e 
monitores aptos a ministra-
rem aulas na Academia de 
Ensino da Polícia Civil (Aca-
depol), durante o Curso de 
Formação Policial que será 
realizado em 2023, bem como 
nos demais treinamentos pro-
movidos pela Academia.

A instituição contabili-
zou 252 profissionais aptos a 
ministrarem aulas, nos mais 
diversos campos do conhe-
cimento elencados para os 
cursos. O corpo de docentes é 
composto tanto por policiais 
civis e de outras forças de se-
gurança, como de especialis-
tas em outras áreas. 

De acordo com o diretor 
de Ensino da Acadepol, dele-
gado Pedro Ivo, eventuais ins-
critos que tenham sido consi-
derados inaptos no processo 
seletivo podem apresentar re-
curso até o dia 2 de janeiro. O 
resultado final do processo 
será publicado 10 de janeiro 
do próximo ano, após apre-

Profissionais se inscrevem para ministrar aulas
acadePol

ciação dos possíveis recursos 
pelo Conselho de Ensino da 
Acadepol.

“O número de pessoas 
interessadas em ministrar 
aulas na Acadepol este ano 
mais que duplicou, compa-
rando-se com processos an-
teriores. Além disso, mere-
ce destaque também o nível 

técnico desses profissionais. 
Isso nos dá a certeza de que 
o Curso de Formação Policial 
no próximo ano e os cursos 
de capacitação que prepara-
mos para 2023 serão da mais 
alta qualidade técnica”, disse 
Pedro Ivo.

Ele explicou que a apro-
vação no cadastro não garan-

te, necessariamente, a contra-
tação imediata dos inscritos. 
“Trata-se da formação de um 
banco de talentos de profis-
sionais que poderão ser con-
tratados oportunamente, a 
depender da necessidade da 
Acadepol e da agenda de cur-
sos e treinamentos da institui-
ção”, concluiu o delegado.

Acadepol seleciona professores e monitores para os cursos e eventos do próximo ano
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Na região do Litoral Norte do estado, as 
Polícias Civil e Militar realizaram operação com 
foco para a prisão de envolvidos em homicí-
dios, tráfico de drogas e crimes patrimoniais. 
Sete pessoas foram presas e conduzidas para 
a Delegacia Seccional de Mamanguape. As 
abordagens dos agentes policiais aconteceram 
em Cuite, Pedro Regis, Jacaraú, Mataraca, Baía 
da Traição e Mamanguape. Várias equipes 
das Polícias Civil e Militar, além do helicópte-
ro Acauã participaram da operação. Além de 
drogas, foi apreendida uma carreta pela Polícia 
Rodoviária Federal. A operação foi comandada 
pelo delegado Sylvio Rabello e capitão Alcân-
tara, comandante da Companhia Independente 
da Polícia Militar, em Mamanguape.

Em Mamanguape
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Em Pitimbu, 
policiais civis 
e militares 
cumpriram 
mandados nos 
assentamentos 
Apasa e Nova Vida  
contra envolvidos 
com organizações 
criminosas
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Paraíba: 
  Todos os cantos

Teresa Duarte
teresaduarte2@hotmail.com

Conde

João Pessoa
Depois de dois anos sem a tradicional festa de Réveillon na orla 

de João Pessoa, por conta da pandemia da Covid-19, a Prefeitura 
da Capital, por meio da sua Fundação Cultural (Funjope), realiza 
amanhã (31), a programação que encerra 2022, reunindo morado-
res e turistas que visitam a cidade. Enquanto aguardam a virada 
do ano, as famílias que estiverem na orla vão curtir a espera ao som 
de músicos locais e nacionais. À meia-noite, um brinde a 2023. Na 
programação, a Funjope contratou artistas que prometem animar a 
noite, com fôlego para cantar até o Ano Novo chegar. Na lista, está 
o cantor paraibano, do município de Campina Grande, Ranniery 
Gomes. A atração nacional é o cantor, compositor e instrumentis-
ta Nando Cordel. 

O cantor Geraldo Azevedo 
é a atração principal no Ré-
veillon 2023 de Conde. A festa 
acontecerá na Praça do Mar, 
em Jacumã e contará com ou-
tras atrações que em breve se-
rão divulgadas. A Prefeitura 
retoma as festividades no mu-
nicípio, com atrações conheci-
das do público, movimentando 
também a economia local e o 

turismo com o aumento nas re-
servas de quartos de hotéis e 
pousadas da região. Além do 
Réveillon já está programa-
da a abertura do verão no dia 
30 de dezembro com show de 
Mano Walter e todos os finais 
de semana de janeiro, shows 
musicais com artistas locais 
e nacionais na Praça do Mar, 
em Jacumã.

Itaporanga 

João Pessoa II

O município de Itaporanga, situado no Vale do Mamanguape, 
lançou na segunda-feira passada seu roteiro turístico intitulado de 
“Roteiros das Águas – história, gastronomia e fé”. O roteiro, ainda 
em fase de execução, traça um trajeto que irá permitir aos turistas 
vivenciar experiências junto à natureza, degustar pratos regionais, 
admirar a cultura local, se relacionar com personagens, contemplar 
o pôr do sol e conhecer mais a fundo histórias de luta, de resistência 
e perseverança. Ele contempla uma Eco Trilha no Parque Ecológico 
da Nascença, visitas ao Centro histórico de Curral Grande, Plan-
tação de Abacaxis Orgânicos, Trilha do Cangaço na Barragem de 
Aruá e na Bodega Bio Bau, encerrando a programação com o Pôr 
do sol Cultural na Barragem de santo Antônio.

Aproximadamente 24 mil atendimentos foram registrados nos 
Centros de Atendimento ao Turista (CATs), da secretaria de Turismo 
da Prefeitura de João Pessoa (setur). são cerca de duas mil pessoas 
por mês, média que aumenta no mês de dezembro com a alta esta-
ção, festas de final de ano e férias escolares. A Setur oferece apoio 
aos visitantes e a população em geral em três pontos fixos e em uma 
unidade móvel, além de uma linha telefônica (83 – 98160-8403) e 
links nas redes sociais – @visite.joaopessoa – e no site da Prefeitura 
(http://joaopessoa.pb.gov.br). 

Areia
O município de Areia, região do Brejo, conta agora com um novo 

atrativo turístico para quem gosta de um bom frio e uma cachaça 
produzida de forma 100% artesanal. Trata-se do Engenho Turmali-
na da serra, de proprietário do publicitário Jurandir Miranda, que 
aliou a produção da cachaça em grande estilo ao turismo rural da 
qualidade, o que fez o engenho se tornou parada obrigatória para 
quem pretende visitar o município. Uma bela área verde contendo 
um lago e uma pequena cachoeira, torna o ambiente em perfeita 
sintonia com a natureza.
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Expectativa é de que movimento aumente até a véspera de Ano Novo

Vendas estão baixas, mas 
já devem aumentar hoje

fogos de artifício

Mayra Santos 

mayraalvessantos@hotmail.com

Os vendedores de fo-
gos de artifícios estão oti-
mistas com as vendas para 
o Ano Novo, em João pes-
soa. Embora as vendas es-
tivessem lentas, até on-
tem, a expectativa maior 
é para hoje e amanhã. O 
que acontece, segundo os 
vendedores, é que os pes-
soenses costumam dei-
xar as compras para a úl-
tima hora ou até um dia 
antes. Para celebrar a che-
gada do novo ano, os sho-
ws pirotécnicos com fogos 
de artifícios a céu aber-
to fazem um espetáculo 
à parte nesta data, sendo 
sempre muito esperado, 
embelezando a festa com 
luzes e cores. 

Os artefatos mais pro-
curados são as girândolas 

e os fogos coloridos, com 
preços que variam, entre 
R$ 40 a R$60. Para a vende-
dora Albânia Maria, 47, a 
demora dos consumidores 
se deve também ao perío-
do de fim de mês. Ela acre-
dita que as pessoas estão 
esperando receber dinhei-
ro para poder adquirir o 
produto e assim realizar 
as festividades de fim de 
ano com muita cor e luz. 

Na barraca de Vamber-
to França, os preços dos fo-
gos mais simples estão a 
partir de R$ 25, sendo que 
as girândolas, que são as 
mais procuradas, ficam 
em torno de R$ 400 a cai-
xa. Para realizar o show 
pirotécnico, ele contou que 
com uma girândola já é 
possível montar um bom 
espetáculo, mas de peque-
no porte. “A partir de R$ 
1.500, já dá para fazer um 

showzinho melhor”, se-
gundo ele. 

Com relação aos fogos 
de baixo ruído, a deman-
da, desde o Natal, tem sido 
alta. Esses fogos possuem 
um preço mais elevado, 
variando entre R$ 100 a 
R$ 3 mil a caixa. A diferen-
ça de valor também está 
relacionada à durabilida-
de do efeito dos fogos. Al-
guns duram apenas se-
gundos e outros duram 
minutos, mas é a quanti-
dade de fogos que vai de-
terminar o tempo do show 
pirotécnico. 

“Depois de uma pan-
demia como a que pas-
samos, com a perda de 
tantas vidas, sem poder 
festejar, agora as pessoas 
querem aproveitar para 
celebrar o novo ano cheio 
de expectativas, e os fogos 
são uma forma de fazer 

isso”, ressaltou Vamberto.
De acordo com a pre-

sidente da Associação 
dos Barraqueiros de Fo-
gos do Shopping dos Fogo, 
Edleusa Muniz, a expecta-
tiva é de boas vendas para 
este Ano Novo. Ela afir-
mou que a procura está 
crescendo. “As luzes no 
céu representam a beleza 
e a renovação da esperan-
ça, os fogos simbolizam 
a felicidade de celebrar, e 
nós, vendedores, incenti-
vamos e queremos vender 
não apenas os fogos, mas 
também essa alegria para 
as pessoas”, ressaltou. 

Com relação aos fogos 
que possuem baixo ruído, 
conhecido também como 
fogos silenciosos, ela ga-
rantiu que a procura au-
mentou, embora os fogos 
com efeitos sonoros ainda 
sejam campeões de vendas. 

Embora encantem pela 
beleza, os fogos de artifí-
cios representam um risco 
se não forem manuseados 
da forma correta. De acor-
do com o tenente Ataíde, 
do Corpo de Bombeiros, o 
consumidor deve comprar 
os fogos apenas em locais 
autorizados pelos Bom-
beiros, deve ler o manual 
dos produtos para saber a 
forma correta de soltá-los, 
além de nunca soltar próxi-
mo a multidões. “É impor-
tante que fiquem distante 
de prédios, fiações, árvo-
res, deve ser sempre em lo-
cais abertos, para evitar aci-
dentes”, frisou. 

Ele informou ainda que 
as barracas situadas pró-

ximas ao campo Almei-
dão são certificadas e auto-
rizadas pelos Bombeiros. 
Além disso, acrescentou 
que o risco principal que 
os fogos representam é de 
causar queimaduras. Nes-
ses casos, quando ocorrer 
queimaduras extensas, 
a vítima deve acionar os 
Bombeiros pelo 193 ou o 
Samu pelo 192. 

O Hospital de Emer-
gência e Trauma Senador 
Humberto Lucena regis-
trou 22 casos de vítimas 
de queimaduras por fogos 
de artifício, somente nes-
te ano. No ano passado, fo-
ram 18 registros, em toda 
Região Metropolitana de 
João Pessoa. Os dados fo-

ram informados pela as-
sessoria do hospital. Para 
Ana Wirgínia, coordena-
dora de enfermagem do 
setor de Unidade de Tera-
pia de Queimados (UTQ), 
os dados não são altos, mas 
são considerados de média 
preocupação. 

A coordenadora da 
UTQ alertou para alguns 
cuidados devem ser toma-
dos nos casos de queima-
dura. Por exemplo, jamais 
deve ser colocada pasta de 
dente, manteiga, pomada 
ou café no ferimento. Es-
ses são alguns hábitos que 
se popularizaram entre as 
pessoas, mas, segundo a es-
pecialista, isso pode piorar 
a situação, podendo causar 

uma infecção e retardar o 
processo de cicatrização. 

Portanto, segundo a en-
fermeira, o ideal é colocar 
água corrente na área da 
queimadura, depois cobrir 
com um pano limpo e levar 
imediato para um setor de 
referência para queimados 
como no Hospital de Trau-
ma. Lá, o paciente é atendi-
do pelo cirurgião plástico, 
que fará o tratamento espe-
cífico, de acordo com o grau 
de queimadura, que pode 
ser de primeiro, segundo 
ou terceiro grau. A equipe 
é formada por multiprofis-
sionais, com enfermeiros, 
técnicos de enfermagem, fi-
sioterapeutas, anestesistas e 
cirurgião plástico.

Bombeiros destacam riscos no manuseio

Festa de Réveillon em João Pessoa

Fogos com baixo ruído são preferência de boa parte dos consumidores em João Pessoa, segundo comerciantes

Foto: Roberto Guedes

Neste ano, em João Pes-
soa, a festa de Réveillon em 
Tambaú será realizada com 
fogos de artifícios silencio-
sos, fazendo cumprir a Lei 
Municipal 1.947/2020 que 
proíbe o uso de fogos com 
efeitos sonoros em eventos 
realizados pela adminis-
tração municipal. A lei visa 
proteger crianças, autistas, 
idosos, como também os 
animais que sofrem com o 
barulho causado por esses 
fogos artificiais. 

Pa r a  o  p r e s id e n -
te do Conselho Regional 
de Medicina Veterinária 
(CRMV), José Cecílio, o ba-
rulho dos fogos é nocivo 

aos animais por terem a au-
dição mais aguçada, logo 
é mais sensível, podendo 
causar parada cardíaca nos 
bichinhos. Quando o dono 
não consegue levar o ani-
mal rapidamente ao vete-
rinário, pode vir a morrer”. 

Além disso, informou 
que existem animais que 
ficam agitados e nervosos 
com o barulho ao ponto 
fazerem uma automutila-
ção, outros tentam fugir 
de casa, batem nas portas, 
quebram, mordem, e mui-
tos chegam a realmente a 
fugir, por isso aumenta o 
número de bichos desapa-
recidos nesta época. Mui-

tos não conseguem voltar 
para casa. 

Alguns animais, como 
gato e cachorro, conse-
guem ouvir barulho de 
baixa frequência que o ser 
humano não consegue es-
cutar. Já o som que o ser 
humano escuta, os ani-
mais ouvem 10 vezes mais 
alto, aproximadamente. 
Dependendo do barulho, 
o animal pode ouvir até 
100 vezes mais alto, expli-
cou José Cecílio.  Por isso, 
concluiu ele, trata-se de 
uma audição muito agu-
çada e sensível. Com os 
fogos, eles ficam atordoa-
dos e agitados, trazendo 

alguns transtornos para 
os donos. 

Desde o começo do mês 
deste mês, o Conselho Re-
gional de Medicina Veteri-
nária (CRMV) iniciou uma 
campanha em parceria com 
o CRM e a OAB, cujo tema foi 
“Brilho sim, barulho não”, 
com o objetivo de cobrar das 
autoridades competentes o 
cumprimento desta lei. Com 
a adesão das prefeituras de 
João Pessoa e de Campina 
Grande, em relação aos fo-
gos de artifícios silenciosos, 
a expectativa para o presi-
dente do CRMV é de que a 
ação se estenda para outros 
municípios do estado. 

Foto: Roberto Guedes
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A última noite do ‘Natal 
na Usina’ é negra. Quem 
vai iluminá-la no apagar 
das luzes de 2022 são três 

atrações gratuitas que reúnem tra-
dições artísticas diversas entre elas, 
mas que compartilham de uma mes-
ma matriz cultural. Na Usina Cultu-
ral Energisa, em João Pessoa, o Co-
letivo Tribo Éthnos sobe ao Palco 
Bonde, às 19h, com o espetáculo de 
dança improvisado denominado O 
preto e o branco e a jornada de mundos 
possíveis. Em seguida, às 20h, a Tenda 
da Música recebe o show de Escuri-
nho com todo o maracatu e coco de 
embolada em roupagens do rock que 
caracterizam as apresentações do rei 
da malocage. Fechando a programa-
ção, o jazz, o soul e a black music dan-
çante da banda Funkeria.

Para Escurinho, essa será uma 
apresentação duplamente especial. 
Ele vai apresentar as músicas que 
acabam de ser lançadas na segun-
da etapa de seu mais novo EP com 
quatro faixas, O bom é tomar cuida-
do. Ele também estará tomando cui-
dado com a própria saúde depois de 
se submeter a um procedimento ci-
rúrgico no coração. Para poupar as 
batidas do órgão em recuperação, 
quem marcará a pulsação da per-
cussão esta noite será a instrumen-
tista Priscila Paiva. “Passei o ano 
inteiro tocando percussão com a mi-
nha banda e, nesse show, era impor-
tante que o público soubesse que eu 
não vou tocar porque há umas se-
manas fiz uma angioplastia. Pos-
so fazer o show, mas não posso me 
animar demais, tocar e fazer esfor-
ço”, anuncia o músico, que será vis-
to sem o seu tradicional set de per-
cussão no centro do palco.

De toda forma, Escurinho pro-
mete a mesma força rítmica que ca-
racteriza as suas apresentações, que 

dessa vez terá um repertório priori-
zando o recém-lançado EP, do qual já 
haviam sido divulgadas outras qua-
tro músicas no último mês de outu-
bro. O álbum com 15 faixas inéditas 
estará completo apenas em feverei-
ro. Para cantar ‘Usura’, dessa novís-
sima safra, Escurinho recebe o con-
vidado Thiago Almeida, da Banda 
Pedecoco. Além dessas, o músico de 
Serra Talhada (PE) radicado na Pa-
raíba vai apresentar pela primei-
ra vez as composições ‘Na casa de 
tua mãe’, ‘Coletivo do trabalhador’ 
e ‘Cadê as flores’, uma parceria dele 
com o amigo-irmão dos tempos de 
Catolé do Rocha, Chico César.

Foi exatamente no Alto Sertão 
paraibano que chegaram para ele 
as primeiras influências musicais 
a partir das feiras de Conceição do 
Piancó e todo o seu entorno musical 
que ficavam a cargo dos violeiros, 
dos emboladores de coco, dos re-
pentistas e dos forrozeiros. Mas que 
não se limitavam a isso. “Na meta-
de da década de 1970, a gente ouvia 
muito a música americana, como 
o rock e toda essa ‘funkeria’ de Ja-
mes Brown, Aretha Franklin e Ste-
vie Wonder. Tinha também os gru-
pos Led Zeppelin, Black Sabbath e o 
Jackson Five. Apesar de a gente ou-
vir muito Jackson do Pandeiro e as 
cirandas, tinha essa coisa do mun-
do todo em Catolé do Rocha. E isso 
influencia, não tem como”, revela 
Escurinho, que acaba descrevendo 
o cerne que forma o repertório da 
banda paraibana Funkeria, que ele 
curte e recomenda. 

“A Funkeria é uma das bandas 
que representam muito bem a mú-
sica de baile da representativida-
de negra da década de 1960 e 1970, 
da explosão das questões raciais e 
da luta anti racista. O funk que tem 
sua origem em James Brown e os 
negros americanos lançaram para 
o mundo e chegando ao Brasil com 
a banda Black Rio, com o paraiba-

no Cassiano e com o Tony Tornado. 
A Funkeria representa essa raiz da 
música brasileira na questão racial”, 
ressalta Escurinho sobre o grupo 
formado em João Pessoa, em 2017, 
com a característica de ser uma big 
band em tributo a Stevie Wonder e 
Michael Jackson.

Depois das primeiras apresenta-
ções com essas homenagens, houve 
uma percepção comum entre os in-
tegrantes de que aquele encontro não 
poderia ser mais dissipado e deveria 
ampliar a série de covers para incluir 
outros nomes, mas mantendo a for-
mação numerosa de músicos no pal-
co, responsáveis por uma identidade 
de pressão sonora que tem por base a 
força dos metais e dos vocais de can-
tores virtuosos como Matheus Pi-
menta e os irmãos Manu Lima e Pe-
dro Índio Negro. “Desde o começo, 
sempre funcionamos como um la-
boratório, seja para explorar novos 
arranjos, ou musicalidade, a perfor-
mance dos músicos e também brin-
car com as vozes”, lembra Matheus 
Pimenta, vocalista que deu início ao 
projeto que agora completa cinco 
anos, e que hoje tem uma proposta 
musical mais heterogênea.

Os planos da banda para o pró-
ximo ano é incluir músicas autorais, 
formato que ela já vem experimen-
tando com composições de Pedro Ín-
dio Negro, a exemplo de ‘Aroeira’. “Já 
vamos entrar em janeiro ensaiando. 
A ideia da banda é que todo mundo 
possa compor coisas bem originais, 
mas em conjunto. Mas já existem coi-
sas individuais guardadas que a gen-
te pensa em colocar para fora”, anteci-
pa Pimenta. “Temos a consciência que 
a gente acaba lendo o mundo, cantan-
do e compondo, com uma influência 
regional e de artistas locais. Por mais 
que a gente faça um repertório, em 
tese, global, a gente acaba trocando 
ideias com artistas locais. Há sempre 
algo que você admira de uma pessoa 
daqui e, quando você ouve, você pen-
sa: ‘Esse cara tem uma técnica interes-
sante, olha como ela consegue utilizar 
as palavras em uma composição, ou 
como consegue encaixar melodias e 
harmonias de forma interessante’. 
Essa troca sempre acaba havendo e 
tem influência na forma de a gente 
performar”, considera o músico.

Porém, o show vai ser basicamen-
te de covers e músicas que todo o pú-
blico conhece, mas que não está acos-

tumado a curtir em apresentações ao 
vivo, em um setlist que passa a incluir 
nomes menos óbvios cantados ao es-
tilo funky da banda. “A gente quis ex-
pandir um pouco esse universo, jun-
tando clássicos da soul music ao pop 
contemporâneo, misturando com 
músicas nacionais, que é algo que 
vem aumentando nos últimos anos”, 
detalha Matheus Pimenta, que pas-
sou a incluir no repertório nomes 
como Tim Maia, Seu Jorge, Glória 
Groove e Luísa Sonza. Porque a músi-
ca, assim como a última noite do ‘Na-
tal na Usina’, também é negra.

Unidos na 
mesma matriz 
cultural
Hoje, em João Pessoa, o 
‘Natal na Usina’ encerra 
sua programação gratuita 
com diversidade musical de 
Escurinho e Funkeria, além do 
espetáculo da Tribo Éthnos

Música

Joel Cavalcanti 
cavalcanti.joel@gmail.com

Através do QR Code 
acima, acesse o site da 
Rádio Tabajara para a 
acompanhar os shows
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Tenda da Música recebe o show de Escurinho com todo 
o maracatu e coco de embolada em roupagens do rock 
que caracterizam as apresentações do rei da malocage

Coletivo Tribo Éthnos sobe ao Palco Bonde, às 19h, 
com o espetáculo de dança improvisado ‘O preto e o 

branco e a jornada de mundos possíveis’

Fechando a edição deste ano, o jazz, o 
‘soul’ e a ‘black music’ dançante da banda 
Funkeria com vários ‘covers’ no repertório
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Colunista colaborador

O cientista Edward Lorenz, em 1960, 
desenvolvia um programa que prometia 
prever mudanças climáticas com um 

elevado grau de precisão. No entanto, foi 
surpreendido por uma variável que conduziu a 
um resultado muito distante do que supunha. 
Algo que em tese era insignificante mudou a rota 
do seu experimento. Como mesmo Lorenz disse: 
“o bater das asas de uma borboleta, em Pequim, 
pode influenciar a formação e a trajetória dos 
ciclones no golfo do México”. A essa possibilidade 
de as pequenas mudanças gerarem produtos 
demasiadamente distintos deu-se o nome de 
“efeito borboleta”. 

No final do ano é comum que projetemos 
diversos desejos para o tempo vindouro, numa 
esperança de que sejamos agraciados por 
dádivas jamais alcançadas. O futuro é como o 
pote de ouro no final do arco-íris. No entanto, de 
acordo com o sociólogo polonês Zygmunt Bauman, 
a “insegurança no presente e incerteza quanto ao 
futuro são nossos companheiros constantes na 
jornada do viver”. Nessa trajetória não há como 
nos desvencilharmos da angústia do vir a ser, 
mas podemos aprender a lidar com isso. Por esse 
motivo, planejamos, para que haja certa sensação 
de segurança nos caminhos que escolhemos 
trilhar. Afinal, quando não se sabe aonde ir 
qualquer lugar nos parece bom.

Numa era de tanta aceleração, a impressão 
de que estamos numa centrífuga é constante. As 
possibilidades nos angustiam, nos desnorteiam, 

nos paralisam. É o medo 
do novo. É o conforto 
do já conhecido. Mas, 
precisamos seguir. Afinal: 
“Mudam-se os tempos, 
mudam-se as vontades / 
Muda-se o ser, muda-se a 
confiança / Todo o mundo 
é composto de mudança 
/ Tomando sempre novas 
qualidades”, diz o poeta 
Luiz Vaz de Camões. 
Todavia, se as vontades 
mudam, a essência 
prevalece e, para que a 
confiança se restabeleça, 
é imprescindível o 
autoconhecimento, que 
se conquista no silêncio, 
sobretudo, como também 

na companhia de afetos e desafetos. 
Se não somos infalíveis, ao menos podemos 

reduzir riscos caso nos comprometamos em 
reunir recursos à base de investimento em 
nossos relacionamentos, em nossos estudos, nas 
músicas que escutamos, nos livros que lemos, 
naquilo a que assistimos. Não creio que sejamos 
tão aleatórios. Acredito que, com frequência, 
nós calculamos os riscos. Embora viver pareça 
com pular sem paraquedas e torcer para não 
encontrar tão cedo o solo, preferimos a precaução, 
o equipamento de segurança. 

Ninguém previu a pandemia do coronavírus, 
ninguém previu todo o mal que assola nosso 
país e nosso planeta – de catástrofes político-
partidárias a crise do humano, passando pelo 
desequilíbrio e destruição do ecossistema. Isso 
muda tudo. E precisamos nos reinventar se 
quisermos prosseguir com esperança, sem a 
descrença total em amigos, família, em si, na 
vida. Bem que os dias deveriam representar 
pequenos réveillons. Por que não? Porque não é 
a todo tempo que estamos dispostos. Tem hora 
que o que se quer mesmo é um recesso de ser 
gente, dormir em posição fetal, pedir retorno ao 
útero, regenerar-se até que o sol se faça lua e 
vice-versa. 

Antes de dar certo talvez dê muito errado. Uma 
história de sucesso, não raro, é marcada por uma 
sequência de infortúnios. O peso da borboleta 
mudará o rumo e somente o tempo nos fará 
compreender a sua influência sobre os fatos. E nos 
restará escolher se vamos ficar nos lamentando 
sobre a expectativa frustrada ou se vamos nos 
reposicionar tal qual um girassol diante do astro. 
A incerteza é global. Tolo é quem está repleto de 
convicções e é incapaz de se desfazer delas. 

Não quero a palavra final. Quero a inaugural. 
E o entendimento de que nossas vozes são 
interdependentes e de que há momentos em que 
é preciso calar para que haja a sinfonia. Viver 
talvez seja a sincronia entre o salto no escuro e o 
grito na caverna. 

Leo 
  Barbosa

O peso da
borboleta

portuguesleobarbosa@gmail.com

Funes Cultural
Fundação Ernani Satyro

Dois mil e vinte e dois

Quantos anos vivemos em 2022? A 
impressão é de que, com a retomada da 
normalidade baseada nos encontros, ti-
vemos a oportunidade de vivenciar no-
vamente coisas que eram do cotidiano 
coletivo e que foram se perdendo por 
conta da suspensão parcial das ativida-
des presenciais em decorrência da pan-
demia. Os eventos foram retomados, os 
artistas voltaram a ter contato presen-
cial com o público e, superada em par-
te a tragédia provocada pela Covid-19, 
retomamos o convívio social. 

Os jornais voltaram a dedicar espa-
ços maiores para falar sobre a trajetó-
ria das personalidades que morreram 
e voltamos a participar dos momentos 
fúnebres de despedida. Até a nossa per-
cepção sobre a notícia morte mudou, 
já que voltamos ao impacto da perda 
inesperada e a reflexão e contempla-
ção do legado de quem partiu. A ideia 
desse texto, o último do ano nesse es-
paço, não é retomar o tradicionalismo 
do obituário em forma de retrospecti-
va, é mostrar que perdemos, mas tam-
bém ganhamos em 2022.

A cultura local perdeu Derréis, 
músico que foi escolhido pelo povo de 
Patos como um dos seus grandes ar-
tistas populares. Essa percepção é cla-
ra pelas centenas de convites e home-
nagens oferecidas em vida e que hoje, 
após a sua morte, continua com vários 
muros grafitados com sua imagem, 
filmes que continuam sendo vistos 
através das plataformas e outras pro-
duções culturais que vêm sendo pla-
nejadas para falar sobre a sua atuação 
no cenário cultural da capital do ser-
tão e suas andanças pelo Brasil. 

O país sentiu a morte de Gal Costa. 
Perdemos uma das cantoras mais im-
portantes da história da música popu-
lar brasileira, mas também ganhamos 
com a ampliação do seu legado entre os 
mais jovens que darão continuidade a 
força da sua música. Apesar da idade 
avançada, Gal vinha realizando gran-
des apresentações, com ingressos esgo-
tados para os próximos shows e uma 
presença cada vez maior no público 
jovem. O mesmo se aplica a Elza Soa-
res, outra gigante da nossa música que 

morreu em 2022. O disco A mulher do 
fim do mundo (2015) marca um retorno 
avassalador da cantora, recebendo de-
zenas de avaliações positivas no Brasil 
e no exterior, fazendo com que ela ga-
nhasse seu primeiro Grammy Latino 
como Melhor Álbum e lotasse festivais. 
Apesar de o chamado sertanejo uni-
versitário dominar a preferência dessa 
faixa, a juventude vem redescobrindo 
o impacto e a importância da Música 
Popular Brasileira através da história 
e também das vivências que são con-
frontadas a partir das pautas atempo-
rais que são apresentadas no conjunto 
da obra dessas mulheres que marca-
ram a nossa história musical. 

Na literatura, perdemos Lygia Fa-
gundes Telles e, mais recentemente, Né-
lida Piñon, primeira mulher a presidir 
a Academia Brasileira de Letras. Esse 
fato precisa ser exaltado, já que, em 125 
anos, a ABL só foi presidida por mulhe-
res em duas oportunidades. 

Perdemos Jô Soares, escritor, ator, 
humorista, apresentador e teatrólogo, 
um dos grandes nomes da cultural na-
cional e que fazia questão de exaltar 
e brincar com suas raízes familiares 
aqui da Paraíba. Quem teve a oportu-
nidade de ler a sua Autobiografia Desau-

torizada, percebe as dezenas de citações 
sobre a Paraíba através das histórias 
contadas e vivenciadas a partir des-
sas relações. Seu pai, Orlando Heitor 
Soares, era paraibano. Em sua obra, Jô 
cita José Américo de Almeida, Epitácio 
Pessoa, Assis Chateaubriand, Ariano 
Suassuna, Augusto dos Anjos e outros 
personagens da nossa cultura.

Como disse no início no texto, esse 
ano não ficará marcado apenas pelas 
perdas irreparáveis. Vivenciamos mo-
mentos culturais históricos em nosso es-
tado, a exemplo da abertura nacional da 
turnê Que tal um Samba?, de Chico Buar-
que, que escolheu a Paraíba para a pri-
meira apresentação que lotou o Teatro 
A Pedra do Reino com direito a exalta-
ção ao mestre paraibano Sivuca. 

No âmbito da gestão, o Governo 
do Estado da Paraíba lançou o Plano 
Estadual de Cultura, instrumento es-
sencial não apenas para implementa-
ção, mas para o planejamento de po-
líticas públicas estruturadas a média 
e longo prazo, que, aliado a recriação 
do Ministério da Cultura pelo novo 
governo federal e a garantia da im-
plementação das leis Aldir Blanc 2 e 
Paulo Gustavo, traz perspectivas de 
esperança para o setor em 2023.

Delzymar Dias

Em cartaz nas salas da Paraíba, James Cameron alegou não “fetichizar” armas

Diretor revela corte de 
10 minutos em ‘Avatar 2’

Cinema

Em entrevista à Esquire Middle East, o 
diretor James Cameron (Titanic) revelou 
que cortou cerca de 10 minutos de Avatar: 
O Caminho da Água. O motivo teria sido o 
seu receio em construir cenas em que o 
uso de armas fosse “fetichizado”.

O cineasta explicou que, depois de se 
mudar para a Nova Zelândia, passou a 
refletir mais sobre a cultura armamentis-
ta. O país tem uma legislação mais dura 
sobre o acesso da população a armas do 
que os EUA (onde ele vivia) e, recente-
mente, proibiu a venda de rifles por cau-
sa dos massacres de Christchurch, em 
que um atirador invadiu duas mesqui-
tas e matou 51 pessoas.

“Eu olho para traz, analiso alguns fil-
mes que eu fiz e penso que eu não os faria 
da maneira como os fiz”, disse ele. “Em 
nosso mundo atual, não sei se eu gosta-
ria de fetichizar tanto as armas da forma 
como acabei fazendo há 30 anos atrás em 
Exterminador do Futuro. O que aconteceu 
com as armas em nossa sociedade me re-
vira o estômago.”

Em Avatar: O Caminho da Água, o dire-
tor disse que procurou ter mais cuidado e 
que cortou todas as cenas de tiroteio que 
julgou desnecessárias. “Na verdade, cor-
tei uns dez minutos do filme que eram ce-
nas de tiroteio. Queria tirar algumas coi-
sas feias, encontrar um equilíbrio entre a 

luz e a treva”, disse. “[Um filme de ação] 
tem que ter conflito, claro. A depender 
de como você olha, violência e ação são a 
mesma coisa. Esse é o dilema de todo di-
retor de filme de ação.”

Apesar de a sequência terminar como 
o primeiro filme da franquia, com uma 
batalha, James Cameron alerta que isso 
não significa que os acontecimentos se 
desdobram da mesma forma. “No pri-
meiro filme, tínhamos os mocinhos e os 
vilões em disputa de igual para igual. 
E, então, os mocinhos vão para cima, 
falham, alguns heróis morrem. Então, 
aparece esse quase deus ex-machina, que 
é despertado por Jake quando ele invoca 
as forças da natureza”, pontuou.

No novo título, o diretor diz que tra-
ta-se de uma revanche. “No segundo 
filme as coisas não se sucedem da mes-
ma maneira, definitivamente. A batalha 
não é nem uma batalha, é uma derrota. 
É a vingança de Na’vi contra os Tulkun. 
O desafio real, a verdadeira perda e a 
reconfiguração das coisas se darão de-
pois da batalha.”

Ao que tudo indica, ainda há mui-
ta reviravolta na franquia. Já há a pre-
visão do lançamento de Avatar 3, em 
2024; Avatar 4, em 2026; e Avatar 5, no 
ano de 2028.

Avatar: O Caminho da Água estreou 
neste mês de dezembro e já arrecadou 
US$ 955,2 milhões em todo o mundo.

‘O Caminho da Água’ já arrecadou US$ 955,2 milhões em todo o mundo

Foto: Divulgação

Foto: Cedoc/Rede Globo

Jô Soares: apresentador tinha as suas raízes familiares no estado da Paraíba
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(...)precisamos 
nos reinventar 
se quisermos 
prosseguir 
com 
esperança, 
sem a 
descrença total 
em amigos, 
família, em si, 
na vida

Agência Estado
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Sandra 
   Raquew Azevêdo

Jornalista, professora e pesquisadora 

A história
somos nós

Colunista colaboradora

Esse título da coluna de hoje é um trecho da 
canção do italiano Francesco de Gregori. 
Há 27 anos eu fiz, ao lado de Anadilza, 

certamente, a primeira viagem para passar o 
Natal fora da casa de minha mãe. Fomos a uma 
cidade chamada Matriz de Camaragibe, interior 
do estado de Alagoas. Iríamos ser recebidas pelo 
amigo Sérgio Sala, que conhecemos num encontro 
de formação das Comunidades Eclesiais de Base, 
em Caetés (PE). 

Lá em Matriz, estavam Sérgio, seu irmão 
Giovanni, Cicilia, Donatella, Ana e Elisângela, 
entre outras pessoas que conhecemos na cidade. 
Esse ciclo natalino e de passagem de ano 
representou muito para mim. Pela alegria em si 
mesmo da viagem, e por todas as descobertas e 
aprendizagens construídas. 

Fiz uma viagem dentro da viagem, junto com 
Giovanni, para encontrar em Serra Talhada, terra 
do meu amigo Rildo Veras, o padre italiano Mario 
Costalunga, amigo da família Sala. Por isso, saímos 
de Matriz de Camaragibe para Serra Talhada, e 
de lá ainda tivemos a alegria de conhecer Triunfo 
(PE), antes de todo boom do turismo. Participamos 
de uma celebração linda, numa cidade iluminada 
para os festejos de final de ano.

As cenas dessa viagem nunca me deixaram. 
Acredito que por terem me enchido de muita poesia 
e por terem dado realmente a dimensão de que 

eu gosto intensamente 
da descoberta do mundo, 
de uma espacialidade 
de dentro para fora, mas 
também das paisagens 
de fora para dentro que 
arejam a alma. 

Testemunhar a 
apresentação da Lapinha. 
Passar rapidamente por 
um baile numa cidade até 
mais interiorana do que a 
que eu vivi. A experiência 
de ser bem acolhida por 
pessoas que diferentes 
em sua história de vida, 
comungavam ideais, 
sonhos e modos de ser e 
estar neste planeta que 
amamos. Essas vivências 

foram de muita beleza.
O convívio com Giovanni Sala, à época 

estudante de Direito, me ensinou muito. Porque a 
gente gostava demais de conversar e conseguia se 
entender, mesmo falando idiomas diferentes. Era 
uma época que não havia Google tradutor, mas a 
gente se esforçava. A gente gostava, e acredito que 
ainda gostemos bastante de falar sobre política.

Ele me ensinou sobre gentileza, justiça e 
cidadania. Aprendi com ele também a sempre pedir 
a nota fiscal, considerando a importância da receita 
para as políticas públicas. Isso também ensinei ao 
meu filho. Compartilhei com ele também os sentidos 
da canção de ‘La storia’. E senti depois não ter 
podido enviar depois para ele o disco magistral do 
Renato Russo cantando em italiano. Porque no disco 
Equilíbrio Distante, gostaria que conhecesse as 
canções ‘Gente’, ‘Più o Meno’ e ‘La forza Della Vita’. 
Por serem canções que falam da vida e do cotidiano 
que acreditamos ser possível. 

Além das memórias singelas de estar on the 
road com o Giovanni Sala, entre elas o amanhecer 
de seu aniversário, em 30 de dezembro, na cidade 
de Caruaru. Guardo a letra da canção que ele 
escreveu na minha agenda, além das passagens, 
que estão coladas nela. Habitam em mim as 
paisagens que passamos, em especial, do entorno 
da cidade de Palmares, pois fiquei pensando 
muito nos quilombos e na liderança de Zumbi. Era 
a primeira vez que via o território tão importante 
para nossa história.

Lembro-me da alegria do reencontro do 
Sérgio com Giovanni e do aniversário que foi 
comemorado entre irmãos. Recordo ainda do 
momento de voltar para casa, ao lado da amiga, 
da despedida de pessoas queridas que nunca 
voltamos a ver, e que a comunicação sem fios de 
certo modo aproximou. 

Na volta para casa, fiz uma viagem de quase 10 
horas, processando as vivências, as paisagens e a 
saudade. Cheguei a minha cidade por volta da meia 
noite do último dia do ano. Cheguei literalmente 
no apagar das luzes e fui acolhida com um abraço 
maravilhoso de minha mãe, nessa passagem linda 
e misteriosa que é partida de um ano e o nascimento 
de outro ciclo. Feliz 2023!

Através da sua plataforma, o pro-
jeto CineSesc (www.sescsp.org.br/ci-
nemaemcasa) estreia o documentário 
Kasama - Infinito, dirigido por Heather 
Lenz, sobre a artista feminina mais ven-
dida do mundo, Yayoi Kusama. O fil-
me foi indicado ao Grande Prêmio do 
Júri no Festival de Sundance.

Entram também em cartaz por 30 
dias gratuitos, os filmes em longa-me-
tragem Selvagem, de Diego da Costa, 
Mirador de Bruno da Costa, o curta-
metragem Fantasma Neon, de Leo-
nardo Martinelli, e o documentário 
Quem Tem Medo?, longa dirigido por 
Dellani Lima, Henrique Zanoni e Ri-
cardo Alves Jr. 

Até o dia 11 de janeiro, a 23ª Retros-
pectiva do Cinema Brasileiro apresen-
ta ao público uma seleção da produ-
ção nacional lançada comercialmente 
entre dezembro de 2021 e novembro 
de 2022. É a oportunidade de ver ou 
rever filmes brasileiros recentes e pre-
miados. A mostra acontece em forma-

to híbrido, com sessões presenciais no 
Cinesesc (SP) e programação online e 
gratuita para todo o Brasil na platafor-
ma Sesc Digital.

Lançada pelo CineSesc em ju-
nho de 2020, a série Cinema #Em-
CasaComSesc já exibiu gratuitamen-
te mais de mil títulos, entre longas e 
curtas-metragens, nacionais e estran-
geiros, recebeu mostras e festivais e 
já levou 12 milhões de visitas à plata-
forma Sesc Digital.

Plataforma gratuita ‘CineSesc’ disponibiliza o documentário ‘Kasama - Infinito’

Filme acompanha a artista 
mais vendida do mundo

‘on-line’

Da Redação
Foto: Divulgação

Longa fala sobre a japonesa Yayoi Kusama

Serviço
• Funesc [3211-6280] • Mag Shopping [3246-9200] • Shopping Tambiá [3214-4000] • Shopping Partage (83)3344.5000 • Shopping Sul [3235-5585] • Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188] • 

Sesc - Campina Grande [3337-1942] • Sesc - João Pessoa [3208-3158] • Teatro Lima Penante [3221-5835 ] • Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449] • Teatro Severino Cabral [3341-6538] • 

Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]

EM cartaz
ESTREIA

TERRIfIER 2 (EUA. Dir: Damien 
Leone. Terror. 18 anos). Acordando no 
necrotério após seu massacre na noite 
de Halloween do ano passado, Art the 
Clown (David Howard Thornton) está 
de volta no tempo para o Dia da Re-
forma. Desta vez, ele está de olho na 
jovem Sienna (Lauren LaVera) e seu 
irmão mais novo, Jonathan (Elliott Ful-
lam). Porque é Halloween mais uma 
vez e a sede de assassinato do sinistro 
malabarista deve ser satisfeita.  A fan-
tasia caseira de Halloween de Sienna 
e sua trágica história familiar têm uma 
conexão misteriosa com os assassina-
tos que o homem de pesadelo com a 
fantasia de palhaço cometerá nova-
mente naquela noite. CENTERPLEX 
MAG 2: 18h45 (dub.) - 21h45 (leg.); 
CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 18h15 
(qui. e sex.) - 21h15 (leg.); CINÉPOLIS 
MANAÍRA 8: 13h15 (dub., exceto dom.) - 
16h15 (dub.) - 19h15 (dub., exceto seg.) 
- 22h15 (leg.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 2 (dub.): 16h15 (qui. e sex.) - 19h15 
- 22h15 (exceto seg.).

PRé-ESTREIA (1° A 4/1)

GATo dE BoTAS 2: o ÚlTImo PE-
dIdo (Puss in Boots: The Last Wish. 
EUA. Dir: Tom Wheeler. Animação. Li-
vre). O Gato de Botas descobre que sua 
paixão pela aventura cobrou seu pre-
ço: por conta de seu gosto pelo perigo 
e pelo desrespeito à segurança pes-
soal, ele queimou oito de suas nove 
vidas. Com apenas uma vida restan-
te, o Gato precisa pedir ajuda para 
uma antiga parceira – que atualmen-
te é sua rival e inimiga mortal, Kitty 
Pata Mansa – para continuar vivo. En-
tão, o destemido bichano parte em 
uma jornada épica pela Floresta Ne-
gra para encontrar a mítica Estrela 
dos Desejos, capaz de proporcionar o 
legendário Último Desejo e restaurar 
suas nove vidas. CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 1 (dub.): 14h45 (seg. a qua.) - 17h15 
(dom. a qua.). CINÉPOLIS MANAÍRA 
2 (dub.): 14h15 (seg. a qua.) - 16h45 
(dom. a qua.) - 19h20 (dom. a qua.) - 
21h45 (dom. a qua.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3 (dub.): 15h45 (dom. a qua.) - 
18h20 (dom. a qua.) - 20h45 (dom. a 
qua.); CINÉPOLIS MANAÍRA 7 (dub., 
3D): 13h45 (seg. a qua.); CINÉPOLIS 

MANGABEIRA 2 (dub.): 14h15 (seg. a 
qua.) - 16h45 (dom. a qua.); CINÉPO-
LIS MANGABEIRA 3 (dub.): 13h (seg. 
a qua.) - 15h30 (dom. a qua.) - 17h45 
(dom. a qua.); CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 4 (dub.): 16h (dom. a qua.). CINE 
SERCLA TAMBIÁ 1 (dub.): 14h30 (seg. 
a dom.) - 16h30 (seg. a dom.) - 18h30 
(seg. a dom.); CINE SERCLA TAMBIÁ 
6 (dub., 3D): 15h (seg. a dom.); CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub., 3D): 15h 
(seg. a dom.); CINE SERCLA PARTA-
GE 3 (dub.): 15h (seg. a qua.).

CoNTINUAÇÃo

AvATAR - o CAmINho dA áGUA 
(Avatar: The Way of Water. EUA. Dir: 
James Cameron. Ficção Científica. 12 
anos). Após 10 anos da primeira bata-
lha de Pandora entre os Na’vi e os hu-
manos, Jake Sully (Sam Worthington) 
vive pacificamente com sua família e 
sua tribo. Ele e Ney’tiri formaram uma 
família e estão com problemas conju-
gais. No entanto, eles devem explorar 
as regiões de Pandora, indo para o mar 
e fazendo pactos com outros Na’vi da 
região, quando uma antiga ameaça 
ressurge. CENTERPLEX MAG 1: 16h 
(leg.) - 20h (dub.); CENTERPLEX MAG 
3 (3D): 17h (dub.) - 21h (leg.); CENTER-
PLEX MAG 4 (dub.): 15h - 19h; CINÉPO-
LIS MANAÍRA 2 (leg.): 16h (qui. a sex.) 
- 20h (qui. a sex.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 3 (dub.): 15h30 (qui. a sex.) - 
19h30 (qui. a sex.); CINÉPOLIS MA-
NAÍRA 4 (dub.): 15h (exceto dom.) - 19h; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 6 (dub., 3D): 13h 
(exceto dom.) - 17h - 21h; CINÉPOLIS 
MANAÍRA 7 (dub., 3D): 16h30 - 20h30; 
CINÉPOLIS MANAÍRA 9 - MacroXE 
(3D): 14h (dub., exceto dom.) - 18h (leg.) 
- 22h (leg.); CINÉPOLIS MANAÍRA 10 
- VIP (leg., 3D): 13h30 (exceto dom.) - 
17h30 - 21h30; CINÉPOLIS MANAÍ-
RA 11 - VIP (leg.): 14h30 (exceto dom.) 
- 18h30 - 22h20; CINÉPOLIS MANGA-
BEIRA 1 (dub., 3D): 14h (exceto dom.) 
- 18h - 22h; CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3 (dub.): 16h (qui. e sex.) - 20h (qui. 
e sex.); CINÉPOLIS MANGABEIRA 4 
(dub., 3D): 14h30 (qui. e sex.) - 18h30 
- 22h20; CINÉPOLIS MANGABEIRA 5 
(dub., 3D): 13h30 - 17h30 - 21h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 2 (dub.): 14h30 (ex-
ceto dom.) - 18h (exceto sáb.); CINE 
SERCLA TAMBIÁ 3 (dub.): 16h (exce-
to dom.) - 19h30 (exceto sáb.); CINE 

SERCLA TAMBIÁ 4 (dub.): 20h (exceto 
sáb.); CINE SERCLA TAMBIÁ 5 (dub., 
3D): 15h30 (exceto dom.) - 19h30; CINE 
SERCLA TAMBIÁ 6 (dub., 3D): 13h40 
(qua. a sáb.) - 17h10 - 20h40 (exceto 
sáb.); CINE SERCLA PARTAGE 1 (dub., 
3D): 15h30 (exceto dom.) - 19h30; CINE 
SERCLA PARTAGE 2 (dub., 3D): 13h40 
(qua. a sáb.) - 17h10 - 20h40 (exceto 
sáb.); CINE SERCLA PARTAGE 3: 20h 
(exceto sáb.); CINE SERCLA PARTAGE 
4 (dub.): 14h30 (exceto dom.) - 18h (ex-
ceto sáb.); CINE SERCLA PARTAGE 5: 
16h (dub., exceto dom.) - 19h30 (leg., 
exceto sáb.).

CREPÚSCUlo - AmANhECER 
PARTE 2 (The Twilight Saga: Brea-
king Dawn - Part 2. EUA. Dir: Bill Con-
don. Suspense e Romance. 12 anos). 
Último filme da série vampiresca 
de 2009, baseada nos romances de 
Stephenie Meyer, retorna aos cine-
mas. CINÉPOLIS MANAÍRA 8 (dub.): 
19h15 (somente seg.).

mUNdo ESTRANho (Strange 
World. EUA. Dir: Don Hall e Qui Nguyen. 
Animação. Livre). A família Clade não 
é muito igual as outras. Eles são explo-
radores que desbravam novas terras 
e estão em uma missão para explorar 
um mundo estranho e não conhecido. 
Porém, as diferenças entre os membros 
da família podem por sua nova missão 
em risco. CENTERPLEX MAG 2 (dub.): 
15h30; CINÉPOLIS MANAÍRA 1 (dub.): 
14h45 (sex.); CINÉPOLIS MANGABEI-
RA 3 (dub.): 13h45 (sex.); CINE SERCLA 
TAMBIÁ 4 (dub.): 15h (exceto dom.); 
CINE SERCLA PARTAGE 3 (dub.): 15h 
(qua. a sáb.).

PANTERA NEGRA: WAkANdA 
PARA SEmPRE (Black Panther: Wa-
kanda Forever. EUA. Dir: Ryan Coogler. 
Aventura. 14 anos). Em Wakanda, a Ra-
inha Ramonda, Shuri, M’Baku, Okoye 
e as Dora Milaje lutam para proteger 
a sua nação de potências mundiais, 
na sequência da morte do rei T’Chal-
la. Enquanto os Wakandianos se esfor-
çam para abraçar o próximo capítulo, 
os heróis unem-se com a ajuda de War 
Dog Nakia e Everett Ross para desco-
brirem um novo caminho para o reino 
de Wakanda. CINE SERCLA TAMBIÁ 
4 (dub.): 17h (exceto dom.); CINE SER-
CLA PARTAGE 3 (dub.): 17h. 

Através do QR Code acima, 
acesse a plataforma do

Sesc Digital
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A experiência de 
ser bem acolhida 
por pessoas que, 
diferentes em sua 
história de vida, 
comungavam 
ideais, sonhos 
e modos de ser 
e estar neste 
Planeta que 
amamos
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O cantor e compositor pa-
raibano PS Carvalho lança, 
hoje, o videoclipe do single ‘Jah 
e Fé’, canção no gênero reggae 
cuja letra traz uma mensa-
gem de incentivo para as pes-
soas iniciarem o ano de 2023 
com esperança. A canção es-
tará disponibilizada ao públi-
co a partir das 9h, no canal do 
próprio músico no YouTube. 
“Essa é a minha música auto-
ral de número 55 e me inspi-
rei nas ideias difundidas pelo 
meu amigo Dado Belo, apre-
sentador do programa Tran-
sa Reggae, na Rádio Tabajara, 
porque ele fala muitas coisas 
bacanas. Quando mostrei a 
canção para Dado ele logo se 
identificou, pois o estilo é o le-
gítimo reggae roots, o qual apre-
cia muito”, disse ele.

“Tem um detalhe interes-
sante nesse videoclipe do sin-
gle ‘Jah e Fé’, cuja duração é de 
três minutos e 48 segundos, 
com produção fonográfica de 
Janison Carvalho, porque eu 
estou resgatando imagens de 
um outro videoclipe, que é o 
da canção ‘Menos Valia’, lan-
çada em 2021, com a banda 
Guarda Chuvas, do Rio Gran-
de do Sul. A maioria das cenas 
do videoclipe é inédita, capta-
das por Kléber Bordeaux na-
quela época, na Praia do Ja-
caré, na cidade de Cabedelo. 
Aproveitei as imagens que so-
braram e que servem de apoio 
para o videoclipe. As pessoas 
vão ouvir a música e ver ima-
gens de ação, em que estou, 
por exemplo, caminhando, 
correndo, ou contemplando 
a maré, sentado num barco 
de pescadores, que também 
ilustra a capa do clipe. Não 
há sincronia entre as imagens 
e a letra, porque não apareço 
cantando, mas essas imagens 
de apoio ilustram o que a le-
tra está dizendo”, observou PS 
Carvalho.

PS Carvalho ainda lem-
brou ter produzido a capa do 
videoclipe ‘Jah e Fé’, onde ele 
aparece sentado num barco 
de pescador, no formato wi-
descreen, e com três listas nas 
cores verde, amarelo e ver-
melho, para lembrar o reggae. 
Já a capa do single, é quadra-
da, remetendo aos discos em 
vinil, e já foi lançado nas pla-
taformas digitais no último 
dia 23. “Eu prezo pela qua-
lidade do trabalho. Como 
os demais artistas indepen-
dentes, também tenho de en-
frentar o sistema para poder 
apresentar o meu trabalho. A 
única diferença entre mim e 
o grande artista é que o pú-
blico maior ainda não tenho, 
mas, nesta semana, a música 
‘Jah e Fé’ entrou numa play-
list editorial do Spotify com 
meio milhão de seguidores. 
Minha música está incluída 
como nação reggae brasileira e 
atingiu a 11ª posição, num to-
tal de 75 músicas, o que con-
sidero um feito muito signi-
ficativo”, justificou ele.

O músico também fez um 
balanço positivo de 2022. “Foi 
um ano maravilhoso, onde 
pude lançar 10 canções, sen-
do oito autorais e duas partici-
pações em músicas de outros 
artistas. Atingir o meu primei-
ro milhão de plays com as mi-
nhas músicas no Spotify. Criar 
o projeto de leitura das mi-
nhas letras, estrelado por Ze-
zita Matos e Márcia Souto, em 
que cada uma gravou 10 com-
posições. Fazer parceria com a 
banda Tedros para shows pre-
senciais, que foram realizados 
no Café da Usina, Palco Mun-
do da Usina Energisa e Gene-
ral Store e me apresentar no 
Teatro Paulo Pontes do Espa-
ço Cultural com a big band Ru-
bacão Jazz, cantando a minha 
autoral ‘Jampa’. E entrar para 
a playlist editorial do Spotify 
foi fechar o ano com chave de 
ouro. A plataforma colocou no 
ar a playlist ‘This Is PS Carva-

lho’, uma seleção com as mi-
nhas 50 músicas mais ouvidas. 
Só os grandes artistas pos-
suem essa playlist, que é cria-
da pelo Spotify depois que o 
artista atinge várias métricas 
de audiência e quantidade de 
ouvintes. Em resumo, estou 
entrando para um seleto time 
de artistas da plataforma”, co-
mentou PS Carvalho. 

Já com relação aos proje-
tos para 2023, PS Carvalho 
antecipou algumas ações. 
“Pretendo continuar, logo no 
mês de janeiro, o projeto da 
leitura das minhas composi-
ções e a próxima convidada é 
a poetisa paraibana Silvinha 
França, natural da cidade de 
Araçagi, que gravará mais 
10 letras de composições mi-
nhas. São todas canções que 
chamo de ‘puro-sangue’, ou 
seja, só de minha autoria. O 
meu objetivo é proporcionar 
ao público um olhar dife-
rente das letras, numa nova 
perspectiva”. 

Ele também pretende lan-
çar a música ‘Encontros’, com-
posta com o guitarrista Max 
Lima, que fala sobre amizade 
e de se fazer o bem. “A música 
está em processo de produção, 
gravada com a banda Tedros – 
formada por Max Lima, John 
Nery (voz e violão), Samuel 
Lopes (baixo) e Júnior Alves 
(bateria) – para lançamento 
nas plataformas digitais”, dis-
se o cantor e compositor. 

Música estará disponível ao público no canal do próprio cantor e compositor paraibano no YouTube

PS Carvalho lança clipe ‘Jah e Fé’
AudiovisuAl

Colleen Hoover é a autora 
do livro mais vendido no Bra-
sil em 2022: É Assim Que Aca-
ba, um romance para jovens 
adultos sobre relações abusi-
vas publicado em 2018.

Mas não só. A assistente 
social americana de 43 anos, 
que estreou na literatura em 
2012 com um livro autopubli-
cado, aparece ainda com ou-
tros quatro títulos no ranking 
dos 20 maiores best-sellers do 
ano. Ela está em 7º lugar (To-
das as Suas (im)Perfeições), em 
15º (Verity), em 17º (É Assim 
Que Começa) e em 19º (Até o 
Verão Terminar).

Um detalhe: É Assim Que 
Começa, a continuação de seu 
livro mais famoso, foi lança-
do em outubro. Ou seja, em 
menos de dois meses ele já 
mostrou sua força.

Outro detalhe: a lista de 
livros mais vendidos, feita 
pela Nielsen Book Data a pe-
dido do Estadão e revelada 

agora com exclusividade, in-
clui os álbuns da Copa do 
Mundo do Catar. Eles não 
são livros propriamente di-
tos, mas têm ISBN e ocupam 
nada menos do que três po-
sições do Top 20: a 2ª (versão 
brochura), a 3ª (capa dura) e a 
12ª (kit com figurinhas).

O levantamento da Niel-
sen não considera as vendas 
da semana do Natal nem des-
ta. Segundo a empresa, nada 
vai mudar nas 10 primeiras 
posições. Dependendo de al-
guma ação promocional, um 
ou outro livro entre a 11ª e 20ª 
posição podem trocar de lugar 
(veja a lista expandida no por-
tal: www.estadao.com.br).

Colleen Hoover é um fe-
nômeno mundial e muitos fa-
tores ajudaram em sua traje-
tória. Primeiro, ela tem ampla 
experiência como assisten-
te social, e isso tem ajudado 
a compor seus personagens. 
A experiência pessoal tam-
bém conta. É Assim Que Aca-
ba é uma história de amor que 
se revela uma relação abusiva 

entre uma florista e um neu-
rocirurgião. A mãe dela pas-
sou por isso nas mãos do pai 
de Colleen.

Além disso, quando os li-
vros começaram a estourar, 
ela já tinha outros publica-
dos, e isso ia alimentando os 
fãs ávidos por suas histórias 
que falam ainda sobre outras 
questões sociais, como dro-
gas ou saúde mental, ou por 
seus thrillers.

A pandemia também aju-
dou. Naqueles dias em que 
artistas faziam lives, editoras 
ofereciam e-books e por aí vai, 
ela liberou cinco livros. E os 
leitores fisgaram a isca e aca-
baram comprando todo o res-
to. Com o boca a boca nas re-
des sociais (que segue), sua 
carreira, que já era ascendente, 
foi para outro patamar.

Os números ajudam a vi-
sualizar esse caminho, aqui. 
Colleen veio para a Bienal do 
Livro do Rio em 2015. Já ti-
nha um bom fã-clube, e re-
cebeu seus leitores na Livra-
ria da Travessa de Ipanema 

(algo impensável hoje). Em 
2017, ela vendeu 42 mil li-
vros. Em 2018, 61 mil. Em 
2019, na sequência do pedi-
do de recuperação judicial 
da Saraiva e da Cultura, a 
venda caiu um pouco: 51 mil. 
E então 98 mil em 2020, 473 
mil em 2021 e 1,7 milhão em 
2022. Contando apenas ven-
da de livros físicos.

Em 2022, somando impres-
sos e e-books, Colleen Hoover 
vendeu, no Brasil, 1,8 milhão 
de cópias. Só de É Assim Que 
Acaba, foram 516 mil exempla-
res agora ante 20 mil em 2018, 
ano do lançamento.

O segredo do sucesso, se-
gundo Sônia Machado Jar-
dim, presidente do Grupo 
Editorial Record, que publica 
Colleen Hoover desde antes 
do estouro, está na emoção 
que ela desperta e na iden-
tificação. “São histórias de 
vida dramáticas e as pessoas 
se emocionam. O grande au-
tor sabe passar a emoção”, diz 
a editora, dona de 13 títulos, 
fora os boxes.

Maria Fernanda Rodrigues 
Agência Estado

Romancista norte-americana Colleen Hoover 
lidera lista de livros mais vendidos no Brasil

literAturAEm 2022, 
somando obras 
impressas e 
digitais, Colleen 
Hoover vendeu 
1,8 milhão de 
cópias em terras 
brasileiras

Por conta das audições, 
PS Carvalho entrou em 

um seleto time de artistas 
da plataforma Spotify, 

com uma ‘playlist’ das 50 
músicas mais ouvidas
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Guilherme Cabral 
guilhermecabral@epc.pb.gov.br

Através do QR Code 
acima, acesse o 

YouTube oficial do 
artista
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A ex-prefeita da cidade 
de Conde, Região Metro-
politana de João Pessoa, e 
suplente de deputada esta-
dual, Márcia Lucena (PT) 
lançou ontem um abaixo
-assinado pedindo a revo-
gação do título de cidadão 
paraibano a Jair Bolsonaro 
(PL), aprovado pela Assem-
bleia Legislativa da Paraíba, 
na terça-feira passada. Até o 
fechamento desta edição, o 
documento já contava com 
mais de 9,5 mil assinaturas.

De acordo com a ex-pre-
feita de Conde, este título de 
cidadão paraibano era para 
ser destinado ao presidente 
eleito Luiz Inácio Lula da 
Silva (PT). Ela lembrou as 
políticas públicas implanta-
das pelo futuro presidente 
do Brasil como instrumen-
tos para o desenvolvimento 
social e econômico do país e 
do estado.

Márcia Lucena lembrou 
ainda que por Lula ter sido 
vitorioso em todos os muni-
cípios do estado nas eleições 
deste ano, a concessão de 

título de cidadão paraiba-
no a Bolsonaro não respei-
ta, nem representa a vonta-
de dos cidadãos da Paraíba.

“Eu, Márcia Lucena, su-
plente de deputada esta-
dual da Federação Brasil 
da Esperança, venho con-
vidar você a assinar comigo 
o abaixo assinado que repu-
dia a decisão da Assembleia 
Legislativa da Paraíba no 
último dia 27/12/2022. 
Nela, por apertada votação, 

foi concedido ao presidente 
deposto Jair Bolsonaro o tí-
tulo de cidadão paraibano”, 
diz o documento.

O abaixo-assinado se-
gue: “Referida decisão não 
expressa a vontade do povo 
paraibano, mas sim a von-
tade de um número mino-
ritário de deputados que 
não aceitam o resultado das 
eleições (só as presidenciais, 
por óbvio), e tentam home-
nagear um político que já 
usou o nome de nosso Es-
tado de forma jocosa para 
referir-se com menospre-
zo ao nosso povo e ao povo 
nordestino.”

Finalizando, o abaixo
-assinado diz que “quem 
merecia ganhar essa honra-
ria é o presidente Lula, que 
venceu as eleições nos dois 
turnos em todos os muni-
cípios paraibanos. Junte-se 
a mim neste abaixo assina-
do e vamos mostrar pra As-
sembleia Legislativa que o 
povo paraibano quer ver 
sua vontade respeitada pela 
Casa que lhe representa.”

Os eleitores que não com-
pareceram às urnas no se-
gundo turno das Eleições 
2022 têm até o próximo dia 
9 de janeiro para apresen-
tar a justificativa, segundo 
prevê o Calendário Eleito-
ral, publicado no Portal do 
Tribunal Superior Eleitoral 
(TSE), à disposição dos cida-
dãos na página do Tribunal 
Regional Eleitoral da Paraí-
ba (TRE-PB). 

Caso a justificativa não 
seja feita, será necessário pa-
gar uma multa referente a 
cada turno. O  mínimo de 3% 

Quem perder o prazo e não prestar contas à Justiça Eleitoral terá que pagar uma multa referente a cada turno

Eleitor pode justificar até 9 de janeiro
ausência na votação

e o máximo de 10% do valor 
utilizado como base de cál-
culo, R$ 35,13. O valor ain-
da poderá ser multiplicado 
por 10, a depender da situa-
ção econômica do eleitor ou 
da eleitora (Resolução TSE nº 
23.659/2021).

O eleitor pode justificar a 

sua ausência pelo e-Título, a 
qualquer momento dentro do 
prazo estipulado em lei. O 
aplicativo está disponível para 
download e pode ser baixado 
gratuitamente nas platafor-
mas digitais Google Play (An-
droid) e App Store (iOS).

Segundo o TSE, a  apre-

sentação da justificativa tam-
bém pode ser feita pelo Sis-
tema Justifica ou por meio 
do envio do Requerimento 
de Justificativa Eleitoral (pós
-eleição) à zona eleitoral res-
ponsável pelo título. Cada 
justificativa é válida somen-
te para o turno ao qual a pes-

soa não tenha comparecido. 
Além disso, os brasilei-

ros que estão foram do país, 
mas tem título tem até 60 dias 
após cada turno ou até 30 dias 
contados da data do retorno 
ao Brasil para justificar. Ao 
justificar a ausência, é preciso 
apresentar a documentação 

que comprove a impossibili-
dade de comparecimento. O 
exame da justificativa fica a 
cargo da autoridade judiciá-
ria da zona eleitoral respon-
sável pelo título.

Penalidades
Quem não estiver regu-

lar com a Justiça Eleitoral não 
conseguirá, por exemplo, ti-
rar ou renovar passaporte, 
receber salário ou proventos 
de função em emprego públi-
co, prestar concurso público 
e renovar matrícula em esta-
belecimento de ensino oficial 
ou fiscalizado pelo governo, 
entre outras consequências.

O cidadão que não votar 
em três eleições consecuti-
vas, não justificar nem quitar 
a multa devida terá a inscri-
ção cancelada. A regra não se 
aplica a eleitores com voto fa-
cultativo (analfabetos, maio-
res de 16 e menores de 18 
anos e maiores de 70 anos) e 
às pessoas com deficiência fí-
sica ou mental que torne im-
possível ou demasiadamente 
oneroso o cumprimento das 
obrigações eleitorais, confor-
me determina a Resolução 
TSE nº 23.659/2021.

n 

Valor da 
multa ainda 
poderá ser 
multiplicado 
por 10, a 
depender 
da situação 
econômica do 
eleitor ou da 
eleitora

Eleitor pode justificar a ausência nos dias de votação pelo e-Título, a qualquer momento dentro do prazo estipulado em lei 

Foto: Ascom/TSE

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba divulgou, ontem, 
uma nota pública esclare-
cendo que o título de cida-
dania paraibana aprovado 
na última sessão ordinária 
para o presidente Jair Bolso-
naro (PL) não será arquivado 
pela Casa Epitácio Pessoa. 
A explicação veio após mui-
tas dúvidas sobre a legalida-
de ou não da honraria para 
o chefe do Governo Central.

Segundo a assessoria ju-
rídica da Assembleia, a in-
formação que passou a cir-
cular na internet sobre um 
possível arquivamento é 
uma interpretação equivo-
cada do Regimento Interno.

O quórum para a apro-
vação de Projeto de Lei que 
trata da concessão de Título 
de Cidadão Paraibano, pre-
visto no art. 320 da Reso-
lução nº 1.578, de 19 de de-

zembro de 2012 (Regimento 
Interno), por se tratar de 
um Projeto de Lei de natu-
reza ordinária, é de maioria 
simples, que corresponde a 
maioria dos votos, presente 
a maioria absoluta dos de-
putados estaduais no mo-
mento da deliberação.

Maioria
A assessoria esclareceu 

ainda que faz-se necessá-

rio destacar que o art. 320 
do Regimento Interno, que 
prevê as normas de dispo-
sições gerais sobre à con-
cessão de Títulos Honorí-
ficos, no seu §2º tratou de 
excepcionar a concessão de 
“Título de Cidadão Parai-
bano” do quórum de maio-
ria de dois terços, previsto 
no inciso V do mesmo arti-
go, razão pela qual se deve, 
necessariamente, observar 

a regra geral do processo 
legislativo quanto ao quó-
rum de aprovação das ma-
térias que possuem nature-
za de lei ordinária, que é de 
maioria simples.

Com isso, segundo a as-
sessoria jurídica, agora, a 
matéria segue sua trami-
tação normal como qual-
quer outro projeto de lei e 
vai para sanção ou veto do 
governador João Azevêdo.

Título de cidadão paraibano a Bolsonaro não será arquivado
aLPB escLarece 

Motivo
Explicação veio 

após muitas 
dúvidas sobre a 

legalidade ou não 
da honraria

Regimento Interno
Art. 320.
A concessão de qualquer título 
honorífico pela Assembleia Le-
gislativa obedecerá
às seguintes regras de tramita-
ção e condições:
I - depende de projeto de resolu-
ção de iniciativa de um terço dos 
membros da Casa.
II – o projeto de resolução será 
instruído com o “curriculum vi-
tae” da pessoa homenageada,
ressalvado nos casos de pessoa 
de notório conhecimento público, 
bastando neste caso, breve
histórico da vida da pessoa ho-
menageada, bem como, compro-
vação dos requisitos do título
honorífico a ser concedido, devi-
damente justificada.
III - somente poderá ser recebida 
propositura de honraria, limitada 
ao número permitido
para sua concessão.
IV – os projetos serão apreciados 
na Comissão de Constituição, 
Justiça e Redação segundo a
ordem de entrada.
V - o projeto de resolução em 
Plenário será considerado apro-

vado, pelo quórum de maioria
qualificada de dois terços, nos 
termos do inciso V, do § 3º do art. 
271.
VI - rejeitado pelo Plenário, a 
Mesa, ouvido o Colegiado de 
Líderes poderá apresentar
propositura para completar o 
limite máximo permitido.
VII - a sessão solene de entrega 
do título honorífico deverá ser 
conduzida por pelo menos
03 (três) Deputados, sendo o 
autor do projeto o Presidente da 
Sessão, quando não presente
membro da Mesa Diretora da 
Casa.
*Incluído pela Resolução nº 
1.678, de 2015.
§ 1o O Deputado primeiro subs-
critor poderá apresentar, no má-
ximo, até duas honrarias para
concessão pela Assembleia Le-
gislativa, por legislatura, sendo 
uma honraria por espécie tipifi-
cada.
§ 2o Fica ressalvado das exigên-
cias deste artigo a concessão de 
“Título de Cidadão Paraibano” 
tratada por lei.

Ex-prefeita de Conde lança 
abaixo-assinado contra título

“Decisão não 
expressa a 
vontade do 
povo, mas de 
uma minoria 
de deputados

Márcia Lucena
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Antes da cerimônia, no Plenário Humberto Lucena, será celebrada uma missa pelo padre Carlos Maurício

Nova Mesa Diretora toma posse hoje
câmara de JOÃO PeSSOa

A nova formação da 
Mesa Diretora da Câma-
ra Municipal de João Pes-
soa para o biênio 2023/2024 
toma posse nesta sexta-fei-
ra (30), a partir das 10h30, no 
Plenário Senador Humber-
to Lucena. Antes da cerimô-
nia de posse será realizada, 
às 9h, uma missa celebrada 
pelo padre Carlos Maurício.

 Em sessão extraordiná-
ria realizada em março deste 
ano, os 27 vereadores apro-
varam, por unanimidade, a 
composição da única cha-
pa inscrita: Dinho Dowsley 
(Avante), presidente; Carlão 
(Patriota), 1º vice-presiden-
te; Bosquinho (PV), 2º vi-
ce-presidente; Marcílio do 
HBE (Patriota), 1º secretá-
rio; Odon Bezerra (Cidada-
nia), 2º secretário; Zezinho 
(Cidadania), 3º secretário.

 Na ocasião, Dinho agra-
deceu a confiança deposi-
tada pelos pares para con-
t i nu a r  condu z i ndo  o s 
trabalhos à frente da Casa 
Napoleão Laureano. “Ex-
terno minha total gratidão 
e reforço meu compromisso 
com cada um de vocês. Nin-
guém chega sozinho a lu-
gar nenhum. Minha repon-
sabilidade aumenta cada dia 
mais”, afirmou o presiden-
te reeleito. De acordo com 
ele, os esforços para garantir 
recursos para a construção 
da nova sede do Legislati-
vo Municipal serão manti-
dos. “Vamos continuar nos 
empenhando em melhorar 
o Parlamento e a qualida-
de de vida dos pessoenses, 
mantendo a relação harmô-
nica e a parceria com o Exe-
cutivo”, declarou.

 “Aprendi que na demo-
cracia o valor mais impor-
tante é a construção de con-
sensos e a maioria, e essa 
unidade que nós temos hoje 
na Câmara Municipal foi 
fruto da construção do con-
senso que conseguimos cos-
turar para que vivêssemos 
em um ambiente de respei-
to. Aqui nós temos autono-
mia de decidirmos o que é 

melhor para a Casa e para 
a cidade através do voto da 
maioria”, afirmou o líder da 
situação, Bruno Farias (Ci-
dadania), ao declarar seu 
voto favorável à nova Mesa 
Diretora.

 A composição sofreu al-
teração em quase todos os 
cargos. Odon Bezerra, por 
exemplo, afirmou que os tra-
balhos que estavam sendo 
realizados terão continuida-
de, porém, com outras me-
tas. “Vamos pautar com o 
presidente a nova estratégia 
que será adotada pela Mesa 
Diretora, até porque muda 
mais de 90%, ou seja, perma-
nece Dinho com suas ideias, 
que, agora, serão geradas 
com a nova composição”, ex-
plicou. Um projeto que ele 
já confirmou o segmento foi 
a construção da nova sede 
da Câmara: “Um trabalho 
que vem sendo realizado 
por essa gestão, por todos os 
vereadores, mas vamos dar 
continuidade a isso”.

 
Antecipação da posse

 O presidente Dinho des-
tacou que a antecipação da 
posse da nova Mesa Direto-
ra, acordada com os verea-
dores, ocorrerá em função 
do feriado de 1º de janeiro 
(Ano Novo – Dia da Confra-
ternização Universal) e pos-
se do governador do Estado 
da Paraíba

Chapa
Em sessão 

extraordinária 
realizada em março 

deste ano, os 27 
vereadores aprovaram, 

por unanimidade, a 
composição da única 

chapa inscrita

Antecipação da posse da nova Mesa Diretora, acordada com os vereadores, ocorrerá em função do feriado de 1º de janeiro

O prefeito Cícero Lucena 
sancionou, na manhã de on-
tem, a lei que disciplina a or-
ganização e o funcionamen-
to da Procuradoria-Geral da 
Câmara Municipal de João 
Pessoa (CMJP), bem como 
a carreira e o regime jurídi-
co dos procuradores. O en-
contro entre o gestor muni-
cipal e o presidente da Casa 
Napoleão Laureano, Dinho 
Dowsley, aconteceu no ga-
binete do prefeito, no Cen-
tro Administrativo Munici-
pal, em Água Fria.

“Tivemos o prazer de re-
ceber o presidente Dinho, o 
líder Bruno Farias e os pro-
curadores da Câmara Mu-
nicipal no projeto de rees-
truturar esse projeto tão 
importante para a Casa Le-
gislativa. E a gente, mais uma 
vez, demonstra essa parce-
ria que é fundamental para 
a gestão do Município entre 
o poder Executivo e o poder 
Legislativo. Essa é uma inicia-

Sancionada lei sobre a Procuradoria da CMJP
OrganizaçÃO

tiva que todos nós temos bons 
olhos para tudo aquilo que se 
faz uma gestão mais eficien-
te, tanto da Prefeitura de João 
Pessoa quanto da Câmara”, 
afirmou Cícero Lucena.

“Essa é uma conquista 
importante de todos os que 
integram a Procuradoria da 

Câmara de João Pessoa. Tra-
ta-se do setor que cuida da 
legalidade de todos os atos 
produzidos pelo Legislati-
vo e a Casa, agora, reconhe-
ce esse importante trabalho. 
Além disso, a carreira já é re-
gulamentada no plano fede-
ral e na Prefeitura da capital. 

A Câmara dá um passo im-
portante na busca por esse 
reconhecimento”, disse o pre-
sidente Dinho Dowsley, que 
ressaltou, também, o traba-
lho do procurador-geral da 
Câmara, Rodrigo Farias, na 
articulação desta conquista 
da categoria.
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Encontro 
entre o gestor 
municipal e 
o presidente 
da Câmara, 
Dinho 
Dowsley, 
aconteceu no 
gabinete do 
prefeito

Cìcerro assinou a lei ao lado do presidente da Câmara Dinho Dowsley

A Federação das Associa-
ções de Municípios da Paraíba 
(Famup) chega ao final de 2022 
sendo reconhecida nacional-
mente pelas lutas protagoniza-
das em defesa do municipalis-
mo, a exemplo da PEC 391/17 
(PEC do 1%) - que teve origem 
entre os prefeitos paraibanos 
em uma mobilização na Praça 
do Meio do Mundo - e que ga-
rantiu o aumento dos repasses 
de tributos da União para as ci-
dades brasileiras, por meio do 
Fundo de Participação dos Mu-
nicípios (FPM). Com 27 anos de 
atuação em defesa dos prefei-
tos e prefeitas e da população 
paraibana, a federação reafir-
ma o compromisso de conti-
nuar trabalhando em prol dos 
municípios.

 “Chegamos ao final de 
mais um ano com muitas ba-
talhas vencidas e com outras 
que levaremos para o próxi-
mo ano. Em 2022, a federação 
completou 27 anos de atuação 
e apesar de jovem, já é reconhe-
cida nacionalmente pelos seus 
feitos e suas defesas em favor 

dos municípios. Temos mui-
to o que comemorar, mas sem 
esquecer que nossa luta não 
para, pois temos muito ainda 
a construir na busca de melho-
res condições para a nossa po-
pulação que vive nas cidades. 
Quero agradecer a cada pre-
feita e cada prefeito pela par-
ceria de sempre. Vamos juntos 
seguir a caminhada por dias 
cada vez melhores para nossa 
gente”, destacou George Coe-
lho, presidente da Famup.

 Ao longo da sua trajetória, a 
Famup tem garantido aos mu-
nicípios paraibanos parcerias 
importantes na condução das 
administrações, com realiza-
ção de cursos de formação e 
capacitações voltadas à preser-
vação do meio ambiente e gera-
ção de emprego e renda, como 
o Reciclo. Ela também encabe-
çou grandes lutas e vem tendo 
papel de destaque no enfren-
tamento da pandemia da Co-
vid-19.

 “A união e as parcerias fei-
tas com o Governo do Estado, 
Governo Federal, Tribunal de 

Famup fecha ano com vitórias na luta pelo municipalismo
BaLançO

Contas, Ministério Público e 
com a nossa bancada de depu-
tados estaduais e federais, têm 
proporcionado muitos frutos 
positivos para o municipalis-
mo. É assim que a Famup traba-
lha e vai continuar trabalhan-
do para contribuir diretamente 
com as administrações muni-
cipais e com o povo da nossa 
Paraíba”, disse George Coelho.

 Entre as parcerias realiza-

das pela Famup, o presiden-
te destacou a realizada com o 
Governo do Estado que con-
templou 208 municípios com 
a construção de creches, be-
neficiando diretamente 14.800 
crianças de 0 a 6 anos de idade. 
A iniciativa faz parte do pro-
grama Paraíba Primeira Infân-
cia, que consiste na execução de 
ações integradas da educação, 
saúde, assistência social, espor-

te e infraestrutura. Outra par-
ceria realizada com o Estado foi 
na realização de obras de asfal-
tamento de ruas e travessias ur-
banas em 185 municípios. Os 
serviços abrangem aproxima-
damente 160 quilômetros e so-
mam investimentos superiores 
a R$ 130 milhões.
Acordo

 Com o Sebrae da Paraíba, a 
Famup assinou um Acordo de 

Cooperação Técnica com o ob-
jetivo de fortalecer as relações 
voltadas ao desenvolvimento 
municipal e suporte na execu-
ção de projetos desenvolvidos 
junto aos municípios, como é 
o caso do Reciclo, que visa ge-
rar renda entre catadores de re-
cicláveis e dar ao lixo a desti-
nação correta. O órgão poderá 
contribuir com o fortalecimen-
to do projeto.

Foto: Ascom/CMJP

Foto: Secom/PMJP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00050/2022
O Pregoeiro Oficial comunica o adiamento da abertura da sessão pública do Pregão Eletrônico nº 00050/2022, 

para o dia 11 de Janeiro de 2023 às 09:00 horas; e do início da fase de lances para ocorrer nessa mesma sessão 
pública. Referência: horário de Brasília - DF. Informações: das 08h00min Às 13h00min dos dias úteis, na Rua 
Antenor Navarro, 837 - Lírio Verde - Esperança - PB. Telefone: (83) 3361–3801. E-mail: cpl@esperanca.pb.gov.br. 
Site: www.portaldecompraspublicas.com.br.

Esperança - PB, 29 de Dezembro de 2022
JUVENCIO RODRIGUES NETO - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA

RUA EMÍLIA LEITE - Nº 05
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
INSTRUMENTO: CONTRATO ADMINISTRATIVO N° 0134/2022 – PMBV
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE INSTITUIÇÃO INCUMBIDA PARA REALIZAÇÃO DE ASSESSORIA TÉCNICA 

PARA A SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BOA VENTURA-PB, AFIM DE INSTRUIR 
CURSOS PREPARATÓRIOS, ORIENTAR E PROPOR REESTRUÇÃO DO PCCR DA EDUCAÇÃO E REESTRU-
TURAR A ORGANIZAÇÃO DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO NAS SUAS DEMANDAS.

PROCEDIMENTO DE CONTRATAÇÃO DIRETA: DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº 0031/2022 – PMBV; PROCESSO 
ADMINISTRATIVO N° 0108/2022 – PMBV

DOTAÇÃO: Recursos orçamentários oriundos do Orçamento de 2022 – Recursos ordinários.
VIGÊNCIA: DE 07/12/2022, 12 Meses
CONTRATANTE: MUNICÍPIO DE BOA VENTURA-PB, CNPJ: 08.940.702/0001-67CONTRATADO:ANA ALICE 

RODRIGUES SOBREIRA 35441194472 CNPJ: 47.641.264/0001-98
VALOR TOTAL ESTIMADO: R$ 54.000,00(Cinquenta e Quatro Mil Reais).

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

EXTRATO DE ADITIVOS
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA O FORNECIMENTO PARCELADO E DIÁRIO DE REFEIÇÕES 

PRONTAS, EM ATENDIMENTO AS DEMANDAS OPERACIONAIS DE TODAS AS SECRETARIAS E DEPARTA-
MENTOS DO MUNICÍPIO DE GADO BRAVO, CONFORME ESPECIFICAÇÕES DO EDITAL. FUNDAMENTO 
LEGAL: Pregão Presencial nº 00017/2022. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para adequação à demanda - Dar 
continuidade a execução do objeto contratado. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Gado Bravo e: 
CT Nº 05001/2022 - Djalma Felipe de Araújo - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 9.000,00; e prorroga o prazo por mais 
60 dias. CT Nº 05002/2022 - Waldemar Barbosa Rodrigues 07230876443 - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 9.000,00; 
e prorroga o prazo por mais 60 dias. ASSINATURA: 28.12.22

COMPANHIA DE ÁGUA E ESGOTOS DA PARAÍBA – CAGEPA
CNPJ 09.123.654/0001- 87
AVISO AOS ACIONISTAS

DIREITO DE PREFERÊNCIA
Ficam os senhores acionistas comunicados que em decorrência de aumento de capital subscrito e integralizado 

pelo acionista controlador Governo do Estado da Paraíba, ocorrido em 28 de Dezembro de 2022, calculado com base 
no valor patrimonial da ação desta Companhia na data supracitada, foi concedido aos demais acionistas, conforme 
disposto no artigo 171 da Lei 6.404/76, para no prazo de 30 (trinta) dias, contados da data desta publicação, o 
direito de preferência para adquirir ações do capital social da Companhia de Água e Esgotos da Paraíba - CAGEPA, 
na proporção do capital de que é possuidor e nas mesmas condições do acionista controlador acima mencionado.

João Pessoa, 28 de dezembro de 2022
LÚCIO LANDIM BATISTA DA COSTA

 Presidente do Conselho de Administração

Prefeitura municipal de Pedra Branca
AVISO DE LICITAÇÃO

Pregão Presencial Nº 00035/202
Torna público o aviso da publicação do Pregão Presencial nº 00035/2022. cujo objeto: Aquisição de combustíveis 

para abastecimento em trânsito, na região de Campina Grande e Joao Pessoa-PB. Abertura dia 12/01/2023. às 09:30 
horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pedrabranca.pb.gov.br.

Pedra Branca - PB, 29 de dezembro de 2022
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro
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Com 11 mulheres no comando, novo governo terá a equipe ministerial mais feminina já formada no país

Lula anuncia os últimos 16 ministros
novo governo 

Felipe Pontes 

Agência Brasil

O presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva anun-
ciou ontem, em Brasília, os 
últimos 16 nomes que com-
pletam o gabinete ministe-
rial do novo governo. No to-
tal, o terceiro mandato do 
petista contará com 37 minis-
térios, e 11 deles serão ocupa-
dos por mulheres, o maior 
número até hoje. O recorde 
anterior havia sido registra-
do no segundo governo de 
Dilma Rousseff, que come-
çou com nove ministras e, 
seis meses depois, chegou a 
dez. Lula também anunciou  
ontem que o Banco do Brasil 
e a Caixa Econômica Federal 
serão presididos por mulhe-
res (leia mais na página 18 
desta edição).

O anúncio dos futuros 
ministros busca contemplar 
a formação de uma base de 
apoio mais robusta no Con-
gresso, com a inclusão de no-
mes de partidos como PSD, 
MDB e União Brasil, que fi-
caram com ministérios como 
Agricultura, Minas e Ener-
gia, Comunicações, Trans-
portes e Pesca.

O PT ainda assegurou 
para si pastas como Desen-
volvimento Agrário e a Se-
cretaria de Comunicação 
(Secom) da Presidência, en-
quanto siglas aliadas no se-
gundo turno, como PDT e 
PSol, ficaram com ministé-
rios como a Previdência So-
cial e Povos Indígenas.  

As demais pastas foram 
preenchidas por Lula com 
personalidades de destaque 
em suas áreas ou pessoas de 
confiança do presidente elei-
to, como o general Gonçalves 
Dias, novo titular do Gabi-

nete de Segurança Institu-
cional. Por oito anos, ele foi 
chefe da segurança pessoal 
de Lula.

Foram confirmadas tam-
bém duas ex-candidatas à 
Presidência da República 
que embarcaram na campa-
nha de Lula de maneira ati-
va: Marina Silva, que volta a 
preencher o Meio Ambien-
te, e Simone Tebet, que ficou 
com o planejamento.

Todos devem assumir 
seus postos em 1º de janei-
ro. “Esse pessoal vai come-
çar a trabalhar e montar sua 
equipe, tudo isso certamen-
te a partir de segunda-fei-
ra (2)”, disse Lula durante o 
anúncio, no Centro Cultura 
Banco do Brasil (CCBB) de 
Brasília. “Acho que a gente 
vai começar o governo tra-
balhando, não vamos come-
çar o governo vendo como é 
que tá”, acrescentou.  

Os nomes anunciados 
nessa quinta-feira foram: 
Gonçalves Dias (GSI); Pau-
lo Pimenta (Secom);Carlos 

Rayssa Motta 

Agência Estado

O secretário de Segurança 
do Distrito Federal, Júlio Da-
nilo, alertou ontem, em entre-
vista coletiva à imprensa, que, 
no dia da posse do presidente 
eleito da República, Luiz Iná-
cio Lula da Silva, no dia 1º de 
janeiro, “não será permitida 
manifestação política, con-
trária à posse, na área central 
de Brasília”.

De acordo com o secretá-
rio, para evitar conflitos ou 
confrontos, uma área lon-
ge do centro será destinada 

às pessoas que quiseram se 
manifestar contra a posse do 
novo presidente.

Ele também destacou que 
carros de som não previstos 
para a posse também não se-
rão permitidos.

Na entrevista coletiva so-
bre o esquema de seguran-
ça montado para a posse, o 
superintendente regional da 
Polícia Federal do Distrito Fe-
deral em exercício, Marlon 
Cajado, disse que a Polícia 
Federal ficará “mais voltada 
à proteção das autoridades” 
na posse e que a instituição 
empregou cerca de mil poli-
ciais no esquema.

O delegado-geral da Polí-
cia Civil do DF, Robson Cân-
dido, acrescentou que a cor-
poração terá 300 policiais a 
mais auxiliando na seguran-
ça e o comandante da Polí-
cia Militar local, Fábio Au-
gusto, também destacou que 
todo o efetivo será emprega-
do no dia.

O representante da Polícia 
Rodoviária Federal disse que 
aumentou o efetivo, em rela-
ção à última posse, de 20 para 
30 equipes.

O Corpo de Bombeiros 
também destacou estar pre-
parado para eventuais ocor-
rências.

Secretário diz que não será admitida 
manifestação contrária à posse no DF

O vice-presidente da Repú-
blica diplomado e futuro mi-
nistro de Desenvolvimento, 
Indústria e Comércio (MDIC), 
Geraldo Alckmin (PSB), afir-
mou que nos últimos anos a 
área social no país retroce-
deu, sobretudo, a área da saú-
de. Segundo ele, o governo de 
Jair Bolsonaro (PL) “escolheu” 
sacrificar os mais desfavore-
cidos e afirmou que, na futu-
ra gestão do presidente Luiz 
Inácio Lula da Silva (PT), será 
feito “exatamente o contrário”.

“Entendo que nos últimos 
anos a área social andou para 
trás, tanto na questão da edu-
cação quanto da saúde, de de-
senvolvimento social, comba-
te à fome, desigualdade, meio 
ambiente, mas eu diria que o 
retrocesso maior foi na saú-
de”, disse em entrevista cole-
tiva no Centro Cultural Ban-
co do Brasil. 

Alckmin citou a aprova-
ção da Proposta de Emenda à 
Constituição (PEC) da Tran-
sição, que vai garantir recur-
sos também para o setor da 
saúde. Segundo ele, o gover-
no que está saindo escolheu 
sacrificar os mais desfavore-

cidos e citou a falta de recur-
sos para o Farmácia Popular 
e congelamento de recursos 
para merenda escolar como 
alguns dos exemplos.

“O governo que está sain-
do escolheu sacrificar os mais 
desfavorecidos: salário míni-
mo com perda real, Farmácia 
Popular sem dinheiro, Minha 
Casa, Minha Vida acaban-
do com a faixa 1, que é dos 
que ganham menos de R$ 2 
mil, merenda escolar conge-
lada, tabela do SUS. Enfim, 
sacrificou os mais desfavore-
cidos. O governo do presiden-
te Lula faz exatamente o con-
trário”, disse.

Alckmin afirma que área de Saúde foi 
a que teve maior retrocesso no Brasil

Lupi (Previdência); Jader Fi-
lho (Cidades); Alexandre Sil-
veira (Minas e Energia); Pau-
lo Teixeira (Desenvolvimento 
Agrário); Juscelino Filho (Co-
municações); Ana Moser (Es-
portes); Marina Silva (Meio 
Ambiente); Simone Tebet 
(Planejamento); Daniela Sou-
za Carneiro (Turismo); Sônia 
Guajajara (Povos Indígenas); 
Renan Filho (Transportes); 
André de Paula (Pesca); Wal-
dez Góes (Integração e De-
senvolvimento Regional); e 
Carlos Fávaro (Agricultura e 
Pecuária). 

“Quero que vocês façam 
parte da história política des-
se país, de um momento em 
que tivemos essa coragem de 
assumir o Brasil numa situa-
ção extremamente delicada”, 
afirmou Lula a seus novos 

ministros, que o acompanha-
ram durante o anúncio.

Lula acrescentou que ain-
da na primeira semana deve 
realizar uma primeira reu-
nião de gabinete. Ele pediu 
aos novos ministros que se-
jam “democráticos” na mon-
tagem de suas equipes, ga-
rantido diversidade nos 
ministérios, e também que 
privilegiem nomes com qua-
lificação técnica.

Primeiros nomes
Uma primeira lista com 

cinco nomes foi divulgada 
por Lula em 9 de dezembro, 
ainda antes de sua diploma-
ção como presidente eleito. 
Nesse primeiro momento, 
ele era pressionado para di-
vulgar os titulares de pastas 
como Fazenda e Defesa, de 

modo que pudessem já come-
çar as articulações da nova 
administração.

Na ocasião, foram anun-
ciados os ocupantes das pas-
tas da Fazenda (Fernando 
Haddad), Defesa (José Mú-
cio Monteiro), Relações Exte-
riores (Mauro Vieira), Justiça 
e Segurança Pública (Flá-
vio Dino) e Casa Civil (Rui 
Costa).

Num segundo momento, 
Lula tentou abarcar nomes da 
sociedade civil e de partidos 
aliados que sustentaram sua 
campanha. Em 22 de dezem-
bro, foram anunciados os ti-
tulares de 16 ministérios, in-
cluindo personalidades como 
Margareth Menezes (Cultu-
ra) e Silvio Almeida (Direi-
tos Humanos), bem como 
membros de partidos como o 

PCdoB, representada por Lu-
ciana Santos (Ciência e Tec-
nologia), e PSB, com Marcio 
França (Portos e Aeroportos).

A Polícia Federal (PF) 
e a Polícia Civil do Distri-
to Federal identificaram 40 
pessoas suspeitas de envol-
vimento nos atos de vanda-
lismo que se desenrolaram 
na capital federal no último 

dia 12 após a prisão do indí-
gena bolsonarista José Acá-
cio Serere Xavante.

O ministro Alexandre 
de Moraes, do Supremo 
Tribunal Federal (STF), de-
cretou a prisão de 11 deles. 
Os mandados estão sendo 
cumpridos nesta quinta-
feira, 29, na Operação Nero.

Até o momento, o foco 
da investigação foi identi-
ficar os envolvidos direta-
mente nos protestos vio-
lentos. De acordo com as 
informações já levantadas, 
eles também teriam par-
ticipado do acampamen-
to montado em frente ao 
QG do Exército em Brasí-

lia após a derrota do pre-
sidente Jair Bolsonaro (PL) 
na eleição.

A PF acredita, no entan-
to, que os atos de vandalis-
mo não foram premedita-
dos. A principal hipótese 
é a de que tenham sido de-
sencadeados pela prisão do 
cacique.

Algumas das pessoas 
identificadas também são 
suspeitas de envolvimento 
na instalação de uma bom-
ba próximo a um caminhão 
de combustível no aeropor-
to de Brasília. O artefato foi 
desarmado por peritos antes 
de explodir.

O próximo passo da in-

vestigação é chegar a pos-
síveis financiadores dos 
protestos. Além dos 11 man-
dados de prisão temporá-
ria, a PF também cumpre 
21 mandados de busca e 
apreensão. O material co-
lhido e os depoimentos dos 
presos devem subsidiar a 
continuidade das apurações.

Moraes determina a prisão de 11 suspeitos de vandalismo 

Marlla Sabino e
Isabella Alonso Panho
Agência Estado Agência Estado

Lavínia Kaucz e
Iander Porcella

“Acho que a gente 
vai começar 
o governo 
trabalhando, não 
vamos começar 
o governo vendo 
como é que tá

 Luiz Inácio Lula da Silva

n 

Foram 
confirmadas 
duas ex-
candidatas à 
Presidência 
da República 
que 
embarcaram 
na campanha 
de Lula de 
maneira ativa: 
Marina Silva e 
Simone Tebet

Após anunciar os últimos ministros, Lula afirmou que, no início  do governo, deve realizar uma primeira reunião de gabinete

Foto: José Cruz/Agência Brasil
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Várias regiões ucranianas, incluindo a capital Kiev, enfrentaram um massivo ataque de mísseis, ontem

Rússia ataca usinas de energia
na ucrânia

Agência Estado

Várias regiões da Ucrâ-
nia, incluindo a capital Kiev, 
enfrentaram um massivo 
ataque de mísseis russos, on-
tem, a maior onda de ataques 
em semanas contra usinas 
de energia e outras infraes-
truturas críticas durante um 
clima de inverno. Mykhailo 
Podolyak, assessor do presi-
dente ucraniano Volodymyr 
Zelensky, disse que a Rússia 
lançou mais de 120 mísseis. 
Não houve relatos imediatos 
de nenhuma morte.

A Rússia despachou dro-
nes explosivos para regiões 
selecionadas durante à noite 
antes de ampliar a barragem 
com “mísseis de cruzeiro aé-
reos e marítimos lançados de 
aeronaves e navios estratégi-
cos” pela manhã, informou a 
força aérea ucraniana.

O ataque generalizado 
foi o mais recente de uma 
série de ataques russos ao 
abastecimento de energia e 
água que aumentaram o so-
frimento da população ucra-
niana. Os sistemas de defesa 
aérea foram ativados na ca-
pital da Ucrânia para evitar 
ataques, de acordo com a ad-
ministração regional.

Embarcações de guerra
O presidente da Rússia, 

Vladimir Putin, determinou 
a encomenda de novas em-
barcações de guerra e pro-
meteu ontem fortalecer ainda 

Mísseis
Mykhailo 

Podolyak, assessor 
do presidente 

ucraniano Volodymyr 
Zelensky, disse 

que a Rússia 
lançou mais de 

120 mísseis

mais a marinha de seu país. 
“Vamos acelerar e aumen-
tar os volumes de constru-
ção de navios de vários proje-
tos, equipá-los com as armas 
mais modernas e conduzir 
treinamentos operacionais e 
de combate com base na ex-
periência adquirida durante 
a operação militar especial”, 
disse, referindo-se à guer-
ra lançada por Moscou na 
Ucrânia em fevereiro. As en-
comendas incluem uma cor-
veta, um navio caça-minas e 
o submarino nuclear Genera-
lissimus Suvorov.

“Isso garantirá a segu-
rança da Rússia nas próxi-
mas décadas”, disse Putin. 
Outro submarino do mes-
mo tipo, o Imperador Ale-
xandre III, será encomenda-
do após testes.

O político Benjamin Ne-
tanyahu tomou posse ontem 
do cargo de primeiro-minis-
tro de Israel, o que deve ser 
o governo mais religioso e 
ultranacionalista da histó-
ria do país, prometendo im-
plementar políticas que po-
deriam causar turbulência 
doméstica e regional e alie-
nar os aliados mais próxi-
mos do país.

O novo governo de Ne-
tanyahu prometeu priorizar 
a expansão dos assentamen-
tos na Cisjordânia ocupada, 
estender subsídios maciços 
a seus aliados ultraortodo-
xos e pressionar por uma 

reforma abrangente do sis-
tema judicial que pode colo-
car em risco as instituições 
democráticas do país.

Netanyahu é o primei-
ro-ministro mais antigo do 
país, tendo ocupado o car-
go de 2009 a 2021 e um pe-
ríodo na década de 1990. 
Ele foi deposto do cargo 
no ano passado após qua-
tro eleições empatadas por 
uma coalizão de oito parti-
dos unidos exclusivamente 
em sua oposição ao seu go-
verno durante o julgamen-
to por corrupção.

A coalizão se desfez em 
junho, e Netanyahu e seus 
aliados garantiram a maio-
ria parlamentar nas eleições 
de novembro.

Netanyahu assume e indica 
governo ultranacionalista

israel

Movimentações de vá-
rios países para exigir testes 
de Covid-19 para passagei-
ros que chegam da China 
refletem a preocupação glo-
bal de que novas variantes 
possam surgir em seu sur-
to explosivo em andamen-
to - e de que o governo não 
informe o resto do mundo 
com rapidez suficiente.

Não houve relatos de no-

vas variantes até o momen-
to, mas a China foi acusa-
da de não divulgar o vírus 
desde que apareceu pela 
primeira vez no país no fi-
nal de 2019. A preocupação 
é que não esteja comparti-
lhando dados agora sobre 
quaisquer sinais de evolu-
ção de cepas que podem de-
sencadear novos surtos em 
outros lugares.

Os Estados Unidos, Ja-
pão, Índia, Coreia do Sul, 
Taiwan e Itália anunciaram 

requisitos de teste para pas-
sageiros da China.

Os EUA citaram tanto o 
aumento de infecções quan-
to o que disseram ser falta 
de informações, incluindo o 
sequenciamento genômico 
das cepas do vírus no país.

As autoridades de Tai-
wan e do Japão expressa-
ram preocupação seme-
lhante.

Na China, as autorida-
des de saúde disseram que 
o surto atual está sendo im-

pulsionado por versões da 
variante Ômicron que tam-
bém foram detectadas em 
outros lugares, e um siste-
ma de vigilância foi criado 
para identificar qualquer 
nova versão potencialmen-
te preocupante do vírus.

Wu Zunyou, epidemio-
logista chefe do Centro de 
Controle de Doenças da 
China, disse ontem que a 
China sempre relatou as ce-
pas de vírus que encontrou 
em tempo hábil.

Falta de informações sobre Covid-19 
na China aumenta preocupação global

pandemia

 
O papa emérito Bento 

16 está lúcido, consciente e 
estável, mas com um esta-
do ainda grave, disse o Va-
ticano ontem. O anúncio 
ocorre um dia após a no-
tícia de que a saúde do an-
tigo pontífice, hoje com 95 
anos, havia piorado recen-
temente.

O porta-voz do Vatica-
no, Matteo Bruni, decla-
rou que o papa Francisco 
repetiu o pedido de ora-

ções contínuas por Ben-
to 16, “para acompanhá-lo 
nessas horas difíceis”. Na 
última quarta-feira, o atual 
papa revelou que seu ante-
cessor estava “muito doen-
te” e que foi visitá-lo nos 
Jardins do Vaticano, onde 
vive após deixar o pontifi-
cado, em 2013.

Segundo Bruni, Bento 
16 “conseguiu descansar 
bem na quarta-feira à noi-
te, e está absolutamente lú-
cido e consciente ontem. 
Embora seu estado per-
maneça grave, a situação 

no momento é estável”. “O 
papa Francisco renova o 
convite para rezar por ele e 
acompanhá-lo nestas horas 
difíceis”, ressaltou.

Respondendo ao apelo, 
a Diocese de Roma agen-
dou uma missa especial 
em homenagem a Bento 
16 para hoje na Basílica de 
São João de Latrão, na qual 
o papa emérito foi bispo de 
Roma.

A notícia do declínio da 
saúde de Bento 16 levantou 
questões sobre o que acon-
tecerá quando ele morrer, 

diante da falta de prece-
dentes para o funeral de 
um papa emérito durante o 
papado de outro pontífice.

A maioria dos especia-
listas do Vaticano espe-
ra que qualquer funeral 
se pareça com o de qual-
quer bispo aposentado de 
Roma, embora com a res-
salva de que haveria de-
legações oficiais para ho-
menagear um ex-chefe de 
Estado, bem como peregri-
nos da Alemanha, país na-
tal de Bento 16, e de outros 
lugares.

Papa emérito Bento 16 está consciente e 
estável, mas quadro de saúde segue grave

vaticano
Agência Estado

Agência Estado

Agência Estado

O presidente da Rússia, Vladimir Putin, determinou a encomenda de novas embarcações de guerra

Foto: Fotos Públicas

Ao menos 10 pessoas mor-
reram e outras de 30 ficaram 
feridas durante um incêndio 
que atingiu o hotel-cassino 
Grand Diamond City, na ma-
drugada de ontem na cidade 
de Poipet, em Camboja, a 200 
metros da fronteira com a Tai-
lândia. De acordo com as in-

formações iniciais da polícia, 
o fogo começou por volta das 
23h30 da última quarta-fei-
ra (16h30 no horário de Brasí-
lia) e foram necessárias nove 
horas até que as chamas fos-
sem totalmente controladas. 
Dezenas de hóspedes e fun-
cionários ficaram presos no 
local.

Vídeos que circulam nas 
redes sociais mostram pes-

soas aparentemente pulando 
das janelas depois de ficarem 
presas enquanto o fogo con-
sumia o prédio.

Segundo o major-general 
Sithi Loh, chefe de polícia da 
província de Banteay Mean-
chey, o levantamento inicial 
mostrou que ao menos 10 pes-
soas morreram e outras 30 fi-
caram feridas - algumas gra-
vemente. Ele ainda destacou 

Incêndio em hotel-cassino deixa ao menos 10 pessoas mortas
no camboja

n 

Centenas de 
equipes de 
emergência e 
11 caminhões 
do Corpo de 
Bombeiros 
foram enviados 
ao local

que, até o momento, a causa 
do incêndio ainda é desco-
nhecida.

O quantitativo de vítimas 
ainda é incerto, já que autori-
dades tailandesas da provín-
cia vizinha de Sa Kaeo dis-
seram que 50 vítimas foram 
hospitalizadas no local. Pra-
pas Pookduang, autoridade 
de saúde da província tailan-
desa, informou que ao me-

nos 13 pessoas estavam “em 
aparelhos de suporte à vida”.

Centenas de equipes de 
emergência e 11 caminhões 
do Corpo de Bombeiros fo-
ram enviados ao local para 
ajudar no resgate das vítimas. 
As autoridades de Camboja 
solicitaram ajuda à vizinha 
Tailândia, que enviou cinco 
caminhões de bombeiros e 10 
vans de resgate.

n 

Vladimir 
Putin 
prometeu 
ontem 
fortalecer 
ainda mais 
a marinha 
de seu país

Agência Estado
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Cerca de 77% dos pequenos comerciantes paraibanos usam os recursos da internet para realizar suas vendas

Compras on-line crescem no estado
E-CommErCE 

José Alves 

zavieira2@gmail.com

O Brasil já é o primeiro lugar 
no ranking mundial de cresci-
mento em compras on-line e a es-
timativa é que até 2050, o cres-
cimento neste segmento seja de 
20,73%. A informação é do por-
tal E-Commerce Brasil. Na Paraí-
ba, cerca de 77% dos pequenos 
comerciantes já usam as redes so-
ciais, aplicativos e outros recursos 
da internet para realizar suas ven-
das on-line e muitos estão aderin-
do a este modelo que foi aquecido 
pela pandemia da Covid-19.

Dentre os canais utilizados 
na Paraíba, os empreendedores 
usam, principalmente, o What-
sApp (85%) e o Instagram (69%) 
para comercializar produtos. Ain-
da há um público de 7% que uti-
liza loja virtual própria para ven-
das e 40% que utiliza o Facebook. 
O levantamento foi realizado pelo 
Sebrae entre 25 de novembro e 1o 
de dezembro de 2021.

O presidente da Sociedade dos 
Usuários de Tecnologia (Sucesu
-PB), Tarcísio Ferreira Grilo Júnior, 
explicou que para obter sucesso 
nas vendas on-line o comerciante 
deve analisar se seu negócio tem 
maturidade suficiente para ven-
das virtuais que requer uma lo-
gística bem diferente das vendas 
realizadas de forma presencial. 
“Em caso de dúvidas, o empreen-
dedor deve procurar uma agên-
cia do Sebrae para ter um aten-
dimento especializado com um 
consultor que vai direcionar seus 
primeiros passos na nova jornada 
digital”, disse.  

O presidente da Sucesu-PB, re-
velou ainda, que para entrar neste 
mercado, muitos empreendedores 
locais começaram usando as redes 
sociais (Instagram, Facebook) fa-
zendo pelo menos duas postagens 
por semana para ofertar seus pro-
dutos, atraindo a atenção dos po-
tenciais clientes concretizando as 
vendas pelo WhatsApp. “Porém, 
quando o volume de pedidos come-
çou a crescer, eles não conseguiram 
acompanhar o ritmo, o que ocasio-
nou perda nas vendas e o afasta-
mento dos clientes. A partir daí, 
eles viram a necessidade de ter uma 
loja virtual”, resumiu.  

Tarcísio Júnior garantiu que as 
principais dicas para obter sucesso 
nas vendas on-line, além de atrair 
os clientes enviando postagens  pe-
las redes sociais, o empreendedor 
deve responder as perguntas dos 
clientes pelo WhatsApp ou pelo o 
próprio direct da rede social. Logo 
após o aumento da demanda, ele 
deve passar para uma estrutura de 
site de vendas (e-commerce), escolher 
uma empresa especializada para 
receber as orientações e suporte ne-
cessários até que esteja dominan-
do as estratégias de vendas on-line.

“O Sebrae possui uma linha de 
incentivo chamada Sebratec que 
subsidia até 70% do seu investi-
mento na aquisição da sua loja vir-
tual”, disse Tarcísio, recomendan-
do que o empreendedor não deve 
esquecer do relacionamento com o 
cliente, manter é mais fácil do que 
conquistar. “O lojista deve investir 
sempre no pós-venda e no relacio-
namento com o cliente”, enfatizou.

Dólar  ComercialSálário mínimo

R$ 1.212 +0,47

R$ 5,280
-0,33%

Inflação
IPCA do IBGE (em %) 

Novembro/2022  +0,41
Outubro/2022      +0,59
Setembro/2022    - 0,29
Agosto/2022         - 0,36
Julho/2022            - 0,68

Euro  Comercial

+1,04%

R$ 5,637

Libra  Esterlina

+0,65%

R$ 6,370

Ibovespa

109.870 pts

Selic

Fixado em 8 de 
dezembro de 2021

13,75%

Especialista orienta empreendedores paraibanos a buscarem ferramentas para melhorar e ampliar os negócios 

“É preciso buscar 
cada vez mais 
referenciais e 
conteúdo para 
aprender e se 
aperfeiçoar. Você 
deve estar atento 
às novidades e 
oportunidades 
do mercado

Tarcísio Júnior

Para atingir a qualidade nas 
vendas on-line, as empresas de-
vem impulsionar seus investimen-
tos no marketing. “Muitas empre-
sas negligenciam o marketing. Mas 
os estudos demonstram que ele é 
importante para trazer visibilida-
de para os novos negócios. Como 
você se fará conhecido se não in-
vestir tempo e recursos financeiros 
na divulgação do seu produto ou 
serviço?”, indagou Tarcísio Júnior.

Para vender mais na forma on
-line, o empreendedor, segundo 
Tarcísio Júnior, deve procurar fa-
zer diferente dos seus concorrentes 
e estabelecer uma estratégia de pre-
ços para atrair potenciais compra-
dores. “Outra sugestão para melho-
rar vendas é oferecer um cartão de 
desconto para seus clientes existen-

tes. Eles vão se sentir presenteados, 
e irão retribuir o presente, com-
prando mais da sua loja”, exaltou o 
especialista enfatizando que o rela-
cionamento com o cliente não deve 
terminar no pós-venda. Ao contrá-
rio, deve criar laços e garantir uma 
relação próxima com sua marca.

Sobre as formas de pagamen-
to em compras on-line, ele disse 
que podem ser por meio de car-
tões de crédito, pelo Pix ou boleto 
bancário. Sendo que as compras 
realizadas através de boleto ban-
cário levam mais tempo para se-
rem liberadas.

Capacitação
Indagado se para o comércio on

-line se faz necessário uma capa-
citação profissional, Tarcísio res-

pondeu que não é necessário fazer 
cursos para este tipo de venda. Po-
rém, argumentou que formações 
acadêmicas são fundamentais tra-
zem conhecimentos mais rápidos e 
direcionados para quem tem pres-
sa em pôr em prática as técnicas já 
testadas por especialistas no seg-
mento. Entretanto, não devem ser 
a única fonte de conhecimento.

“É preciso buscar cada vez mais 
referenciais e conteúdo para apren-
der e se aperfeiçoar. Você deve estar 
atento às novidades e oportunida-
des do mercado, ter visão sistêmica, 
entender de assuntos gerais e com-
portamento de usuários, ser ante-
nado, curioso e possuir visão estra-
tégica para concretizar suas metas 
de vendas, visando o sucesso em-
presarial”, avaliou.

Tarcísio informou que para 
o empreendedor que deseja se 
aprofundar no comércio on-li-
ne existem diversos cursos, tan-
to pagos quanto gratuitos. “Reco-
mendo iniciar pela plataforma do 
Sebrae, basta incluir as palavras 
chaves nos motores de busca que 
apresentará várias opções de cur-
sos para a área de vendas on-li-
ne e estratégias comerciais. O in-
teressado pode acessar também a 
plataforma da NuvemShop para 
cursos gratuitos. Nas plataformas 
pagas, recomendo a Udemy e Alu-
ra”, orienta o especialista acrescen-
tando que para quem deseja co-
nhecer os números do segmento 
deve acessar o portal E-commer-
ce Brasil e Abcomm (Associação 
Brasileira de Comércio Eletrônico).

Investir no marketing é essencial para vendas

Janeiro e fevereiro são os 
meses do ano em que as pes-
soas mais se programam para 
ter tempo para o lazer. Pensan-
do nisso, a Secretaria Municipal 
de Proteção e Defesa do Consu-
midor elaborou dicas e orienta-
ções de como planejar e preve-
nir futuros problemas durante 
e após o descanso.

Quem ainda não se progra-
mou, é bom planejar conside-
rando o orçamento doméstico 
e o dinheiro disponível após o 
pagamento das contas do mês, 
das despesas com as festas na-
talinas e de Réveillon, e já pro-
jetando o pagamento de contas 
extras como impostos, matrícu-
la e material escolar.

O secretário Rougger Guerra 
alerta que essa primeira orien-
tação é imprescindível para evi-
tar ‘furos’ no orçamento men-
sal da família. “É importante o 
consumidor ter a exata noção 
do dinheiro disponível após fe-
char as contas de dezembro e de 

janeiro e já fazendo a projeção 
para os meses seguintes”.

Com a previsão do valor real 
destinado para as viagens fica 
mais o planejamento da esco-
lha do destino. “A orientação 
é que, para quem já prevê ficar 
com o orçamento muito aper-
tado, o conselho é que se redu-
za o tempo da viagem ou esco-
lha um local mais perto de casa 
e com um destino mais barato”.

Outra dica de Rougger 
Guerra é não se deixar seduzir 
por promoções de pacotes dis-
ponibilizados das agências de 
viagens se não estiver prepara-
do para as despesas contingen-
ciais. “Reserve algum para des-
pesas extras e não deixe que os 
dias de lazer causem dor de ca-
beça depois na hora de pagar o 
cartão de crédito”.

Prestar atenção aos pacotes 
oferecidos em agências de via-
gens, sejam promocionais ou 
não, verificando o que o plano 
inclui, também é importante.

Consumidor deve planejar 
o lazer para evitar despesas

férias programadas

Confira a pesquisa completa 
por meio do QR Code

A gasolina comum mantém os 
mesmos preços da semana passa-
da nas duas pontas e está oscilan-
do entre R$ R$ 4,640 e R$ 4,890. A 
constatação é da pesquisa com-
parativa realizada pela Secretaria 
Municipal de Proteção e Defesa do 
Consumidor, no último dia 27, em 
109 postos de João Pessoa. A dife-
rença no preço do litro do combus-
tível está em R$ 0,25, a média em 
R$ 4,754 e a variação em 5,4% para 
pagamento à vista.

Para pagamento no cartão, a 
gasolina comum está sendo co-
mercializada entre R$ 4,640 e R$ 
4,990, diferença de R$ 0,35 e varia-
ção de 7,5%. Na comparação com a 
pesquisa do último dia 21, o pre-
ço da gasolina comum se manteve 
em 103 locais, aumentou em um e 
reduziu em cinco.

O produto aditivado também 
manteve os mesmos preços da se-
mana passada e está sendo vendi-
do entre R$ 4,690 e R$ 5,090. A di-
ferença está em R$ 0,40, a variação 
em 8,5% e a média em R$ 4,916.

Preço da gasolina oscila entre 
R$ 4,640 e R$ 4,890 em JP

pEsquisa

Demais combustíveis
O Procon-JP registrou, ainda, 

que o preço do litro do álcool se 
manteve o mesmo da pesquisa an-
terior nas duas pontas:  R$ 3,490 
e R$ 3,990. O diesel S10 também 
manteve os mesmos preços em re-
lação ao último levantamento: R$ 
6,170 e R$ 6,870. Assim como o die-
sel comum (cujos preços ficaram 
em R$ 5,990 e R$ 6,590) e o Gás Na-
tural Veicular (GNV) que está os-
cilando entre R$ 4,440 e R$ 4,690.
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Déficit primário de R$ 20 bilhões foi registrado em novembro, pior resultado para o mês desde 2016, segundo o BC

Contas públicas têm saldo negativo
no vermelho

Thaís Barcellos e  
Antonio Temóteo 

Agência Estado

O setor público consoli-
dado (Governo Central, Es-
tados, municípios e estatais, 
com exceção de Petrobras e 
Eletrobras) voltou a fechar no 
vermelho em novembro, in-
formou ontem o Banco Cen-
tral. O déficit primário foi de 
R$ 20,089 bilhões, o pior re-
sultado nominal para o mês 
desde 2016 (R$ 39,141 bilhões), 

conforme a série histórica ini-
ciada em dezembro de 2001.

Em outubro, o resultado 
positivo foi de R$ 27,095 bi-
lhões. Já no penúltimo mês 
de 2021, o superávit foi de R$ 
15,034 bilhões.

O resultado primário re-
flete a diferença entre recei-
tas e despesas do setor públi-
co, antes do pagamento dos 
juros da dívida pública.

O déficit primário conso-
lidado de novembro se mos-
trou mais negativo do que 

as estimativas de analistas 
do mercado financeiro. Con-
forme pesquisa do Projeções 
Broadcast, as projeções iam 
de déficit de R$ 19,500 bilhões 
a de R$ 10,510 bilhões. A me-
diana era negativa em R$ 
16,000 bilhões.

Composição do mês
O resultado fiscal de no-

vembro foi composto por um 
déficit primário de R$ 16,524 
bilhões do Governo Central 
(Tesouro Nacional, Banco Cen-

tral e INSS). Já os governos re-
gionais (Estados e municípios) 
influenciaram o resultado ne-
gativamente com R$ 3,710 bi-
lhões no mês. Enquanto os Es-
tados registraram um déficit 
de R$ 2,633 bilhões, os muni-
cípios tiveram resultado nega-
tivo de R$ 1,077 bilhão.

As empresas estatais re-
gistraram dado superavitá-
rio de R$ 145 milhões.

Acumulado do ano
As contas do setor públi-

co acumularam um superá-
vit primário de R$ 137,807 bi-
lhões no ano até novembro, o 
equivalente a 1,53% do Pro-
duto Interno Bruto (PIB), in-
formou o Banco Central.

O resultado veio me-
lhor que a mediana de R$ 
122,050 bilhões do Projeções 
Broadcast, com piso de R$ 
99,800 bilhões e teto de R$ 
160,700 bilhões.

O superávit fiscal no ano 
até novembro ocorreu na 
esteira do superávit de R$ 

48,788 bilhões do Governo 
Central (0,54% do PIB) Os 
governos regionais apresen-
taram um superávit de R$ 
83,533 bilhões (0,93% do PIB) 
no período.

Enquanto os estados re-
gistraram um superávit de 
R$ 50,382 bilhões, os muni-
cípios tiveram um saldo po-
sitivo de R$ 33,152 bilhões. 
As empresas estatais regis-
traram um resultado positi-
vo de R$ 5,486 bilhões no ano 
até novembro.

O presidente diploma-
do da República, Luiz Iná-
cio Lula da Silva (PT), adian-
tou ontem que nomeará duas 
mulheres para as presidên-
cias do Banco do Brasil e da 
Caixa Econômica Federal. 
Ele não disse, porém, quando 
os nomes serão confirmados.

“O BB tem 200 anos e 
nunca se pensou em ter uma 
mulher na presidência. Va-
mos provar que uma mulher 
pode ser melhor que todos 
os homens que presidiram 
o banco. E vamos aprovar 
lei para mulheres terem salá-
rios iguais aos dos homens”, 
afirmou Lula.

Como mostrou o Broad-
cast (sistema de notícias em 
tempo real do Grupo Esta-
do), executivas ligadas à Cai-
xa têm sido cogitadas para 
presidir a instituição.

Entre as citadas estão Ta-
tiana Thomé, vice-presiden-

Lula garante mulheres nas 
presidências da Caixa e BB

liderança

Agência Estado “Vamos provar 
que uma 
mulher pode 
ser melhor 
que todos os 
homens que 
presidiram 
o banco 
(referindo-se ao 
Banco do Brasil)

Luiz Inácio Lula da Silva

te de Governo do banco, e 
Rita Serrano, representante 
dos funcionários no conse-
lho de administração da Cai-
xa Econômica.

Segundo pesquisa do 
Datafolha, o maior sonho 
do brasileiro é a conquis-
ta da casa própria. Cerca 
de 87% da população tem 
esse propósito em mente. E 
mais: numa escala de prio-
ridades, grande parte da 
população considera a con-
quista do lar mais impor-
tante do que ter filhos e, até 
mesmo, do que ter estabili-
dade financeira. Mas, antes 
de investir em um imóvel, 
é preciso estudar a melhor 
forma para a aquisição.

Atualmente, são utili-
zadas basicamente duas 
modalidades de financia-
mento no Brasil, a mais 
popular, feita com subsí-
dio do Governo Federal, 
o Casa Verde e Amarela – 
antigo Minha Casa Minha 
Vida, e o financiamento 
pelo Sistema Brasileiro de 
Poupança e Empréstimo 
(SBPE), que é uma linha 

de crédito de longo perío-
do de quitação, que permi-
te que as pessoas com ren-
da familiar superior a R$ 
5 mil possam realizar o fi-
nanciamento imobiliário 
de empreendimentos que 
não ultrapassem o valor 
de R$ 1,5 milhão, em até 
35 anos.

“Diferente do Casa Ver-
de e Amarela, na linha de 
crédito SBPE o financia-
mento é realizado apenas 
entre agente financeiro e 
o contratante da linha de 
crédito, sem subsídio do 
Governo. O ponto de se-
melhança entre as linhas 
é que em ambas é possí-
vel utilizar o saldo de con-
tas do FGTS dos compra-
dores para dar entrada do 
financiamento do imóvel”, 
explica Rafael Augusto 
Gonsalez de Mello, gestor 
comercial da MRV, uma 
das companhias que traba-

lham com o financiamento 
SBPE em diversas opções 
de imóveis.

Nesta modalidade de 
crédito, pessoas com ren-
da inferior a R$ 5 mil po-
dem negociar direto com 
a construtora, dando uma 
entrada maior, ou fazer 
uma composição de renda. 
Isto é, realizar o financia-
mento com outra pessoa e 
somar suas rendas para al-
cançarem o valor mínimo 
da renda desejada, inclu-
sive utilizando suas con-
tas de FGTS para oferece-
rem um valor ainda maior 
de entrada.

“A linha de crédito 
SBPE é uma das mais atra-
tivas no mercado atual-
mente para quem deseja 
conquistar um imóvel seja 
para moradia ou como for-
ma de investir no futuro”, 
completa o executivo da 
construtora.

Campanha promocional
Na Paraíba, a MRV 

está realizando até o fi-
nal deste ano a campanha 
“CashBlack”. A empresa ga-
rante condições exclusivas 
para a aquisição de imóveis 
na Grande João Pessoa, com 
benefícios de até R$ 15 mil 
em uma seleção de imóveis 
financiados pelo SBPE. 

A ação é válida para 
imóveis selecionados do 
Reserva Almagre e Reser-
va Areia Vermelha, em-
preendimentos da linha 
Class, localizados na re-
gião de Intermares.

A proposta alcança em-
preendimentos que ofere-
cem lazer equipado, op-
ções com varanda e vista 
para o mar, torres com ele-
vadores, coleta seletiva, sis-
tema de segurança, placas 
fotovoltaicas para a gera-
ção de energia solar, entre 
outras vantagens.

Financiamento SBPE é opção para quem 
deseja realizar o sonho da casa própria

setor imobiliário

O Banco Central adiou 
mudanças no Pix para via-
bilizar o pagamento de salá-
rios, aposentadorias e pen-
sões pelo Tesouro Nacional a 
pedido do mercado. Inicial-

mente, as alterações operacio-
nais entrariam em vigor em 1o 
de janeiro de 2023. Agora, vão 
começar a valer no dia 3 de ju-
lho do ano que vem, para que 
os participantes do Pix consi-
gam ter tempo para fazer as 
adaptações necessárias.

“A pedido do mercado, o 

BC adiou para 3 de julho a vi-
gência dessa faculdade per-
missão de pagamentos de sa-
lários pelo Tesouro, a fim de 
conceder mais tempo para 
que os participantes do Pix 
possam adaptar seus siste-
mas de conta-salário e de cré-
dito”, explicou o BC, em nota, 

após questionamento da re-
portagem sobre a resolução 
276, publicada na terça-feira.

Demanda própria
Os pagamentos pelo Pix 

foram uma demanda do pró-
prio Tesouro em função da 
redução dos custos operacio-

nais, segundo o BC. Ainda 
conforme a autarquia, o Te-
souro sempre pode realizar 
pagamentos por Pix, mas não 
estava preparado operacional-
mente para isso, tanto que só 
começou a usar a ferramenta 
em setembro, quase dois anos 
após seu lançamento.

BC adia mudanças no Pix para permitir pagamentos
salários do tesouro

Thaís Barcellos 

Agência Estado

Banco Central informou que, inicialmente, as alterações operacionais entrariam em vigor em 1o de janeiro de 2023; agora, será em 3 de julho do próximo ano

Foto: Marcello Casal Jr/Agência Brasil

O Índice Geral de Pre-
ços – Mercado (IGP-M), 
usado para o reajuste dos 
contratos de aluguel, su-
biu 0,45% este mês, acu-
mulando alta de 5,45% 
de janeiro a dezembro 
de 2022. Em novembro, 
o indicador caiu 0,56%, 
e em dezembro do ano 
passado, a variação foi de 
0,87%, com alta de 17,78% 
acumulada em 12 meses. 
Os dados foram divul-
gados ontem pelo Insti-
tuto Brasileiro de Econo-
mia da Fundação Getulio 
Vargas (FGV Ibre).

De acordo com o coor-
denador dos Índices de 
Preços do instituto, An-
dré Braz, “o índice foi afe-
tado pela aceleração no 
preço de alimentos im-
portantes na cesta, tan-
to para o produtor como 
para o consumidor”.

Entre os componen-
tes do IGP-M, o Índice de 
Preços ao Produtor Am-
plo (IPA) subiu 0,47% em 
dezembro. 

Inflação dos 
aluguéis fecha 
o ano em alta 
de 5,45%

acumulado

Akemi Nitahara 

Agência Brasil
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Prefeitura realiza ação com moradores de bairros beneficiados com a macrodrenagem da Bacia do Riacho do Frango

Estímulo à conscientização ambiental
EM patos

Lusângela Azevêdo 

lusangela013@gmail.com

Como forma de fortalecer 
a participação popular e o dia-
logo com a comunidade, a Pre-
feitura de Patos está realizando 
uma ação de conscientização 
com os moradores dos bairros 
que serão beneficiados com as 
obras de macrodrenagem da 
Bacia do Riacho do Frango; 
Canais Novo Horizonte e Noé 
Trajano. A equipe da Secretaria 
de Infraestrutura, e em parce-
ria com as associações, escolas 
e igrejas têm percorrido todos 
os bairros e pontos adjacentes 
que estão na área de interven-
ção para informar, orientar e 
inserir os moradores no centro 
das políticas públicas executa-
das pelo governo municipal.

O trabalho tem a finalida-
de de garantir que a popu-
lação esteja inteirada sobre 
quais serviços estão incluídos 
no Programa de Drenagem 
Urbana Sustentável, que está 
em andamento, e que vai aten-
der seis bairros, destacando a 
conscientização ambiental no 
espaço do Canal para evitar o 
despejo de materiais de forma 
irregular.

“Realizamos o projeto para 
que a população possa contri-
buir não descartando lixo den-
tro dos canais, fazendo a coleta 
seletiva nas suas casas, aten-
tando para o calendário da co-
leta do lixo, que as famílias co-
loquem o lixo no horário do 
carro para evitar, justamente, 
que os animais que vivem nas 
ruas possam estar rasgando as 
sacolas e sujando o nosso espa-
ço”, explicou Claúdia Leitão, 
Técnica Social do Projeto So-
cioambiental.

Além de explicar todas as 
fases do programa e conscien-
tizar sobre a melhor forma de 
contribuir para que as obras 
alcancem o êxito esperado, 
esta ação visa, ainda, mostrar 
que as demandas levantadas 
pela população estão sendo 
acolhidas e atendidas como 
destacou Francisca Apareci-

da, presidente da associação 
dos moradores do bairro do 
Noé Trajano.

“Esta obra é um pedido an-
tigo da população. Ela é muito 
importante já que tivemos, em 
2009, um grande alagamento, 
e várias casas foram invadidas 
pela água e depois do canal do 
Frango nunca mais teve alaga-
mento”.

O secretário de infraestru-
tura, José do Bonfim Araújo 
Júnior, aproveitou a oportuni-
dade para pedir a ajuda da po-
pulação para manter a calha 
do canal limpa de forma que a 
água siga o seu curso normal 
no período chuvoso.

“A prefeitura, por meio da 
secretaria de Serviços Públi-
cos já tem feito um trabalho de 
limpeza no canal, mais infeliz-
mente a população continua 
jogando resto de podas no en-

torno, resto de sofá, pneus, en-
tre outros. Então é importante 
que a população perceba que 
aquele canal, aquela obra, não 
é para jogar lixo. É para prote-
ger das chuvas e pra isso ela 
tem que ser mantida limpa,” 
destacou José do Bonfim Júnior. 
Andamento das Obras

O Projeto da macrodrena-
gem da Bacia do Frango teve 
inicio em dezembro de 2011 
e teve a primeira etapa inau-
gurada em de agosto de 2013 
pelo então ministro das Cida-
des, Aguinaldo Ribeiro. Po-
rém as obras foram paralisa-
das, e só sendo retomadas em 
2 de Setembro desse ano, após 
o prefeito Nabor Wanderley 
reativar o convênio para re-
programar e concluir a obra 
do Canal do Frango, incluindo 
as bacias do Novo Horizonte e 
Noé Trajano. 

“Essas obras estavam inaca-
badas e nós ainda temos ainda 
dois milhões de saldo do con-
vênio, e que faltam fazer alguns 
pontilhões, falta fazer a parte 
de conclusão do próprio Canal 
e agora a gente vai concluir a 
obra,” frisou Nabor Wanderley.

Serviços
As obras incluem os servi-

ços: canal em concreto, ponti-
lhões, pavimentação, calçadas 
laterais, iluminação e arbo-
rização, a fim de controlar as 
cheias e evitar inundações, e 
assim minimizar riscos e pre-
juízos em áreas de extensão 
significativa. 

Segundo secretário de in-
fraestrutura, José do Bon-
fim Araújo Júnior, aparte que 
abrange os Canais Novo Ho-
rizonte e Noé Trajano, segun-
da etapa do projeto, está em 

fase de conclusão.
“Essa obra é de suma im-

portância para a população 
desses bairros, visto que, na 
época das chuvas, das enchen-
tes que alagava casas, comér-
cios, e que agora passa a prote-
ger mais essas comunidades. A 
obra está na fase de conclusão, 
a empesa já iniciou as obras de 
conclusão do canal que com-
preende três pontes e um con-
trolador de vasão na bacia do 
Canal do Frango e outra par-
te de obra lá na bacia da linha 
férrea, que compreende umas 
obras estruturais como um 
muro de arrimo e a proteção 
dos taludes com execução do 
meio-fio” explicou o secretário 
de infraestrutura, José do Bon-
fim Araújo Júnior. 

O investimento total é de 
R$ 27,6 milhões faz parte do 
Programa de Aceleração do 

Crescimento (PAC) Saneamen-
to na área de macrodrenagem 
e beneficiam 5.445 famílias dos 
bairros do Morro, Liberdade, 
Jardim Queiroz, Novo Hori-
zonte, Belo Horizonte, Noé Tra-
jano e Jardim Europa até desa-
guar no Rio Espinharas. 

O projeto prevê, ainda, o 
aumento da capacidade de ar-
mazenamento do Açude San-
ta Clara, passando de 94.000 
m³ para 164.000 m³. O cálcu-
lo realizado para execução da 
obra levou em consideração as 
cheias para um período de 100 
anos, que permite uma capaci-
dade para  armazenamento de 
aproximadamente 70.000 m³.  
O aumento do açude segue as 
normas do Manual do Progra-
ma de Drenagem Urbana Sus-
tentável e Controle de Erosão 
Marítima e Fluvial do Minis-
tério das Cidades.

A finalidade é garantir que a 
população esteja inteirada 
sobre quais serviços estão 
incluídos no Programa de 

Drenagem Urbana 
Sustentável
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O combate à fome no 
Brasil é o principal desafio 
para as políticas de desen-
volvimento social do gover-
no do presidente eleito Luiz 
Inácio Lula da Silva, aponta 
relatório do Grupo de Tran-
sição (GT). O país tem 33 
milhões de pessoas em si-
tuação de grave inseguran-

ça alimentar, conforme o 2º 
Inquérito Nacional sobre 
Insegurança Alimentar no 
Contexto da Pandemia da 
Covid-19. 

Para reverter esse qua-
dro, o GT aposta na reorga-
nização e na recomposição 
orçamentária das políticas 
de transferência de renda, 
de programas nutricionais e 
na oferta de serviços sociais.

Em 21 de dezembro, 

foi promulgada a Propos-
ta de Emenda à Constitui-
ção (PEC) da Transição que 
garante a continuidade do 
pagamento de R$ 600 para 
as famílias beneficiárias do 
Auxílio Brasil, que voltará 
a se chamar Bolsa Família. 

O governo eleito terá R$ 
145 bilhões para além do 
teto de gastos, dos quais R$ 
70 bilhões serão para cus-
tear o programa de transfe-

Reorganização do Bolsa Família será uma das prioridades
futuro govErno

Camila Maciel 

Agência Brasil
rência de renda, que terá um 
adicional de 

R$ 150 por criança de até 
seis anos. A validade des-
ses gastos extra-teto é de 
um ano.

Na avaliação do Grupo 
de Transição, a implementa-
ção improvisada do Auxílio 
Brasil desarranjou o sistema 
de transferência de renda 
que funcionava há quase 20 
anos. “Em razão de sucessi-
vas mudanças, o programa 
perdeu o foco, tratou de ma-
neira igual os desiguais e le-
vou milhões de pessoas para 
filas nas portas dos serviços 
socioassistenciais”, indica o 
relatório. 

Entre os pontos críticos, 
estão as mudanças nas con-
dicionalidades relacionadas 
à saúde e educação para re-
cebimento do benefício. “O 
total de crianças menores 
de sete anos com acompa-
nhamento vacinal passou 
de 68% em 2019 para 45% em 
2022”, exemplifica.

Ainda sobre o Auxílio 
Brasil, o GT revela que R$ 
9,5 bilhões de empréstimos 

consignados foram conce-
didos para beneficiários do 
programa e também do Be-
nefício de Prestação Conti-
nuada (BPC) às vésperas da 
eleição.

“Essas pessoas terão até 
40% do valor de seu bene-
fício comprometido, mes-
mo que não permaneçam no 
programa. 

A medida, claramen-
te eleitoreira, vai na contra-
mão das políticas de pro-
teção social, colocando em 
risco benefícios futuros”, cri-
tica o texto.

Orçamento
O relatório aponta que o 

orçamento de 2023 do Sis-
tema Único de Assistência 
Social (SUAS) teve redução 
de 96% na comparação com 
o de 2022 - que já era menor 
do que o de 2018. 

Estão previstos R$ 50 mi-
lhões no Projeto de Lei Or-
çamentária Anual (PLOA). 

Segundo os analistas, o 
valor não é suficiente para 
cobrir um mês de funciona-
mento dos equipamentos de 

proteção básica e especial e 
das unidades de acolhimen-
to. “Há risco real de parali-
sação do SUAS”, diz o texto. 
Além disso, eles lembram 
que a rede física é pratica-
mente a mesma de 2016 e a 
oferta de serviços socioassis-
tenciais encolheu apesar do 
quadro de empobrecimen-
to do país. 

“A rede SUAS está sobre-
carregada, com sistemas ad-
ministrativos defasados, alta 
rotatividade de profissionais 
e baixos salários, ao mesmo 
tempo em que ocorre um au-
mento da demanda pelos ser-
viços socioassistenciais.”

Órgãos colegiados
O GT Desenvolvimento 

Social relata que a maioria das 
alterações dos programas de 
transferência de renda e dos 
serviços socioassistenciais foi 
feita sem pactuação com ór-
gãos colegiados, como o Con-
selho Nacional de Assistência 
Social e a Comissão Triparti-
te. “Houve grande fragiliza-
ção da relação com estados e 
municípios”, assinala o texto.Brasil tem 33 milhões de pessoas em situação de grave insegurança alimentar
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EPC FOI LITERATURA
Fomos literatura, na Editora A União e seu calendário 
robusto de lançamentos. Para reiterar, começamos 
com “Paraíba na Literatura” e, de lá, abrimos as “Janelas 
na História” para ver os “Espelhos de Papel”. Espelha-
mos outras artes com “Cinema por Escrito”, “Antologia 
do Teatro Paraibano” e “Gastronomia Paraibana”. Brin-
camos com o “Meu Amigo Dino” e, crescendo um 
pouco mais, apresentamos a ”Juventude nas Letras”. 
Conhecemos “A Extraordinária Vida de Pedro Américo” 
e fizemos ricos passeios para “As Cidades de Zé Lins”. O 
mesmo Zé que é inspiração para os novos nomes da 
nossa escrita, como Natã Yanez, José Luiz Gomes da 
Silva, Cley Tornado e Rafael Vasconcelos, os premiados, 
impressos e propalados no nosso Prêmio José Lins do 
Rêgo de Literatura. Foi um trabalho de valorização, 
mas, também, um trabalho valorizado. A Editora A 
União recebeu a láurea máxima na categoria Ciências 
Humanas no 8º Prêmio ABEU, com o box “Cartas a 

Paulo Freire”.
Ode ao livro! Louvor à Paraíba!

Evento internacional acontece amanhã, na cidade de São Paulo, com largadas começando às 7h25

Mais de 32 mil pessoas estão inscritas
corrida de são silvestre

Patricia Cruz 

Agência Brasil 

Mais de 32 mil pessoas se 
inscreveram para participar 
da 97a edição da Corrida In-
ternacional de São Silvestre 
que acontece amanhã na ci-
dade de São Paulo. O crono-
grama de largadas da prova 
começa a partir das 7h25, com 
a saída da categoria cadeiran-
tes. Em seguida, a partir das 
7h40, será a vez da elite femi-
nina. A partir das 8h05 é a vez 
do início da elite masculina, 
do pelotão premium, dos ca-
deirantes com guia e do pe-
lotão geral.

A última vez que o Bra-
sil chegou ao topo da prova 
foi em 2010, com a vitória de 
Marilson Gomes dos Santos. 
No feminino, a última vez 
que uma brasileira venceu a 
corrida mais tradicional do 
país foi em 2006, com Lucé-
lia Peres.

E para chegar ao topo 
neste ano de 2022, os brasi-
leiros apostam em um in-
grediente bem nacional: a 
umidade. “Se estiver cho-
vendo, mas a umidade esti-
ver alta, vai ser bom. A gente 
sabe que alguns adversários 
têm problemas em correr 
com a umidade alta, princi-
palmente os africanos. Nós, 
brasileiros, temos vantagem 
nessa questão. E se estiver ca-
lor e a umidade estiver alta, 
vai ajudar bastante”, disse 
Giovani dos Santos, o brasi-
leiro que mais vezes chegou 
ao topo da São Silvestre: seis 
vezes, com o melhor resul-

tado conquistado sendo um 
quarto lugar.

“Se estiver um clima ra-
zoável, já fica mais compli-
cado para a gente. Eu, que 
sou especialista em correr 
com umidade alta e correr 
em lugares mais abafados, 
acho que temos condições 
de levar vantagem se cho-
ver. Vamos torcer para que 
esteja nesse clima para fa-
zermos uma boa prova. Cla-
ro que, se estiver ruim para 
um, vai estar ruim para to-
dos. Mas, sempre alguém 
leva vantagem em alguma 
coisa e espero que possamos 
levar vantagem nessa parte 
aí”, completou Giovani.

Para a atleta brasileira 
Jenifer Nascimento, brasi-
leira que chegou ao tercei-
ro lugar na corrida do ano 
passado, ter participado ou-
tras vezes da prova também 
é um fator que pode trazer 
vantagem aos brasileiros. 
“Na minha opinião, ter es-
sas experiências de percur-
so, ajuda bastante por saber 
em qual momento da pro-
va você pode conseguir fa-
zer sua estratégia. Todo ano 
alguns adversários mudam, 
mas sabemos que sempre 
vêm adversários fortes. Esta-
mos cientes que estamos trei-
nando e nos dedicando para 
conseguir fazer o melhor re-
sultado para estar no lugar 
mais alto do pódio”, afirmou.

“A gente vem se prepa-
rando ao longo do ano, mas 
a São Silvestre fica no final do 
ano. A preparação no final 
do ano é mais difícil porque 

a gente vem de um período 
competitivo. Mas estamos fo-
cados para competir e pre-
parados para a competição”, 
disse Jenifer.

Já Ederson aposta na ex-
periência. “A gente sabe que 
é difícil [vencer a São Silves-
tre], mas a cada ano que pas-
sa você vai pegando mais 
experiência. Ano passado 
não fui muito bem, tive lesão, 
mas consegui me recuperar 
este ano. Cada um tem sua 
particularidade e vem traba-
lhando forte para melhorar a 
cada ano que passa”, comple-
tou Ederson Vilela, que teve 
2019 como seu melhor ano 
de desempenho, com a con-
quista da Volta da Pampulha.

Os principais adversários 
dos brasileiros, os atletas afri-
canos, apostam na confiança 
para chegar a mais uma con-
quista na prova. “Acho que 
dia 31 posso ser campeão”, 
disse Maxwell Rotich, atleta 
de Uganda e que foi campeão 
este ano da Akzoitia Azpeitia 
Diego Garcia Memorial Half 
Marathon, um evento tradi-
cional na Espanha.

“Estou muito bem prepa-
rada e tenho certeza de que 
vou me sair bem”, disse a que-
niana Vivian Kiplagat, bicam-
peã da Volta Internacional da 
Pampulha em 2021 e 2022 e 
terceira colocada na Marato-
na Internacional de São Pau-
lo deste ano.

Campeão da Maratona In-
ternacional de São Paulo nes-
te ano, o etíope Tilahun Ni-
gussie vai participar da São 
Silvestre pela primeira vez. 
“Treinei bem, estou bem e es-
pero poder ser o campeão”, 
disse.

Apesar da confiança, eles 
sabem que a umidade e a tem-
peratura podem atrapalhar 
seus planos de mais uma vi-
tória na prova. Ainda mais 
com a possibilidade de en-
frentar chuva durante o tra-
jeto.

“Fico impressionada em 
como os brasileiros conse-
guem competir aqui, com o 
calor. Acho que a vantagem 
está com os brasileiros”, dis-
se Kabebush Yisma, atleta 
etíope e que foi campeã da 
Maratona Internacional de 
São Paulo e da Maratona do 
Rio de Janeiro neste ano. “É 

bem difícil competir na chu-
va: a grande questão é o peri-
go de se lesionar. Vai ser um 
desafio, mas vim para parti-
cipar desse desafio. Já corri 
uma vez no Brasil com chuva, 
não foi fácil, você pode desli-
zar no asfalto, mas vou enca-
rar o desafio”, afirmou.

O etíope Tilahun Nigussie 
concorda. “É um pouco difí-
cil. Se fosse uma maratona em 
um dia chuvoso, talvez seria 
um pouco mais fácil, porque 
optaria por uma certa estraté-
gia. Mas, como é um percurso 
mais curto, com muitas cur-
vas, realmente será bem com-
plicado”, disse.

“A chegada da corrida 
conta com uma subida [na 
Avenida Brigadeiro Luís An-
tônio], então, ao tentar fazer 
esse esforço final, pode haver 
algum deslize. É um desafio, 
mas estamos prontos”, com-
pletou o corredor.

Já a queniana Vivian Ki-
plagat e o ugandês Maxwell 
Rotich não se preocupam 
muito com a possibilidade 
de chuva. Mas com a tempe-
ratura. “Depende muito da 
umidade e da temperatura. 
A chuva não é o problema, 
o problema é a umidade e a 
temperatura. Nosso desem-
penho dependerá mais dis-
so”, disseram.

“Se for um dia chuvoso, 
vai ser difícil, desafiador. Na 
Etiópia não estamos acostu-
mados a competir em dias de 
chuva. Mas, já ganhei três ve-
zes a prova e nessas três vezes 
choveu”, disse a etíope Wude 
Aymer, que já participou da 

São Silvestre antes, obtendo 
um quarto lugar em 2017.

Para ela, independente-
mente dos desafios que a pro-
va for impor aos atletas, o que 
vai importar ao final de tudo 
isso será o respeito entre eles. 
“Algo que realmente temos 
que demonstrar como atle-
tas é o respeito um pelo ou-
tro. Aquele que treinou me-
lhor é que será o campeão. 
Então é necessário que real-
mente se tenha respeito um 
pelo outro”, disse, durante en-
trevista coletiva realizada no 
final da manhã de ontem, em 
São Paulo. 

Atletas africanos estão confiantes 
para mais uma conquista na prova

“A preparação 
no final do 
ano é mais 
difícil porque 
a gente vem 
de um período 
competitivo. Mas 
estamos focados 
e preparados

Jenifer Nascimento

Atracou na manhã de on-
tem no Píer Mauá, na zona 
portuária do Rio de Janei-
ro, o primeiro dos sete cru-
zeiros que vão passar a vi-
rada do ano posicionados 
junto à orla de Copacabana, 
onde ocorre a maior queima 
de fogos da cidade. O navio 
Azamara Pursuit saiu de Pa-
raty, no litoral sul do estado, 
e ficará parado no píer cario-
ca até o dia 31. 

Mais três navios de cru-
zeiro vão chegar à cida-
de nos próximos dois dias. 
Hoje  será a vez do MSC Pre-
ziosa, vindo de Ilha Gran-
de, e, na manhã do dia 31, o 

MSC Musica chega de Ilha-
bela. O Costa Fortuna tam-
bém atracará na cidade na 
última manhã do ano, quan-
do fará o embarque de pas-
sageiros no Rio, antes de se-
guir para Copacabana. Os 
quatro navios trarão uma 
movimentação de até 15 mil 
turistas e tripulantes à cida-
de, considerando a capacida-
de de cada um. 

Na noite de réveillon, as 
embarcações vão se deslo-
car, a partir das 17h, para 
fora da Baía de Guanabara e 
se posicionar diante da orla 
de Copacabana. Mais três 
navios estão previstos para 
se juntar a eles apenas para 
a queima de fogos, sem an-
tes atracar na cidade: MSC 

Seashore, Costa Firenze e 
MSC Seaview. Ao todo, sete 
dos nove navios de cruzei-
ro que fazem embarque de 
passageiros no Brasil neste 
verão estarão na orla do Rio 
na noite de réveillon.

A festa da virada terá 
dois palcos e 20 torres de 
som em Copacabana, com 
queima de fogos de 12 mi-
nutos. No palco principal, 
em frente ao hotel Copaca-
bana Palace, as atrações se-
rão os cantores Zeca Pagodi-
nho, Iza e Alexandre Pires, 
além da bateria da Gran-
de Rio. No palco na altura 
da Rua Santa Clara, subirão 
Martnália, as bandas Gil-
sons e Bala Desejo e a bate-
ria da Beija-Flor.

Chega ao Rio primeiro cruzeiro 
para réveillon em Copacabana

virada do ano

Vinícius Lisboa 

Agência Brasil
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Na noite de 
réveillon, as 
embarcações 
vão se 
posicionar 
diante da 
orla de 
Copacabana

O navio Azamara Pursuit ficará parado no píer carioca até amanhã

Foto: Tomaz Silva/Agência Brasil
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Apesar da 
confiança, eles 
sabem que a 
umidade e a 
temperatura 
podem 
atrapalhar seus 
planos de mais 
uma vitória. 
Ainda mais com 
a possibilidade 
de enfrentar 
chuva durante 
o trajeto
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O ano de 2022 foi marca-
do por grandes even-
tos esportivos nas 
mais variadas áreas, 

a maioria em suspenso por conta 
da pandemia. Do futsal aos espor-
tes aquáticos, do atletismo ao judô. 
O balanço, segundo as federações, 
foi positivo e as perspectivas são 
ainda melhores. O ano que come-
ça deve ser também muito especial 
e deve reunir eventos que prome-
tem movimentar o cenário espor-
tivo paraibano. 

Esportes aquáticos
Campeonatos Brasileiros e re-

gionais marcaram o ano na nata-
ção e nos saltos ornamentais. Copa 
Brasil de Águas Abertas, Troféu 
Walter Figueiredo de Natação e o 
Brasileiro de Saltos Ornamentais 
foram alguns dos campeonatos ci-
tados por Antônio Meira, vice-pre-
sidente da Federação de Esportes 
Aquáticos da Paraíba (Feap/PB), 
que falou também sobre a partici-
pação de paraibanos em torneios 
fora do estado. “Estiveram na Bo-
lívia, na Copa Pacífico, e participa-
ram de competições em diversos 
estados no Brasil. A nossa natação 
ganhou todos os regionais com a 
equipe do Grêmio Vila Olímpi-
ca Parahyba. Tivemos medalhis-
tas em todas as provas que com-
petimos”. 

O entrevistado conta ainda 
que em 2022, além de um volu-
me importante de eventos hou-
ve também aumento no número 
de atletas e bons resultados. An-
tônio Meira adianta ainda que em 
abril acontece a 10ª Copa Brasil de 
Águas Abertas e Troféu Ana Mar-
cela Cunha. “E teremos ainda em 
julho o Campeonato de Seleções 
Estaduais Norte e Nordeste e em 
outubro uma competição grande 

para nadadores de 9 a 12 anos”. O 
Campeonato Nordeste de Natação 
Master está sendo criado e também 
vai acontecer no próximo ano com 
o objetivo de incentivar a natação 
entre os praticantes da categoria. 
“Poderão surgir outros grandes 
eventos já que a assembleia da fe-
deração ainda vai acontecer. Então 
já estamos começando o novo ano 
com grandes competições”.

Futsal
O futsal também teve um ano 

especial. O presidente da Federa-
ção Paraibana de Futebol de Salão 
(FPFS), Bosco Crispim, elencou al-
guns dos principais torneios de 
2022. “Um sucesso para os times 
paraibanos, nós fizemos todas as 
categorias do 7 ao adulto e con-
seguimos realizar competições 
no sub- 15, 17 e  20 e adulto femi-
nino que não eram realizadas há 
oito anos”. 

Campeonatos Brasileiros na Di-
visão Especial também foram dis-
putados pelos times paraibanos 
que se destacaram. “Fora o adul-
to, todas as nossas categorias estão 
na divisão especial”. Bosco desta-
cou os dois campeões brasileiros 
de 2022 nas categorias Sub-10, Ben-
fica /Apcef, e Sub-12 com a AAPB. 
“Excelente 2022, retornando essa 
fase que nós passamos dessa pan-
demia”. Em 2023 acontecem na Pa-
raíba três campeonatos brasileiros 
em todas as categorias, mas o ano 
começa com um evento inédito.  “A 
Super Copa Adulta de Futsal, com 
cerca de 24 equipes. Isso vai ser um 
sucesso e deve modificar um pou-
co o que foi feito neste ano”. 

Judô e Luta Olímpica
Seguindo a tendência de um 

ano movimentado, com grandes 
eventos e conquistas, está o judô. 
O presidente das Federações Pa-
raibanas de Judô e de Luta Olím-
pica, Adjailson Fernandes, falou 

sobre alguns dos pódios de des-
taque de 2022. “3o lugar no Jogos 
da Juventude com Maria Eduarda 
Moisés. Também conquistamos 
o 3o lugar com Bianca Diniz,  Sa-
muel Almeida, João Victor Reis e 
Rodrigo Wickman nos Jogos Esco-
lares Brasileiros e um 2o lugar com 
Maria Eduarda Alves no Cam-
peonato Nacional - Copa Lotéri-
cas Caixa”, detalhou. O entrevis-
tado chamou a atenção para um 

processo natural pelo qual o judô 
está passando na Paraíba. “Esta-
mos passando por uma fase de 
transição, onde muitos atletas que 
passaram anos medalhando saí-
ram do ciclo de idade de alto ren-
dimento e estamos com bons re-
sultados na base”. 

A Paraíba também está se des-
tacando na Luta Olímpica (Wres-
tling). Em 2022 foram realizados 
aqui no estado cinco campeona-

tos brasileiros. “A Paraíba foi cam-
peã geral em quatro classes e vice-
campeã na quinta classe, ou seja, 
a Paraíba é a capital do wrestling 
brasileiro”. 

Surfe
O presidente da Federação Pa-

raibana de Surf, Carlos Gilberto, 
avaliou positivamente o ano de 
2022. Etapas bem-sucedidas do 
Campeonato Paraibano foram os 
maiores destaques. “Também con-
seguimos trazer a etapa do profis-
sional da CBSurf com a premiação 
de R$ 80 mil, um evento bem gran-
de com atletas do longboard do 
Brasil”. Para 2023, além das quatro 
etapas do paraibano, deve-se repe-
tir os demais eventos do ano que 
termina, mas haverá também no-
vidades. “Temos boas chances de 
ter uma etapa do Circuito Brasi-
leiro de Surf Adaptado. Então vai 
ser um ano com muito evento aqui 
na Paraíba”. 

Carlos Gilberto destacou tam-
bém o fato de seis atletas parai-
banos estarem na elite no surf 
nacional. “Ana Luiza,  Nalanda 
Carvalho e Diana Cristina. E no 
masculino Kauã Hanson, Samuel 
Igor e José Francisco (Fininho). Es-
ses seis atletas estarão representan-
do o estado no próximo ano na pri-
meira divisão do surf brasileiro”. 

Kart
Outra modalidade que deu o 

que falar em 2022 foi o kart. Na 
Paraíba, eventos reunindo cente-
nas de pilotos de todo o país, mo-
vimentaram pistas ao longo do 
ano. No Circuito Internacional 
Paladino foi realizado o Campeo-
nato Brasileiro de Kart, conside-
rado o maior torneio profissional 
do país. “Conseguimos realizar 
um evento com excelência na or-
ganização, sem falhas e sem críti-
cas, em conjunto com a Federação 
Paraibana e  a Confederação Bra-

sileira de Automobilismo (CBA). 
Para 2023 a expectativa é de que 

eventos nacionais e até internacio-
nais aconteçam no estado. “Poden-
do receber o Internacional de Kart 
em setembro. E no final do ano va-
mos ter o Brasileiro de Longa Du-
ração que esse ano foi realizado 
em São Paulo e no próximo terá 
uma etapa no Paladino, que pro-
mete muitas emoções”. Eventos e 
torneios amadores também serão 
realizados a partir de 15 de janeiro, 
se estendendo durante todo o ano. 

Atletismo
“Foram realizadas quatro eta-

pas do Campeonato Paraibano no 
Sub-16, Sub-18, Sub-20 e Adulto 
onde esses atletas tiveram a opor-
tunidade de participar de todos os 
campeonatos do Norte-Nordeste 
nessas categorias”, iniciou  Zeca 
Florentino, presidente da Federa-
ção Paraibana de Atletismo. 

A revelação de talentos com a 
conquista de campeonatos impor-
tantes como o sulamericano tam-
bém foi destacado. O objetivo é tra-
balhar a base para que esse esporte 
continue crescendo e se desenvol-
vendo no nosso estado, disse.  O 
entrevistado destacou ainda o que 
será foco da federação em 2023. 

“Para o próximo ano, vamos 
trabalhar na interiorização do es-
tado, mapeando as cidades e locais 
onde existe a prática do atletismo, 
apontando as realidades e neces-
sidades, elaborando projetos para 
ir em busca de apoio e patrocínio. 
Temos a certeza que dessa forma 
vários talentos surgirão”. 

Cursos de capacitação também 
estão na mira e devem acontecer ao 
longo do ano. “Pretendemos com 
isso alavancar o esporte, ora com 
a participação cada vez maior de 
atletas, de treinadores, de árbitros, 
com a promoção de cursos de capa-
citação e buscando ampliar a ade-
são ao atletismo paraibano”.

Dirigentes comemoram resultados e projetam a realização de outros grandes eventos na próxima temporada

Federações fazem balanço de 2022
ano positivo

Laura Luna 
lauraluna@epc.pb.gov.br
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Antonio Meira Leal, na natação; Bosco Crispim, do futsal; 
Zeca Florentino, do atletismo; e Carlos Gilberto, do Surfe

O Campeonato Brasileiro de Saltos Ornamentais foi um dos grandes eventos realizados em João Pessoa nesta temporada, que teve também outros destaques no futsal masculino
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“A Paraíba foi 
campeã geral 
em quatro 
classes e vice-
campeã na 
quinta classe, 
ou seja, a 
Paraíba é a 
capital do 
wrestling 
brasileiro

Adjailson Fernandes
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Confirmada no Esporte pelo presidente eleito Lula, a esportista, de 54 anos, tem trajetória engajada fora de quadra

Ana Moser vai comandar Ministério
ex-jogadora de vôlei

Agência Estado

A ex-jogadora de vôlei 
Ana Moser foi confirmada, 
ontem, como a ministra do 
Esporte do presidente elei-
to Luiz Inácio Lula da Silva 
(PT). A ex-atleta de 54 anos 
é conhecida pela sua trajetó-
ria de engajamento fora das 
quadras, marcada pelo de-
senvolvimento de projetos 
educacionais.

Ana Moser é fundadora 
do Instituto Esporte e Educa-
ção (IEE), ONG criada em 2001 
com objetivo de atender crian-
ças e adolescentes com uma 
metodologia de esporte edu-
cacional, além de formar pro-
fessores e estagiários. O órgão 
nasceu do projeto Ana Moser 
Sports, que visava a formação 
de atletas baseado no ensino 
de vôlei em escolas públicas e 
privadas.

Em novembro, a ex-joga-
dora foi designada para fa-
zer parte do Grupo Técnico 
de Esporte do grupo de tran-
sição do governo Lula, jun-
to da também ex-jogadora de 
vôlei Isabel Salgado, falecida 
no mesmo mês. Desde então, 
Ana Moser, que não é filiada a 
nenhum partido político, teve 
o seu nome especulado para 
chefiar a pasta. A ex-jogadora 
de basquete Marta (PT) che-
gou a ser cogitada, mas seu 
nome perdeu força.

Jair Bolsonaro (PL) rebai-
xou o status do Ministério do 
Esporte quando assumiu a 
presidência, incorporando-o 
ao da Cidadania. Durante a 
campanha, Lula assumiu o 
compromisso de recriar a pas-
ta, que sofreu com seguidas 
perdas no orçamento ao lon-
go dos últimos anos. O Bolsa 
Atleta, programa carro-chefe 
do ministério criado durante 
a primeira gestão do petista, 
não tem reajuste desde 2015 

e não teve edital lançado pela 
União em 2020.

O plano de governo de Lula 
apresentado ao Tribunal Supe-
rior Eleitoral (TSE) cita a ne-
cessidade de "democratizar o 
acesso ao esporte", ressaltando 
a sua importância no combate 
à violência e na "construção da 
cidadania". Em entrevista de 
2020 ao Estadão, quando o país 
enfrentava a pandemia do co-
ronavírus, Ana citou a neces-
sidade de projetos sociais di-
versificarem a busca por novas 
fontes de renda, de forma a di-
minuir a dependência da Lei 
de Incentivo ao Esporte.

Carreira vitoriosa
Natural de Blumenau, San-

ta Catarina, Ana Moser foi titu-
lar da Seleção brasileira de vô-
lei feminino nas Olimpíadas 
de Seul, com apenas 20 anos de 
idade. Participou também dos 
Jogos de Barcelona, em 1992, 
e quatro anos mais tarde con-
quistou o bronze em Atlanta. 
Ela também ajudou o Brasil a 
levar o ouro três vezes no extin-
to Grand Prix de Voleibol (1994, 
1996 e 1998), e foi prata no Pan 
de Havana (1991).

Ponteira de extrema for-
ça física, Ana Moser conviveu 
com lesões durante a carrei-

ra. Abandonou as quadras em 
1999, quatro anos depois de so-
frer grave lesão no joelho. Tra-
balhou como auxiliar do técni-
co José Roberto Guimarães na 
Copa do Mundo de 2003 e foi 
eternizada no Hall da Fama do 
Vôlei, em 2009.

Além do trabalho no IEE, 
a ex-jogadora atuou como co-
mentarista nos canais ESPN, 
Bandeirantes e Rede TV. Além 
disso, também escreveu o li-
vro "Ana Moser: pelas minhas 
mãos", no qual conta a sua tra-
jetória dentro das quadras ao 
longo de 15 anos de carreira 
profissional.

Ana é fundadora do Instituto Esporte e Educação que atende crianças e adolescentes
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Uma das técnicas da Sele-
ção brasileira de judô aos 32 
anos. Hoje é assim que Sarah 
Menezes se apresenta. Campeã 
olímpica em Londres-2012, a 
ex-judoca assumiu o comando 
da equipe feminina do Brasil 
no fim de 2021 com um grande 
desafio e conseguiu colher fru-
tos logo em seu primeiro ano 
no cargo, com um bom desem-
penho no Mundial.

Sarah Menezes foi chama-
da para a função em um mo-
mento de instabilidade. Com as 
medalhas de bronze de Mayra 
Aguiar e Daniel Cargnin, o 
judô do brasil teve nos jogos 
Olímpicos de Tóquio o pior de-
sempenho desde Atenas-2004. 
Para mudar isso, a Confedera-
ção brasileira de judô decidiu 
por uma troca quase que com-
pleta na parte técnica das sele-
ções e a ex-judoca assumiu o 
time feminino.

“Tento mostrar para as me-
ninas os detalhes que fazem a 
diferença Meu desafio é ten-
tar fazer com que elas vejam 
da mesma forma que eu vejo, 
porque esses detalhes fazem 
uma grande diferença. Depois 
de um começo um pouco desa-
fiador, estou conseguindo mos-
trar isso para as meninas, que 

é possível enxergar caminhos 
diferentes para alcançar os ob-
jetivos”, afirmou.

“Foi complicado e desafia-
dor fazer as meninas, princi-
palmente as que estão na se-
leção a mais tempo, como a 
Rafaela Silva, a Mayra Aguiar 
e a Ketelyn Quadros, enten-
derem a minha forma de ver 
e passar as coisas no começo. 
Elas conquistaram muito lu-
tando de uma forma e o de-
safio no começo era mostrar 
que a maneira que eu estava 
mostrando também ajudaria 
a melhorar o judô delas. Na 
arte marcial do caminho sua-
ve eu busquei mostrar que o 
meu caminho era apenas di-
ferente, mas o objetivo era o 
mesmo”, completou.

Mundial
Podemos dizer que o ano 

de 2022 foi “montado” de uma 
maneira que os desafios fo-
ram aumentando de dificul-
dade gradativamente. Depois 
de assumir o comando da se-
leção feminina, Sarah Mene-
zes foi tendo desafios cada vez 
mais complexos até a disputa 
do Mundial de judô.

Nele, as mulheres do Brasil 
conquistaram dois ouros, com 
Rafaela Silva e Mayra Aguiar, 
e uma prata, com Beatriz Sou-

Sarah busca novos caminhos para o judô
ex-judoca

Agência Estado za. Além dos pódios no femi-
nino, Daniel Cargnin foi bron-
ze e o país ficou em segundo 
no quadro de medalhas da 
competição. O resultado mos-
trou que o judô continua forte 
a nível mundial quando se fala 
dos brasileiros.

“Claro que as medalhas e 
os pódios eram desejados e fo-
ram trabalhados para que fos-
sem conquistados, todos nós 
queremos isso, mas vejo que 
o ano, como um todo, mos-
trou uma melhora no nível de 
luta, na qualidade apresenta-
da no tatame. Isso não é fruto 
só meu, é de todos os atletas, 
seus treinadores nos clubes e 

toda a parte técnica da Cbj. 
Eu vi, e penso que os resulta-
dos no ano e não só no Mun-
dial, mostraram isso. Os atle-
tas mostrando que podem e 
que conseguem lutar de igual 
para igual com os melhores 
do mundo sempre. Isso é im-
portante”, afirmou Sarah.

Apesar de estar em seu 
primeiro ano no comando da 
Seleção brasileira de judô, Sa-
rah Menezes não esconde que 
a ideia de se tornar técnica 
vem de muitos anos. Segundo 
a atleta, a “semente” foi plan-
tada ainda em 2016 e o nasci-
mento de sua filha ajudou a 
acelerar o processo.

Sarah Menezes é uma das técnicas da Seleção Brasileira
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Nos dias de domingo, o despertador de 
Juninho é ajustado em 30 minutos a mais 
do que durante a semana. Apesar de não 

precisar acordar tão cedo para ir à escola, a 
pelada no campinho poeirão do bairro é sagrada, 
e por isso ele não arrisca confiar apenas no próprio 
alarme biológico, mesmo que o sol o acorde 
antes, como de costume. Mas exatamente naquele 
primeiro dia do ano, de compromisso marcado 
para jogar bola com os amigos, o relógio tocou 
e ainda estava escuro. Juninho afasta o tecido 
da cortina, procura o sol, em vão. O céu escuro 
confirma o temido inverno nuclear, anunciado ao 
longo da semana com ares de ficção científica 
diante dos ataques com armas de destruição em 
massa que começaram após a deflagração da 
Terceira Guerra Mundial. 

Ao desligar o despertador, Juninho vai até a 
sala e encontra seus pais apreensivos na frente 
da TV. A casa iluminada apenas pela luz elétrica 
destoa do grito da chaleira e do cheiro de cuscuz 
com ovos que vem da cozinha, o café da manhã 
preferido da família. No telefone, dezenas de 
mensagens no grupo da pelada. Os amigos se 
organizam para fazer algo de relevante no horário 
em que seria o jogo, inviabilizado pela escuridão. 

Todos estão com medo. Mas não há muito 
o que fazer ante a realidade que se confirma. 
Esperançoso de que tudo dará certo, mas realista 
de que poderão não sobreviver, Juninho propõe 
que a brincadeira incentivada ao longo dos últimos 
meses na escola, de se construir cápsulas do tempo, 
seja levada a sério. Os amigos da pelada imaginam 
como seria triste um mundo sem futebol, e decidem 
que para proteger a civilização futura deste mal 
inimaginável, construirão suas cápsulas do tempo 
com arquivos que preservem o esporte e revelem 
quem foram os grandes jogadores de outrora.

Juninho e seus amigos decidem reunir imagens, 
recortes, notícias e mídias somente de jogadores 
brasileiros, pois, se o inverno afeta o mundo inteiro, 
pensam eles que cabe a cada país cuidar dos 
seus. Entram na lista Romário, Ronaldo Fenômeno, 
Ronaldo Bruxo, Zico, Garrincha, Sócrates, Rivaldo; 
e também alguns da novíssima geração, como 
Casemiro, Hulk e Vini Jr.

Coube a Juninho a tarefa de preparar o material 
que guardaria informações a respeito do maior 
jogador de todos os tempos: Pelé. Ele o fez com 
muita responsabilidade, consciente da honra 
contida naquela missão, além da importância 
histórica em levar o legado do Rei aos sobreviventes 
e novos moradores do planeta reconstruído. Após 
juntar tudo o que pôde encontrar, lacrou a urna com 
muito cuidado para que o conteúdo não estragasse 
ao longo dos anos até que pudesse ser encontrada 
e enterrou junto às demais. 

***

O tempo em outros planos passa de forma 
diferente. De Angelis, que um dia já fora conhecido 
por Juninho, foi premiado pelos anos de trabalho 
ajudando outros seres em suas escaladas 
evolutivas. Pediu como dádiva o direito de visitar a 
Terra, onde mais de 500 anos se passaram desde 
sua estada por lá. Ainda preso a valores terrenos, 
estava mais curioso para saber se as cápsulas 
enterradas haviam dado algum resultado do que 
sobre o rumo geral da humanidade. 

Com a visão de um ser evoluído, De Angelis 
percorre a Terra para descobrir se o futebol fora 
resgatado. Ele se encanta ao descobrir que sim, 
e encontra estádios, museus, e ainda diversas 
referências aos ídolos de sua passagem por 
aquela existência. Se entristece, no entanto, ao não 
identificar menção a Pelé. Como pode? Mesmo 
que sua cápsula não fosse encontrada, será que 
ninguém mais no mundo inteiro teve a mesma 
ideia? Trata-se do maior de todos os tempos, e 
se há estátua para Ronaldinho, deveria haver 
também para Pelé. 

Desolado, desiste de buscar Pelé nos ambientes 
esportivos, larga sua curiosidade terrena e vai 
tentar entender como a humanidade de hoje busca 
o divino. Tamanha foi sua surpresa ao se deparar 
com a imagem do Rei dentro de um templo. Nos 
cultos da Nova Terra, diversa e politeísta, Pelé é 
considerado mais que um jogador de futebol. Pelé 
é um deus.

Mais que rei

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador
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Curtas
Palmeiras tem economia
mensal de R$ 2,2 milhões

Acostumado a gastar valores vultosos nos pri-
meiros anos da parceira com a Crefisa, o Palmei-
ras deve começar 2023 sem um reforço sequer. A 
prioridade da diretoria, assim que terminou a tem-
porada, foi reduzir a folha salarial. Com as saídas 
já planejadas, o fim de contratos de atletas em-
prestados e a venda de Wesley ao Cruzeiro o clube 
já conseguiu enxugar a folha em cerca de R$ 2,2 
milhões. Com o fim dos contratos de Lucas Lima e  
Victor Luís, que estavam emprestados a Fortaleza 
e Ceará, respectivamente, a transferência do jovem 
atacante Wesley ao Cruzeiro por R$ 16 milhões, a 
saída do meia Gustavo Scarpa para o Nottingham 
Forest, da Inglaterra, e o empréstimo do lateral
-esquerdo Jorge ao Fluminense, o clube tem uma 
economia mensal considerável. Dos cinco, quem 
mais deu gastos e menos retorno ao Palmeiras foi 
Lucas Lima. O contrato longo se encerra em 31 de 
dezembro e custou R$ 60 milhões ao clube. 

Djokovic não teme reação
negativa de torcedores

Depois de desembarcar discretamente na 
Austrália, quase um ano após ser deportado do 
país por não se vacinar contra a Covid-19, Novak 
Djokovic conversou com a imprensa, ontem, em 
Adelaide, onde disputará um torneio de nível 250 
que usará como preparação para o Aberto da 
Austrália. Questionado sobre um possível compor-
tamento hostil dos torcedores em razão da polê-
mica, mostrou algum otimismo de que pode ser 
bem-recebido, embora reconheça a possibilidade 
de uma reação negativa vinda das arquibanca-
das. “Espero que tudo corra bem. A reação dos 
fãs é algo que não posso prever. Eu faço o melhor 
para jogar um bom tênis e levar boas emoções à 
plateia”, afirmou. Ao comentar o episódio vivido 
em janeiro deste ano, disse que foi um dos mo-
mentos mais difíceis de sua carreira, mas que 
isso não tira sua alegria de voltar a competir em 
território australiano.

Mbappé diz que o vice na
Copa não o deixou abatido

Kylian Mbappé jogou, na quarta-feira, sua 
primeira partida após a derrota da França para a 
Argentina na final da Copa do Mundo e marcou, 
de pênalti, o gol da vitória por 2 a 1 do PSG dian-
te do Strasbourg. A exibição não foi das melhores, 
ao menos tecnicamente, mas o atacante chamou 
a torcida para o jogo nos minutos finais e se esfor-
çou para mostrar que perder o título mundial não 
terá impacto negativo em seu desempenho pelo 
clube parisiense. Depois da entrega em campo, 
disse que não se deixará abater. “Eu acho que a 
derrota na Copa jamais será digerida. Mas, como 
eu disse para o meu treinador e meus companhei-
ros, não há razão para meu clube pagar o preço 
por um fracasso com a seleção. Foi um momento 
complicado, mas o PSG não é responsável por 
nossa derrota. Tentei voltar com a melhor energia 
possível. Eu não fiz um jogo incrível, mas conti-
nuei acreditando, insistindo”, concluiu.

Criciúma não aceita sorteio
para entrar na Copa do Brasil

Após o Guarani emitir nota oficial e dizer que 
irá lutar para participar da Copa do Brasil, foi a 
vez do Criciúma se posicionar quanto à decisão 
da CBF de promover um sorteio entre os dois 
times para a última vaga no torneio nacional. 
O clube catarinense pediu que os 'resultados 
dentro de campo sejam respeitados'."O Criciúma 
reafirma a sua legitimidade na classificação via 
Ranking Nacional dos Clubes (RNC) e reitera o 
inconformismo com a possibilidade de sorteio. 
Ainda reforça a vigilância constante para que os 
resultados obtidos dentro de campo sejam respei-
tados", comunicou o clube. Assim como o Guara-
ni, o Criciúma afirmou que não medirá esforços 
para ter sua participação garantida e vê sua vaga 
como um direito. "O clube vem a público informar 
que irá lutar e não medirá esforços para que se 
faça valer o seu direito conquistado na defesa de 
seus legítimos interesses."

Comandante do Real Madrid diz que está muito bem na Espanha e apenas agradece pela lembrança de seu nome

Técnico nega contato com a CBF
carlos ancelotti

Agência Estado

Especulado como possí-
vel sucessor de Tite no cargo 
de treinador da seleção bra-
sileira, o italiano Carlo Ance-
lotti, técnico do Real Madrid, 
voltou a falar sobre o assunto 
nessa quinta-feira. Em coleti-
va de imprensa antes do pri-
meiro jogo após a pausa para 
a Copa do Mundo, disse não 
ter sido procurado pela CbF 
e reforçou que não tem inten-
ção de deixar o clube meren-
gue, com o qual tem contra-
to até 2024.

"se há interesse, não me 
contataram. Mas, caso te-
nham, agradeço", afirmou 
o Italiano ao ser pergunta-
do por um jornalista sobre 
a possibilidade de treinar 
o brasil. "Minha situação 
é clara: Vou ficar aqui en-
quanto esta aventura pu-
der continuar. Nunca direi 
ao Real Madrid que quero 
sair", concluiu.

No início da semana pas-
sada, Ancelotti já havia fala-
do sobre o assunto, porém 
de forma mais superficial. 
Em entrevista à rádio italia-
na Rai, disse que ainda tinha 
objetivos para alcançar no 
clube espanhol e que só sai-
ria antes do fim do contrato 
caso fosse demitido pela di-
retoria. Atual campeão da 
Liga dos Campeões, classifi-
cado para as oitavas da atual 
edição e vice-líder do Cam-
peonato Espanhol, o treina-
dor não vive qualquer amea-

Marcos Antomil 

Agência Estado

ça de demissão no momento.
Embora muito se tenha 

especulado sobre o futuro 
técnico da seleção brasileira, 
com uma forte discussão so-
bre a contratação de um es-
trangeiro, como o próprio 
Ancelotti ou o palmeirense 
Abel Ferreira, a CbF tem ne-
gado todos os rumores. As-

sim que o brasil foi elimina-
do da Copa do Catar, diante 
da Croácia, no dia 9 de de-
zembro, o presidente Ednal-
do Rodrigues emitiu uma 
nota oficial para garantir que 
a CbF não estava em tratati-
vas com nenhum treinador 
para a vaga de Tite.

O único posicionamen-

to claro de Ednaldo foi dizer 
que portas abertas da sele-
ção estão abertas para um co-
mandante de fora do brasil, 
"desde que tenha realmente 
um envolvimento com aquilo 
que o futebol brasileiro neces-
sita". O nome do novo treina-
dor só deve ser definido após 
as festas de fim de ano.

Carlos Ancelotti deixa claro que vai cumprir o seu contrato com o Real Madrid 
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O bom desempenho da 
seleção brasileira no últi-
mo ano de preparação para 
a Copa do Mundo elevou as 
expectativas para que o hexa-
campeonato fosse conquista-
do no Qatar. Porém, o sonho 
foi interrompido após derrota 
nos pênaltis diante da Croá-
cia. Com a eliminação, veio a 
despedida de Tite e tomaram 
vulto as especulações para 
descobrir quem será o novo 
técnico do brasil.

A Confederação brasilei-
ra de Futebol (CbF) espera 
preencher a vaga de treinador 
no mês de janeiro. A priorida-
de seria a contratação de um 
treinador estrangeiro de pri-
meiro escalão. Até aqui, foram 
ventilados os nomes de Carlo 
Ancelotti (Real Madrid), Pep 
Guardiola (Manchester City), 
Zinédine Zidane (sem clube) e 
José Mourinho (Roma).

As estatísticas, no entan-
to, vão de encontro à prefe-
rência por um técnico es-
trangeiro no comando da 
seleção brasileira. Nas 22 
Copas do Mundo disputa-
das até aqui, jamais uma se-
leção ergueu a taça sendo li-
derada por um treinador de 
outra nacionalidade.

O brasil foi campeão cin-
co vezes, em todas sob o co-
mando de brasileiros: Vi-
cente Feola (1958), Aymoré 
Moreira (1962), Mário Zagal-
lo (1970), Carlos Alberto Par-
reira (1994) e Luiz Felipe sco-
lari (2002). O mesmo ocorre 
com todas as outras sete se-
leções campeãs do mundo, 
como Alemanha, Itália, Ar-
gentina, Uruguai, França, In-
glaterra e Espanha.

Tabus existem para serem 
quebrados. É óbvio que a se-
leção brasileira almeja o tí-
tulo logo em 2026 para não 
encarar a maior fila de sua 
história (28 anos). A escolha 

Estrangeiros nunca ganharam uma Copa do Mundo

Lista com todos os Técnicos Campeões do Mundo 

1930 - Alberto Suppici (Uruguai)

1934 - Vittorio Pozzo (Itália)

1938 - Vittorio Pozzo (Itália)

1950 - Juan López Fontana 
(Uruguai)

1954 - Sepp Herberger 
(Alemanha)

1958 - Vicente Feola (Brasil)

1962 - Aymoré Moreira (Brasil)

1966 - Alf Ramsey (Inglaterra)

1970 - Mário Zagallo (Brasil)

1974 - Helmut Schön (Alemanha)

1978 - César Luis Menotti 
(Argentina)

1982 - Enzo Bearzot (Itália)

1986 - Carlos Bilardo 
(Argentina)

1990 - Franz Beckenbauer 
(Alemanha)

1994 - Carlos Alberto Parreira 
(Brasil)

1998 - Aimé Jacquet (França)

2002 - Luiz Felipe Scolari (Brasil)

2006 - Marcello Lippi (Itália)

2010 - Vicente del Bosque 
(Espanha)

2014 - Joachim Löw 
(Alemanha)

2018 - Didier Deschamps 
(França)

2022 - Lionel Scaloni 
(Argentina)

de um treinador estrangeiro 
pode ter consequências a lon-
go prazo para o País voltar ao 
topo do mundo.

O presidente Ednaldo Ro-
drigues afirma que tomará a 

decisão pessoalmente, sem 
ceder a quaisquer pressões de 
outros setores da CbF, conse-
lheiros ou líderes das demais 
entidades que organizam o 
futebol brasileiro.

Tite com o presidente Ednaldo Rodrigues, da CBF
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1591 — Papa Inocêncio IX
1852 — Francisco Gomes da Silva, o 
Chalaça, político brasileiro
1916 — Grigori Rasputin, místico russo
1930 — João de Lira Tavares, político, 
contador, comerciante, professor, jornalista e 
promotor público (PB)
1976 — Ângela Diniz, socialite brasileira
2006 — Saddam Hussein, presidente 
iraquiano
2018 — Alexandre Coronago, apresentador 
de tevê (PB)
2019 — Antônio de Oliveira Jatobá, 
empresário (PB)

Mortes na História

Obituário
Rosa de Chino
27/12/2022 – Em João Pessoa 
(PB), em decorrência de 
problemas cardíacos. Era 
natural de Juazeirinho 
(PB). Atualmente residia na 
comunidade do Sítio Antônio Ferreira, na 
região norte de Juazeirinho. Era mãe de Zé 
de Chino, proprietário de uma casa de show 
nesse sítio.

Foto: Heleno Lima

Welington Hugo da Silva
27/12/2022 – Aos 27 anos, em Bom 
Sucesso (PB), assassinado. Foi 
morto a tiros em uma praça do 
centro da cidade. A polícia segue 
investigando o caso.

Foto: Reprodução

Jair Bala
27/12/2022 – Aos 79 anos, em Belo 
Horizonte (PB), em decorrência 
de um AVC sofrido há dois anos. 
Ex-jogador e treinador de futebol 
era ídolo do América (MG). O 
ex-atacante teve passagens por Flamengo, 
Botafogo, Palmeiras e Santos. Nascido em 
Cachoeiro de Itapemirim, no Espírito Santo, 
defendeu o América em duas passagens: entre 
1964 e 1965 e entre 1970 e 1971. Foram 78 gols 
marcados, artilharia do Mineiro de 1964 e 1971 e 
ainda o título do Estadual em 1971.

Foto: Instagram

Jo Mersa (Joseph Marley)
27/12/2022 – Aos 31 anos, nos 
Estados Unidos, de causa não 
determinada. Artista jamaicano 
era neto do ícone do reggae Bob 
Marley. Ele era filho da também 
estrela do reggae Stephen Marley. Nascido na 
capital jamaicana de Kingston, em 12 de março 
de 1991, pisou em um palco pela primeira vez 
aos quatro anos durante um show de seu pai. 
Em 2014, ele lançou seu próprio EP intitulo 
‘Comfortable’. Seu último lançamento musical foi 
em 2021, com o segundo EP, ‘Eternal’.

Foto: Reprodução

Linda de Suza
(Teolinda Joaquina de Sousa)
InícioCultura
28/12/2022 – Aos 74 anos, em 
Paris, na França, em decorrência 
da covid-19. Cantora portuguesa. 
Ela nasceu em Beringel, Beja, 
no dia 22 de fevereiro de 1948 e emigrou para 
a França em 1969. Oito anos depois gravou um 
primeiro single intitulado ‘Un Portugais’.

Foto: Luso Jornal

Aforismo

“Fica difícil combatermos o 
idadismo na sociedade se os 

nossos próprios pais nos ensinam 
errado a questão de morte e 

velhice”
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Fabrício Oliveira

Político português foi o confidente e companheiro para as farras do primeiro imperador do Brasil, Dom Pedro I

Há 170 anos morria Chalaça
HISTÓRIA

Da Redação

Darcy Ribeiro (1922-1997) foi o 
único antropólogo brasileiro que 
refletiu sobre o processo capitalista 

mercantil como força renovadora no Brasil 
do século 17 – ou seja, a implantação da 
colônia de povoamento, administrada pela 
Companhia das Índias Ocidentais (WIC), 
que ocupou o nosso território de 1630 até 
1654. Do Maranhão até a Bahia. Essa era a 
geografia do Brasil-holandês.

Falando da formação capitalista 
mercantil, Ribeiro salienta que “a Holanda 
foi a primeira república moderna de perfil 
oligárquico, governada por comerciantes 
e banqueiros após a vitória na sua 
guerra de emancipação, contra o domínio 
salvacionista ibérico. No curso dessas lutas, 
a Holanda apossa-se de diversos domínios 
coloniais portugueses e espanhóis (...), e 
torna-se a principal potência europeia. 
Cria a primeira organização bancária 
moderna (1609), que passa a atuar como 
financiadora da expansão mercantil 
holandesa, alçada à condição de empório 
distribuidor da fundação mundial nos 
mercados europeus” (Cf. Ribeiro: ‘O 
processo civilizatório’, 1987, p. 139).

Já o historiador Sérgio Buarque de 
Holanda, em ‘Raízes do Brasil’ (1936), 
tentou explicar a natureza da experiência 
holandesa (processo civilizatório 
holandês?) no Brasil de maneira bastante 
incipiente. Seus argumentos não têm 
consistência nenhuma. E termina com uma 
conclusão não convincente: “O esforço 
dos conquistadores batavos limitou-se a 
erigir uma grandeza de fachada, que só 
aos incautos podia mascarar a verdadeira, 
a dura realidade econômica em que se 
debatiam (Cf. Holanda: ‘Raízes do Brasil’, 
1936, p. 34),

Darcy Ribeiro vai além das digressões 
vazias de Sérgio Buarque de Holanda. 
O autor de ‘Raízes do Brasil’ não soube 
analisar o verdadeiro papel da expansão 
mercante holandesa nas Américas, no 
século 17. E a bem da verdade diga-se, 
Celso Furtado pouco se refere a expansão 
mercantilista holandesa, em ‘Formação 
econômica do Brasil’ (1959).

Em ‘O povo brasileiro’ (1995), Ribeiro, 
finalmente, põe os pontos nos is. Explica 
didaticamente porque, de certa forma, os 
senhores de engenho, no início da invasão 
holandesa (1630), muitos deles (penso em 
Duarte Gomes da Silva) não opuseram ao 
invasor. Diz Ribeiro: (...) “Deve ter parecido 
uma sujeição comercial a uma Holanda 
próspera que a um Portugal falido e 
submetido à Espanha”, p. 294.

Finalizando, Ribeiro entendeu 
perfeitamente o processo civilizatório dos 
holandeses no Brasil.

Viva Darcy Ribeiro! Viva o povo brasileiro! 
No ano em que se comemora o seu centenário.

Carlos 
   Azevêdo

carolusazevedo@hotmail.com | Colaborador

Memória: Darcy 
Ribeiro & o pro-
cesso civilizatório

Carlos Azevêdo é sociólogo, antropólogo e 
membro do Instituto Histórico e Geográfico da 

Paraíba (IHGP); também integra o Grupo de 
Pesquisa em História do Brasil-Holandês

O português Francisco Go-
mes da Silva entrou para a his-
tória do Brasil com o nome de 
Chalaça, apontado pelos his-
toriadores como um político e 
confidente do primeiro impe-
rador do Brasil, Dom Pedro I. 
Ainda como príncipe, Pedro 
encontrou em Chalaça o com-
panheiro ideal para suas far-
ras e escapadas noturnas.

Chalaça nasceu em Lisboa, 
em 22 de setembro de 1791 
e morreu na mesma cidade, 
aos 61 anos, no dia 30 de de-
zembro de 1852. Ou seja, hoje 
marca os 170 anos de sua mor-
te. Ele era filho bastardo de 
Francisco José Rufino de Sou-
sa Lobato, que futuramente 
seria barão e depois visconde 
de Vila Nova da Rainha (uma 
freguesia em Portugal), e de 
Maria da Conceição Alves, al-
deã pobre de 19 anos que tra-
balhava como criada de quar-
to de Sousa Lobato.

A aldeã foi por ele seduzi-
da e a moça registrou a crian-
ça como “filho de pais incógni-
tos”. Apesar de não assumi-lo, 
o futuro barão e visconde 
manteve Chalaça junto de si, 
com todo o conforto, até o mo-
mento em que decidiu casar-
se com a filha do futuro pri-
meiro Visconde de Santarém. 
Sousa Lobato mandou sua in-
fortunada amante para a Áfri-
ca e fez desaparecer o menino 
Francisco, que contava então 
com oito anos, pagando oito 

mil cruzados (soma conside-
rável na época) a um protegi-
do, Antônio Gomes, para assu-
mir a paternidade do menino 
e o registrar como filho legíti-
mo. O pai “laranja” ainda ga-
nhou, por influência do futuro 
visconde, um emprego públi-
co como ourives da Casa Real.

Francisco, o futuro Cha-
laça, foi mandado para um 
seminário para que fosse 
preparado para ser padre. 
Aprendeu filosofia e latim, 
além dos idiomas francês, in-
glês, italiano e espanhol. Esse 
preparo cultural em muito o 
ajudaria na idade adulta. Es-
tava prestes a ordenar-se sa-
cerdote quando ocorreram os 
preparativos da fuga da Cor-
te portuguesa para o Brasil. 
Tinha 16 anos. Brigou com o 
reitor e com o padre-mestre 
de disciplina do seminário e 
viajou para Lisboa, decidido 
a participar dos acontecimen-
tos. No caminho, foi preso 
por uma guarnição francesa 
e condenado como espião. Às 
vésperas de ser fuzilado, con-
seguiu por acaso evadir-se de 
forma espetacular, chegando 
ao cais de Lisboa na mesma 
manhã em que Dom João VI 
e sua Corte embarcavam para 
o Brasil. Conseguiu embarcar 
e de condenado à morte pas-
sou a integrar a multidão de 
15 mil lusitanos que desem-
barcariam no Rio de Janeiro, 
em março de 1808.

Em 1810, já estava na lis-
ta de criados honorários do 

Paço Imperial. Um ano depois, 
era nomeado moço de repos-
teiro por Dom João. Em 1812, 
aos 21 anos, já recebia algu-
mas vantagens por sua atua-
ção em “serviços reservados” 
prestados ao príncipe regen-
te Pedro. Só conseguiu recon-
quistar pra valer a amizade de 
Dom Pedro em 1822, já mui-
to perto dos acontecimentos 
que levariam à Independên-
cia. Como membro da Guar-
da de Honra de Dom Pedro I, 
passou a tenente em 1823, capi-
tão em 1824 e coronel coman-
dante em 1827.

A partir da Independên-
cia, a influência de Chalaça 

junto ao imperador aumen-
tou, o que se traduz em di-
versos títulos honoríficos e 
fortuna crescente. Foi “escri-
tor-fantasma” do imperador, 
que tinha pretensões literá-
rias, escrevendo para ele dis-
cursos, textos para jornais e 
até mesmo artigos inteiros 
da Constituição brasileira de 
1824; e organizou uma espé-
cie de gabinete particular, um 
“ministério paralelo” que in-
fluenciava importantes deci-
sões do Império. Esse suposto 
gabinete seria chamado pelos 
contemporâneos de Conselho 
Secreto, Camarilha Palaciana 
e Gavetário do Chupa-Chupa.

Chalaça nasceu em Lisboa, em 1791, e morreu na mesma cidade, aos 61 anos

Foto: Domínio Público
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Eternamente,

Pelé está morto. Aos 82 anos, o melhor jogador de 
todos os tempos não resistiu a um câncer no có-
lon. Ele estava internado no Hospital Albert Eins-
tein, em São Paulo. Seu coração bateu pela última 

vez de forma lenta e pausada, sem que seu corpo sentis-
se qualquer dor. Estava sedado. Pelé morreu nesta quin-
ta-feira, 29 de dezembro, sereno, tranquilo e calmo, como 
sempre se comportou diante dos zagueiros e goleiros que 
tentaram impedir seus gols. Tudo o que era possível fa-
zer, foi feito.

Pelé nunca desistiu da vida. Ela sempre lhe deu muito. E 
ele a todos nós. Pelé queria viver mais. Ele terminou os seus 
dias amparado pela mulher, Márcia, com o carinho dos fi-
lhos e rezando no quarto do hospital, um hábito que sem-
pre o acompanhou, mas que nos últimos tempos era quase 
uma obsessão. Pelé rezava com os médicos. Levou sua fé até 
o fim e a Deus nunca deixou de agradecer pelo dom dado 
sem pedir nada em troca.

O futebol está de luto. O dia de sua morte será 
lembrado para sempre, assim como sua histó-
ria. “Pelé morreu” vai ser a frase mais dita nos 
próximos dias em Três Corações, Bauru, San-
tos, São Paulo, Brasil e em todos os cantos do 
planeta. Seu corpo será velado na Vila Belmi-
ro. A família pediu para o corpo ser cremado. 
Haverá muita gente incrédula com a notícia. Mas 
ninguém indiferente a ela. Sua história continua-
rá sendo contada de geração em geração até o fim 
dos tempos. Reis, rainhas e presidentes vão chorar sua 
morte e reverenciar o que ele fez em vida. O futebol vai 
demorar para entender o que essas duas palavras signi-
ficam: “Pelé morreu”. A notícia vai correr o mundo Não 
se sabe se um dia o futebol deixará o luto. Suas histórias 
vão virar lenda. Pelé está morto.

O Brasil ainda não sabe o que sua morte significa. Vai 
descobrir com o tempo, em meio à dor da perda de um fi-
lho pródigo e de um vazio inigualável. Inigualável porque 
Pelé foi o maior jogador da história do futebol. Não há nem 
haverá outro como ele. A notícia de sua morte vai ecoar pelo 
mundo. Onde há uma bola, há reverência a Pelé, seu talento 
e história. O futebol chora sua morte. Pelé está morto.

Ele deixa milhões de admiradores e seguidores nas redes 
depois de viver os últimos anos numa luta quase que diá-
ria com suas doenças. Há anos, sua saúde estava cada vez 
mais debilitada, de altos e baixos, com momentos estáveis 
e outros nem tanto. Pelé foi definhando em vida, longe da 
bola e cada vez mais distante dos compromissos profissio-
nais. Em seus últimos momentos, nem de longe lembrava 
aquele atleta esbelto e dono de movimentos precisos. Mas 
Pelé reinou absoluto até o fim. Ele deixa mulher e sete filhos. 
Um câncer o derrubou, mas não somente. Ele tinha outras 
doenças graves, uma delas nos músculos das pernas. Ten-
tou um tratamento nos EUA, mas não deu certo. Também 
tinha enfermidades no coração.

Neste dia em que não haverá notícia maior e mais 
sentida do que sua morte, Pelé se junta a outros gê-
nios da humanidade, como Leonardo da Vin-
ci, William Shakespeare, Albert Einstein, 
Villa-Lobos e alguns mais por quem 
o mundo se dobrou. Os feitos de Pelé 
como jogador correram o mundo e se 
tornaram maiores do que ele próprio, 
um sujeito simples que gostava de reunir a fa-
mília em volta da mesa aos domingos, de cantar 
e contar histórias. Sua fama o precede desde os 17 
anos, quando estreou pela Seleção Brasileira na 
Copa de 1958. Nascido Edson Arantes do Nasci-
mento, Pelé foi homem e deus ao mesmo tempo. 
Em vida, recebeu muitos homenagens. A última delas, 
uma coroa na camisa do Santos. Em sua morte, recebe gra-
tidão. Pelé está morto.

Robson Morelli 
Agência Estado
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Acabou a lenda, mas ficou o legado, 
com histórias brilhantes sobre jogadas 

geniais e gols que encantaram os 
campos de futebol do planeta

* 23/10/1940
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Em 21 anos de carreira, o rei conquistou inúmeras vitórias, pulverizou recordes e aniquilou adversários

Pelé vira máquina de ganhar títulos
trajetória nos campos

Em 21 anos de carreira, Pelé 
conquistou uma enormidade 
de títulos, pulverizou recordes, 
aniquilou adversários. O Rei 
do Futebol desfilava em campo 
com genialidade e competên-
cia e acostumou-se a enfileirar 
taças e troféus com as cami-
sas do Santos, da Seleção bra-
sileira e ainda do Cosmos, de 
Nova York.

Aos 17 anos, Pelé só entrou 
no terceiro jogo da Seleção bra-
sileira na Copa do Mundo da 
Suécia, em 1958. Substituiu Ma-
zzola e formou irresistível du-
pla de ataque com Vavá. Vitó-
ria por 2 a 0 diante da União 
Soviética, então campeã olím-
pica, que exalava autoconfian-
ça antes do apito inicial na com-
petição. Mas foi no seu segundo 
jogo, já pelas quartas de final, 
contra o País de Gales, que o 
mundo conheceu Pelé. Ele mar-
cou um gol fantástico.

Sua habilidade superou a 
retranca armada pelos galeses, 
que só deram três ataques nos 
90 minutos de disputa, contra 
67 tentativas do brasil.

Na semifinal, o garoto que 
iria eternizar a camisa 10 fez 
três gols contra os franceses em 
um período de apenas 22 minu-
tos. Um de cada jeito. E ele nem 
tinha idade para ver os filmes 
de brigitte bardot, então um 
mito do cinema.

Outros dois gols foram assi-
nalados na decisão diante dos 
anfitriões. Foram duas vitórias 
por 5 a 2 que garantiram a pri-
meira taça para a seleção brasi-
leira. A cena do choro de Pelé 
nos braços do goleiro Gylmar é 
inesquecível.

No Chile, em 1962, Pelé se 
preparou para liderar a seleção 
ao lado de Garrincha. Aos 21 
anos, prestes a marcar o 500o gol 
na carreira, ele fez um logo na 
estreia: vitória por 2 a 0 sobre o 
México. Saiu de campo empol-
gado, mas uma lesão muscular 
na coxa - uma das poucas lesões 
sofridas na carreira -, frente à 
Checoslováquia, aos 28 minu-
tos de partida, o tirou do res-
tante do torneio.

Pelé recebeu passe de Didi, 
avançou até a área rival e chu-
tou forte, mas sem direção. O 
craque levou rapidamente a 
mão à perna esquerda, reve-
lando uma fisgada que doeu 
em toda a torcida brasileira. Pelé 
trocou os gramados chilenos 
pelas arquibancadas para ver 
o show de Garrincha e Ama-
rildo, que o substituiu. O bra-
sil passou por Espanha, Ingla-
terra, Chile e Checoslováquia 
para ganhar o bi.

Depois do fracasso na Ingla-
terra, em 1966, quando o bra-
sil caiu na primeira fase, em 
sua pior participação em Co-
pas, Pelé chegou ao México, em 
1970, sob suspeita. Afinal, pela 
primeira vez ficara no banco de 
reservas - contra o Chile, no Mo-
rumbi -, e foi substituído diante 
da Argentina, em Porto Alegre.

Mas com um preparo físi-
co invejável e esbanjando téc-
nica, Pelé fez quatro gols e dei-
xou lembranças maravilhosas 
como o chute do meio-campo 
contra a Checoslováquia, a ca-
beçada defendida pelo inglês 
Gordon banks, o drible sen-
sacional no goleiro uruguaio 
Mazurkiewicz e o passe mili-
métrico para o gol de Carlos Al-
berto Torres, o quarto do brasil 
na vitória por 4 a 1 sobre a Itá-
lia. Justiça feita ao maior joga-
dor de todos os tempos.

O corpo outrora forte já não responde mais como 
antes. O toque de bola, a explosão, a corrida 
em campo na disputa ombro a ombro contra 

o zagueiro adversário para estar sozinho diante do 
goleiro são cenas que agora permeiam apenas sua 
memória. Uma lembrança saudosa, sim, porém injusta 
para quem viveu tão intensamente o futebol e hoje 
não consegue sequer se sustentar sozinho à beira do 
gramado. 

A doença degenerativa que tirou Givanildo da 
carreira de jogador profissional quando estava em 
seu melhor momento, aos 27 anos de idade, começou 
com dores fortes ainda dentro de campo, seguidas 
por lesões que o afastaram pela temporada inteira. 
Após uma série de exames, veio a constatação de que 
seus ossos estavam tão quebradiços que os médicos 
recomendaram o desligamento imediato de qualquer 
esporte de contato. Ele obedeceu e logo iniciou um 
tratamento experimental, já que para este mal até 
então não havia cura conhecida. O conforto com o 
fim das dores enquanto descansava o iludiu, pois 
bastou uma corrida de leve para que a maior parte dos 
pequenos ossos de seus pés se quebrasse, impondo-
lhe um sofrimento partindo dos membros até o mais 
íntimo refúgio de sua mente, onde só o desengano 
consegue alcançar. 

Ele dividia o quarto do hospital com Ana Júlia, 
que aos 15 anos teve seu sonho de se tornar jogadora 
de futebol destronado pela leucemia. A falta de um 
doador compatível mais o avanço da doença eram 
combustível para uma corrente de orações entre 
familiares, amigos, e milhares de desconhecidos que 
se uniam por meio da internet. A mãe sempre tentou 
impedir que a menina jogasse bola com os pés por 
injustificável preconceito, mas há pouco havia sido 
convencida pelos treinadores que Ana Júlia não era 
uma qualquer, tinha potencial para seguir carreira 
e até chegar à Seleção Brasileira. Hoje, diante da 
iminência de perder a filha, convive com o mais puro 
remorso.

Além do espaço físico e do amor pelo futebol, 
compartilhavam a impotência sobre aquilo que 
não está sob controle de força alguma imaginável. 
Lhes restava a fé, que as famílias de ambos diziam 
ter algum efeito sobre a cura, mas que eles faziam 
questão de desacreditar com fervor. No período em que 
estiveram no hospital, se tornaram amigos. Givanildo 
tinha Ana Júlia como a irmã mais nova a quem ele 
poderia dar conselhos e orientar na carreira; ela o 
via como exemplo a ser seguido. Riam, brincavam, 
choravam muito, e seguiram seus restos de vidas ao 
final dos tratamentos.

Meses depois, a TV de Givanildo estava ligada 
em um desses canais esportivos que passam o dia 
transmitindo debates e informações sobre futebol. A 
programação é interrompida pela notícia da morte de 
Pelé. Em choque, o ex-jogador não percebe, mas se 
levanta da sua cadeira de rodas. Ele leva mais tempo 
para digerir a perda do Rei do que para se dar conta 
de que de fato está em pé. Seus músculos tremem, 
é natural, pois há tempos estavam sem qualquer 
movimento. No segundo em que sente a firmeza das 
pernas e pés novamente em contato com o chão, 
é tomado pelo ímpeto de ligar para Ana Júlia. Ela 
atende a ligação com voz de choro, fala da sintonia 
de pensamentos, pois iria fazer a mesma coisa para 
contar do resultado do exame que acaba de receber: 
sua doença desapareceu.

— Foi naquele dia, Aninha! Foi ele sim!
Givanildo viaja no tempo junto com Ana Júlia 

para o dia em que uma pane no sistema do hospital 
atrapalhou os horários dos exames de todos os 
pacientes. Nos corredores onde não podia ter nenhum 
tipo de fila, houve encontros inesperados. A maca de 
Givanildo cruzou com a de um homem, eles se tocaram 
brevemente, e logo o maqueiro disse que ele era 
sortudo por ter cumprimentado o Rei Pelé. Longe da fé 
cristã e da crença em qualquer divindade tradicional, 
Givanildo, ali, caladinho, pediu sua cura ao maior 
de todos. Com tudo o que o craque já havia feito em 
campo, até transmutar o inacreditável em plenamente 
crível, por que não um milagre também fora das quatro 
linhas? Logo que chegou no quarto ele contou a Ana 
Júlia e ela abriu um sorrisão, pois neste mesmo dia de 
confusão, estivera com o Rei em uma sala de espera e 
ele, sereno, disse-lhe que ela voltaria a jogar. 

No telefone, aos prantos, eles celebram as próprias 
vidas e festejam a memória do maior jogador de 
futebol de todos os tempos. Rei é pouco para aquele 
que foi incontestável. Pelé é eterno. Pelé é um santo!

Rei é pouco

Felipe 
   Gesteira

reporter@felipegesteira.com | Colaborador

Na noite de 19 de novem-
bro de 1969, Pelé cobrou um 
pênalti contra o Vasco, no 
Maracanã, e se tornou o pri-
meiro jogador de que se tem 
notícia a marcar mil gols 
como profissional. A faça-
nha do Rei e melhor atleta do 
século 20 ganhou manchetes 
em todos os cantos do plane-
ta e serviu para dar mais for-
ça ao mito Pelé.

Depois do milésimo, ele 
marcou mais 281 gols, mas 
nenhum deles teve o impac-
to daquela cobrança de pê-
nalti que quase foi defendida 
pelo goleiro argentino An-
drada - ao socar o gramado 
do Maracanã de tanta raiva, 
ele deixou claro que não que-
ria ter entrado para a história 
do futebol mundial daquela 
maneira.

Foram tantos os jorna-
listas e curiosos que invadi-
ram o campo depois do mi-
lésimo gol que o jogo teve de 
ser interrompido. Carrega-
do em triunfo no Maracanã, 
Pelé fez um emotivo discurso 

em favor das crianças pobres 
e foi muito criticado por isso 
- mesmo assim, passou o res-
to de sua vida dizendo que 
mantinha palavra por pala-
vra do apelo que havia feito 
no calor de um de seus mais 
gloriosos momentos como jo-
gador de futebol.

Santos no topo do planeta
Uma das maiores faça-

nhas de Pelé foi transformar, 
com a ajuda de espetacula-
res companheiros, o Santos 
em uma grande potência do 
futebol mundial. De clube 
antes pouco conhecido fora 
de São Paulo, a equipe virou 
uma atração admirada em 
todos os continentes graças 
ao talento e ao carisma do 
Rei. A Vila em que jogava 
era visitada por estrangeiros.

O auge do Santos ocor-
reu nos anos de 1962 e 1963, 
quando o time conquistou 
duas vezes a Libertadores 
e duas vezes o Mundial de 
Clubes. O primeiro títu-
lo continental foi ganho em 

conturbada decisão contra 
o Peñarol. Ela deu ao San-
tos o direito de enfrentar o 
Benfica, campeão europeu. 
No primeiro jogo, disputado 
no Maracanã, vitória santis-
ta por 3 a 2. No segundo, em 
Lisboa, um espetáculo ines-
quecível. Com três gols de 
Pelé, que apresentou um dos 
melhores desempenhos indi-
viduais de sua vida, o Santos 
goleou os portugueses por 5 
a 2 e se tornou o legítimo mo-
narca do futebol mundial.

No ano seguinte, em 
1963, a repetição dos dois tí-
tulos. Na final da Libertado-
res, contra o boca Juniors, 
Pelé conseguiu o que pare-
cia impossível: calar o mí-
tico estádio La bombonera, 
em buenos Aires. Incrédulos, 
os argentinos viram o San-
tos vencer o duelo de volta 
por 2 a 1, com um gol do Rei. 
No Mundial, Pelé participou 
apenas da primeira das três 
partidas contra o Milan, já 
que foi tirado de cena por 
uma lesão muscular.

Rei marcou o gol 1.000 no Vasco

Um dos títulos mais im-
portantes de sua vida Pelé 
ganhou depois de ter deixa-
do os gramados. Em julho de 
1980, o jornal francês L’Equi-
pe publicou o resultado de 
uma eleição feita para apon-
tar aquele que seria o melhor 
atleta do século 20. O Rei do 
Futebol foi o vencedor.

Pelé só recebeu o troféu 
em maio do ano seguinte, 
no gramado do estádio Par-
que dos Príncipes, em Paris, 
onde naquele dia as seleções 
de brasil e França se enfrenta-
ram em um amistoso. De ter-
no e gravata, o Atleta do Sécu-

lo deu uma volta olímpica no 
estádio parisiense aplaudido 
de pé pela apaixonada torci-
da francesa.

A vitória de Pelé na elei-
ção promovida pelo jor-
nal francês foi apertada. 
Ele teve 178 pontos, ape-
nas nove votos a mais que 
o americano Jesse Owens, 
mito do atletismo, que ga-
nhou quatro medalhas de 
ouro nos Jogos Olímpicos 
de berlim, na Alemanha, 
em 1936, com a presença de 
Hitler. O terceiro colocado, 
com 99 pontos, foi o ciclista 
belga Eddy Merchx.

Fifa se dobra a Pelé
Em 2000, a Fifa decidiu 

eleger o melhor jogador de 
futebol do século 20 com 
base em votos coletados na 
internet e ainda analisando 
a opinião de especialistas do 
mundo inteiro. Graças a uma 
intensa campanha de divul-
gação feita na Argentina, Die-
go Armando Maradona, cra-
que e ídolo do país vizinho, 
campeão do mundo com sua 
seleção no Mundial disputa-
do no México, em 1986, que 
morreu aos 60 anos em outu-
bro de 2020, venceu a votação 
popular na internet. 

Atleta do século foi o maior título

Carregado nos braços por Jairzinho, Pelé comemora um dos seus gols na Copa de 70
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O presidente eleito, Luiz Inácio Lula da 
Silva, lamentou ontem a morte de Pelé ao 
afirmar que "poucos brasileiros" levaram 
o nome do Brasil tão longe. O Rei do Fute-
bol morreu aos 82 anos em decorrência de 
falência múltipla dos órgãos - ele enfrenta-
va um câncer no cólon nos últimos meses

"Poucos brasileiros levaram o nome do 
nosso país tão longe feito ele. Por mais di-
ferente do português que fosse o idioma, os 
estrangeiros dos quatro cantos do planeta 
logo davam um jeito de pronunciar a pa-
lavra mágica: 'Pelé'", escreveu Lula em seu 
perfil no Twitter.

"Eu tive o privilégio que os brasileiros 
mais jovens não tiveram: eu vi o Pelé jogar, 
ao vivo, no Pacaembu e no Morumbi. Jogar, 
não. Eu vi o Pelé dar show. Porque quando 
pegava na bola ele sempre fazia algo espe-
cial, que muitas vezes acabava em gol", con-
tinuou Lula.

Torcedor do Corinthians, o presidente 
eleito ainda lembrou que Pelé "sempre mas-
sacrava" o seu time, o que o deixava com 
"raiva" "Mas, antes de tudo, eu o admirava. 
E a raiva logo deu lugar à paixão de vê-lo jo-
gar com a camisa 10 da Seleção Brasileira".

“Pelé nos deixou hoje. Foi fazer tabeli-
nha no céu com Coutinho, seu grande par-
ceiro no Santos. Tem agora a companhia 
de tantos craques eternos: Didi, Garrincha, 
Nilton Santos, Sócrates, Maradona... Dei-
xou uma certeza: nunca houve um camisa 
10 como ele. Obrigado, Pelé.”

João Azevêdo
O governador da Paraíba, João Azevê-

do, também se manifestaou nas redes so-
ciais. “O futebol perdeu seu rei e o Brasil 
um dos seus maiores ídolos. Pelé se eter-
nizou ainda em vida e encantou milhares 
mundo afora com o seu talento. Na Paraíba 
tive a honra vê-lo jogar. Descanse em paz, 
Rei Pelé. Meu abraço fraterno aos familia-
res, amigos e fãs”, lamentou João Azevêdo.

Bolsonaro
A Presidência da República prestou, em 

nota oficial divulgada pela Secretaria de 
Comunicação, condolências a familiares e 
amigos Pelé. No final, a nota informa tam-
bém que o presidente Jair Bolsonaro "roga a 
Deus que o receba em seus braços e dê força 
e fé a toda a sua família e amigos".

"O Governo Federal, por meio da Presi-
dência da República, presta suas condolên-
cias aos familiares e amigos de Edson Aran-
tes do Nascimento, o Rei Pelé, em razão 
de seu falecimento na cidade de São Pau-
lo. Pelé, o Rei do Futebol, foi um dos maio-
res atletas de todos os tempos. O único tri-
campeão mundial demonstrou por suas 
ações que, além de grande atleta, foi tam-
bém um grande cidadão e patriota, elevan-
do o nome do Brasil por onde passou", disse 
a nota. "O presidente da República, Jair Bol-
sonaro, roga a Deus que o receba em Seus 
braços e dê força e fé a toda a sua família e 
amigos para superar esse difícil momento."

FHC
O ex-presidente Fernando Henrique 

Cardoso também homenageou Pelé "Com 
a mais profunda tristeza, recebo a notícia 
da morte de Pelé, incontestável símbolo de 
nossa nação, motivo de orgulho para to-
dos nós", escreveu FHC, em seu perfil nas 
redes sociais. Ele lembrou da breve trajetó-
ria de Pelé como político. O Rei do Futebol 
foi ministro dos Esportes entre 1995 e 1998, 
no primeiro mandato de FHC na Presidên-
cia da República.

Dilma
A ex-presidente Dilma Rousseff tam-

bém destacou o lado "homem público" de 
Pelé. "Além de ter sido consagrado como 
uma lenda do esporte mundial, Pelé foi ho-
mem público exemplar, leal a seus princí-
pios, valores e ao nosso país. Perdemos to-
dos com sua partida", disse a política.

Dilma agradece Pelé por "sorrisos" e 
"alegrias que deu ao povo brasileiro". "Obri-
gada, Pelé! Obrigada pelos sorrisos que pro-
porcionou. Pelas lágrimas de emoção. Pelos 
gritos de gol. Obrigada pelas alegrias que 
deu ao povo brasileiro e aos povos do mun-
do. Ninguém foi um rei tão amado. Trans-
mito às brasileiras e brasileiros e à sua fa-

Presidente diplomado, governador da Paraíba e outras autoridades brasileiras lamentaram a morte do rei

Lula diz que Pelé engrandeceu o país
RepeRcussão no BRasil

Agência Estado

Um dos momentos mais esplendorosos 
da carreira do Rei Pelé aconteceu no dia 19 
de novembro de 1969. Pelé, aos 29 anos, che-
gou ao seu milésimo gol, em um jogo em 
que o Santos venceu o Vasco da Gama por 
2 a 1, no Maracanã. O feito teve muitas ho-
menagens ao Rei, que deu volta olímpica e 
ofereceu o gol com uma mensagem política 
para o Governo: “Olhe melhor para as crian-
ças pobres do país”, disse o jogador, cercado 
por jornalistas e companheiros do time do 
Santos. Literalmente, o rei foi para os braços 
dos seus súditos.

Pelé teve a chance de fazer o milésimo gol 

em dois jogos que antecederam o do Vasco. 
Cinco dias antes, o Santos veio a João Pessoa, 
em jogo amistoso de enfaixamento do Bota-
fogo, que tinha sido bicampeão paraibano. 
O jogo foi no antigo Estádio Olímpico José 
Américo, que hoje funciona a Vila Olímpica 
Parahyba, no Bairro dos Estados.

O Santos ganhou fácil por 3 a 0 e Pelé fez 
um dos gols, de pênalti. O Rei não queria bater 
o pênalti, mas foi convencido pelos jogadores 
do Santos, principalmente pelo lateral Carlos 
Alberto. Ele bateu com maestria, deslocando o 
goleiro Lula do Botafogo. Goleiro de um lado 
bola do outro. Era o gol de número 999. 

Mas o Rei não queria fazer o milésimo gol 
no acanhado estádio Olímpico, em João Pes-
soa, e acabou indo jogar de goleiro, após uma 

contusão suspeita do goleiro Jair Esteves. Três 
dias depois, o Santos enfrentou o Bahia, em 
Salvador, e por muito pouco, Pelé não fez o 
milésimo gol. Em um dos lances, ele chegou 
a driblar o goleiro Jurandir, do Bahia, e com o 
gol aberto, ele chutou e o zagueiro Nildo con-
seguiu salvar em cima da linha. Em outro lan-
ce, Pelé acertou um chute na trave e no rebote, 
outro jogador do Santos fez o gol e empatou a 
partida, em 1 a 1.

A festa estava realmente preparada para 
o maior estádio do mundo, na época, o Ma-
racanã, no Rio de Janeiro. Aos 34 minutos do 
segundo tempo, Pelé sofreu um pênalti, que 
ele mesmo converteu, marcando o gol histó-
rico. O goleiro do Vasco, Andrada, ainda con-
seguiu tocar na bola antes de entrar.

Milésimo gol: momento marcante da 
carreira vitoriosa do rei do futebol

O Rei Pelé posa com réplicas da Taça Jules Rimet que ajudou a conquistar no tricampeonato mundial de futebol do Brasil, em 1970, na Itália
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Pelé beija a bola dentro do gol depois de marcar, de pênalti, o milésimo gol da sua carreira, em jogo diante do Vasco, no Estádio do Maracanã

Ivo Marques 

ivo_esportes@yahoo.com.br
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Tudo ocorreu no dia 14 de novembro de 1969, uma 
noite inesquecível de sexta-feira, no antigo estádio 
Governador José Américo de Almeida, o saudoso 

campo olímpico do Boi Só, onde hoje funciona uma Vila 
Olímpica, no tradicional bairro dos estados.

Naquele dia histórico, a capital do estado da Paraíba 
literalmente parou para assistir o jogo do nosso Botafogo PB 
versus o Santos Futebol Clube, de Pelé, Carlos Alberto Torres, 
Manuel Maria e outras feras.

O nosso alvinegro tinha sido bicampeão paraibano, 
possuia um elenco de excelentes jogadores como Lula, 
Fernando, Lúcio Mauro, Lando, Valdo, Zezito, Simplício, 
Nininho, Chico Matemático, Valdeci Santana, Dissor, Zito 
Camburão e tantos outros que nos deram muitas alegrias. A 
então maior praça de esportes da capital, tinha passado por 
reformas em suas estruturas, principalmente na iluminação e 
merecia uma partida comemorativa para mostrar ao público 
as benfeitorias realizadas pelo governo de plantão.

Pois bem, o alvinegro paulista havia jogado na quarta-
feira em Recife, contra o Santa Cruz Futebol Clube, e o 
Governo da Paraíba conseguiu imprensar esse histórico 
amistoso para ser realizado com menos de 72 horas de 
intervalo, apesar da inicial negativa e contrariedade da então 
CBD, que depois cedeu aos apelos de ordem política.

Amistoso à parte, a população queria mesmo era ver o 
atleta Édson Arantes do Nascimento, o Rei Pelé, que já havia 
disputado três Copas do Mundo e conquistado as duas 
primeiras, em 58, 62 e 66. Pelé estava com 29 anos de idade, 
bem próximo de marcar o seu milésimo gol e se preparando 
para disputar e ganhar a sua terceira Copa Mundial.

Naquele dia muita gente faltou ao trabalho ou encerrou 
o expediente mais cedo. As escolas e faculdades encerraram 
as suas atividades e liberaram os alunos e docentes. Houve 
uma sessão especial e conjunta da Câmara Municipal e da 
Assembleia Legislativa, outorgando títulos ao maior jogador 
de futebol do planeta.

A Rádio Tabajara, patrimônio imensurável de todos 
os paraibanos, junto com o centenário Jornal A União, 
forneceram aos amantes do futebol uma cobertura completa 
daquela partida em que poderia ser marcado o milésimo gol 
de Pelé. Destaque para eudes Moacir Toscano.

Veio exclusivamente do Recife - não tínhamos ainda 
canal de televisão -, uma equipe de TV para cobrir o jogo que 
poderia ser marcado como a partida do milésimo gol do filho 
de seu Dondinho e de dona Celeste.

Às dezoito horas a arquibancada, o alambrado, as 
cabines de imprensa, a pista que circundava o gramado, 
os corredores e demais dependências da praça de esportes 
já estavam tomados de torcedores, dirigentes, políticos e 
curiosos. Os portões foram fechados com duas horas de 
antecedência e a briosa Polícia Militar passou a ter redobrado 
trabalho em evitar os famosos penetras que escalaram e 
pulavam o alto muro. O início da partida teve um atraso 
de quase duas horas, tamanho era a festa e os imprevistos 
daquela noite histórica.

O Santos Futebol Clube venceu o jogo por três tentos 
a zero, dois gols de Manoel Maria e um de Pelé, através 
de penalidade máxima. Depois o Rei foi jogar de goleiro, 
acertadamente, para aqui não marcar o seu milésimo gol. A 
festa já estava reservada para ocorrer no maior templo do 
futebol do mundo: o Maracanã!

Aliás, poucos anos depois as nossas insensíveis 
autoridades desativaram aquela belíssima e histórica praça 
de esportes e a transformaram em uma vila olímpica; 
equipamento muito útil ao nosso estado, mas que poderia 
ter sido construído em inúmeros terrenos então existentes 
em nossa cidade, sem precisar inutilizar um já existente e 
bastante útil.

Na minha humilde ótica, aquela praça de esportes jamais 
deveria ter sido desativada, só precisava de mais lances de 
arquibancadas, adaptações arquitetônicas aos novos tempos 
e hoje estaria recepcionando vários jogos de pequeno e médio 
portes.  Infelizmente, da mesma forma que desativaram os 
históricos prédios do Jornal A União e da Rádio Tabajara, 
ambos no Centro de João Pessoa, assim agiram com o 
aconchegante estádio Olímpico.

Inclusive, ali deveria ter sido erguido um monumento 
ao histórico gol 999 para uns, e 1000, para outros, marcado 
pelo maior jogador de futebol de todos os tempos. Como 
ocorreu no seu antológico gol, dando quatro banhos 
seguidos, incluindo o goleiro, na famosa Rua Javari, campo 
do Juventus, cidade de São Paulo, onde há uma placa e um 
busto em sua homenagem. Ou a placa existente no Maracanã, 
de iniciativa do jornalista Joelmir Beting, que homenageou 
um gol em que Pelé driblou a metade do time do Fluminense 
Futebol Clube, 
daí surgindo a 
expressão gol de 
placa.

Por toda parte 
do planeta, existem 
homenagens, 
marcos e registros 
da passagem do 
atleta do século, 
inclusive virando 
ponto obrigatório de 
visitação de turistas, 
historiadores, 
pesquisadores e 
admiradores.

Meu rei, adeus e 
obrigado por tudo!

O Rei pelé 
na paraíba

Morte do atleta do século comove federações e entidades ligadas ao futebol e a outros esportes em todo o planeta

Fifa e COI homenageiam o Rei Pelé
repercussão no mundo 

A morte de Pelé comove o 
mundo e é motivo de homena-
gens entre federações e entida-
des ligadas ao futebol e a ou-
tros esportes em todo o planeta. 
Em seu site, a Fifa define o Rei 
do Futebol como "imortal", en-
quanto o Comitê Olímpico In-
ternacional (COI) classificou a 
morte de Pelé como "uma per-
da imensurável". A Confedera-
ção Sul-Americana de Futebol 
(Conmebol), por sua vez, diz 
que " a estrela do Rei, o primei-
ro 10" já ilumina nossos céus.

"eles o chamavam de 'O 
Rei', e seu rosto é um dos mais 
reconhecidos no futebol mun-
dial. O homem em questão é, 
claro, Pelé, que já foi nomeado 
pela Fifa como o maior jogador 
do século 20", escreveu a enti-
dade máxima do futebol mun-
dial. em seu site, a Fifa ainda 
cita números, recordes e curio-

sidades sobre Pelé na carreira e 
em Copas do Mundo.

"em 1970, Pelé foi nomea-
do a pessoa mais famosa do 
planeta, à frente de John Len-
non, Papa Paulo VI, Paul Mc-
Cartney, Muhammad Ali, Paul 
Newman, Rainha elizabeth II, 
Neil Armstrong, elvis Presley, 
Clint eastwood, elizabeth Tay-
lor, John Wayne e Barbra Strei-
sand", recorda o texto.

eleito o Atleta do Século 
em 1980 por jornalistas das 20 
maiores publicações esportivas 
do mundo, e depois novamen-
te em 1999 por representantes 
de 200 comitês olímpicos na-
cionais - mesmo sem nunca ter 
disputado uma Olimpíada -, 
Pelé também recebeu homena-
gem do COI nesta quinta-feira. 
"Uma perda imensurável. Obri-
gado por tudo que você fez pelo 
esporte, Rei Pelé! Descanse em 
paz", destacou a entidade em 
uma rede social.

A Conmebol agradeceu o 
craque por colocar a América 
do Sul no topo. "Já ilumina o 
céu a estrela do Rei, o primei-
ro 10, o jogador com mais Co-
pas do Mundo. Obrigado por 
colocar a América do Sul no 
topo", diz postagem da enti-
dade. "Sentiremos saudades. 
Sempre brilharás em nossos 
corações. Glória eterna ao Rei"

As homenagens também 
estão sendo prestadas por fe-
derações nacionais de fute-
bol do mundo todo. "Uma dor 
enorme, hoje o esporte chora 
muito, porque Pelé era o fute-
bol", afirmou o presidente da 
Federação Italiana de Futebol, 
Gabriele Gravina. "Graças a 
ele, este se tornou o jogo mais 
praticado e amado do mundo."

A LaLiga, que organiza o 
Campeonato espanhol, e a 
Real Federação espanhola de 
Futebol, também expressa-
ram seu pesar. "em sinal de 

respeito, será feito um minu-
to de silêncio em todas as par-
tidas restantes da 15ª rodada 
da LaLiga Santander. O fute-
bol profissional junta-se assim 
às expressões de pesar e luto 
pela morte de um dos gran-
des jogadores da história", in-
formou, em nota.

A Federação de Futebol Ar-
gentina (AFA) e do Uruguai 
(AUF) também enviaram con-
dolências. "A AFA, através de 
seu presidente Claudio Tapia, 
lamenta o falecimento do len-
dário futebolista brasileiro 
Pelé, um dos melhores joga-
dores da história, e envia um 
caloroso abraço a seus entes 
queridos e a todo o Brasil", es-
creveram os argentinos. "Ante 
o falecimento de Pelé, lenda do 
futebol mundial, a AUF saú-
da com profunda dor a CBF 
e todo o povo brasileiro neste 
momento difícil", assinalaram 
os uruguaios.

Agência Estado
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A morte de Pelé, tricam-
peão mundial com a seleção 
e maior jogador de futebol de 
todos os tempos, ontem, será 
motivo para "todas as home-
nagens possíveis" por parte 
da CBF. Segundo o presiden-
te da entidade, ednaldo Ro-
drigues, Pelé é eterno e, por 
isso, precisa ter sua memória 
e seu legado perpetuados. A 
CBF decretou luto oficial por 
sete dias.

"estou profundamente 
emocionado com a partida 

do Pelé. A CBF fará todas 
as homenagens possíveis ao 
maior atleta de todos os tem-
pos. Pelé é eterno e vamos 
trabalhar sempre para pre-
servar a sua história e per-
petuar o seu legado", decla-
rou o presidente da entidade, 
ednaldo Rodrigues.

O dirigente confirmou que 
participará do velório do eter-
no jogador. ednaldo, que é na-
tural da Bahia, lembrou de 
duas oportunidades em que 
viu Pelé em campo, inclusive 
na partida que quase regis-
trou o gol mil do craque.

"Lembro ainda hoje da 

emoção de ter visto o Pelé em 
ação em Ilhéus quando a se-
leção da cidade enfrentou o 
Santos, em 1967. eu tinha ape-
nas 13 anos e fiquei impacta-
do. ele fez um dos gols", recor-
dou. "Dois anos depois, viajei 
até Salvador para assistir o mi-
lésimo gol dele, que acabou 
não saindo. O Nildo tirou o 
gol quase na linha. eu e a Fon-
te Nova praticamente inteira 
vaiamos o zagueiro do Bahia. 
Três dias depois, o Rei mar-
cou o milésimo no Rio dian-
te do Vasco."

Após a confirmação da 
morte de Pelé, o site da CBF 

passou a publicar uma série 
de homenagens ao Rei do Fu-
tebol, que também está sen-
do referido como "a Majesta-
de da Bola".

Pelé foi o primeiro atleta a 
ter uma estátua de cera ergui-
da no Museu da Seleção, ain-
da em 2020. À época, o Rei do 
Futebol não pôde comparecer 
à inauguração da homenagem 
porque já enfrentava proble-
mas de saúde. A estátua dele 
faz referência ao Pelé tricam-
peão de 1970. Nove jogadores 
que estiveram naquela con-
quista estiveram na cerimô-
nia de lançamento da estátua.

CBF decreta luto e promete homenagens 

A morte de Pelé nesta quin-
ta-feira, em São Paulo, cau-
sou repercussão imediata nos 
principais jornais do mundo. 
Os principais veículos de im-
prensa definiram o falecimen-
to como a perda do maior joga-
dor de futebol da história. Pelé 
faleceu às 15h27, no Hospital 
Albert einstein, em decorrên-
cia da falência múltipla dos ór-
gãos, resultado da progressão 
do câncer de cólon associado à 
sua condição clínica prévia, de 
acordo com o boletim médico.

O jornal The New York Ti-
mes, o mais influente do mun-
do, estampou em destaque a 
notícia dizendo que Pelé re-
presenta “the global face of 
soccer”, ou o rosto mundial 

do futebol. O tempo de leitu-
ra estimado é de aproximada-
mente 10 minutos, dedicado 
apenas aos artigos mais im-
portantes. “Pelé, considerado 
tesouro nacional no Brasil e 
que conquistou popularida-
de mundial, ajudou a popu-
larizou o esporte nos estados 
Unidos”, diz trecho do texto 
O Rei do Futebol encerrou sua 
carreira nos gramados ameri-
canos na década de 1970.

O jornal The Washington 
Post diz que Pelé era, há dé-
cadas, o atleta mais celebrado 
do mundo. O Los Angeles Ti-
mes recorda as origens do Rei 
e diz que ele saiu de uma cida-
de no interior de Minas Gerais 
(Três Corações) para se tornar o 
maior jogador do mundo.

Na europa, os veículos 

também reverenciaram a car-
reira mundial do tricampeão 
mundial com a Seleção Bra-
sileira. O periódico francês 
L’Équipe diz: O Rei Pelé mor-
re. Já o Le Parisien foi adiante 
com a manchete: “Pelé, o maior 
jogador de futebol da histó-
ria, morre”. “edson Arantes do 
Nascimento, o Pelé, reconheci-
do com um dos, senão o maior 
jogador da história do futebol 
mundial, morreu nesta quin-
ta-feira, vítima de um câncer 
de cólon. O mundo presta-lhe 
uma homenagem”, diz trecho 
do jornal Le Parisien.

Os jornais espanhóis tam-
bém destacaram Pelé como o 
maior de todos os tempos. O 
Marca escreveu: “Morre Pelé: 
o futebol perde seu Rei” em 
que mostra uma foto do Rei 

ainda jovem e já coroado. A 
manchete do Mundo Depor-
tivo foi “Falece Pelé, lenda do 
futebol mundial”, linha seme-
lhante pelo As: “Morre Pelé, o 
Rei do futebol”.

O jornal italiano Gazzetta 
dello Sport trouxe a manche-
te dupla. em destaque, o tí-
tulo “O mundo do futebol de 
luto: morre Pelé aos 82 anos”. 
Logo abaixo, o principal perió-
dico italiano de esporte cita a 
genialidade do craque: “Pelé, 
o rei do baile do futebol: três 
Copas do Mundo, mais de mil 
gols, a arte do impossível”.

Na Alemanha, o jornal Bild, 
o principal do país, estampou: 
“Pelé está morto - o maior joga-
dor de futebol de todos os tem-
pos deixou o campo. Pelé mor-
reu. ele tinha 82 anos”.

Jornais internacionais destacam a morte

Um dos momentos 
de Pelé com a 
seleção brasileira 
durante partida 
contra a Itália, 
na final da Copa 
do Mundo do México, 
em 1970
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PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA 

A REFORMA DA ESCOLA ALICE DE MELO VIANA, DO MUNICIPIO DE BELÉM –PB. LICITANTE 
HABILITADO: MHF DE FREITAS LTDA. LICITANTES INABILITADOS: AGUIAR & AGUIAR CONS-
TRUÇÕES LTDA; CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; COEN – CONSTRUCOES E ENGE-
NHARIA LTDA; D I T CONSTRUCOES, IMOBILIARIA E SERVICOS EIRELI; M R CONSTRUÇÃO E 
SERVIÇOS EIRELI; MJC CONSTRUÇÕES; WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA 
LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, 
da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição de 
recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
09/01/2023, às 08:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, no 
horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00009/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A 

REFORMA DA ESCOLA CLAUDIO CANTALICE VIANA, DO MUNICIPIO DE BELÉM –PB. LICITANTE 
HABILITADO: D I T CONSTRUCOES, IMOBILIARIA E SERVICOS EIRELI. . LICITANTES INABILI-
TADOS: AGUIAR & AGUIAR CONSTRUÇÕES LTDA; CFR CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI; 
COEN – CONSTRUCOES E ENGENHARIA LTDA; M R CONSTRUÇÃO E SERVIÇOS EIRELI; MHF 
DE FREITAS LTDA; MJC CONSTRUÇÕES. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão 
recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em 
não havendo interposição de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços 
será realizada no dia 09/01/2023, às 13:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informa-
ções poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro 
- Belém - PB, no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2022
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DA CONSTRUÇÃO CIVIL DESTINADA A 

EXECUÇÃO DA OBRA DE PAVIMENTAÇÃO E DRENAGEM EM DIVERSAS RUAS NO MUNICÍPIO DE 
BELÉM–PB, CONFORME CONTRATO DE REPASSE N° 912689/2021/MDR/CAIXA. LICITANTES HA-
BILITADOS: AGRESTE CONSTRUTORA E COMERCIO LTDA; B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA; 
DUARTE MARTINS CONSTRUCOES, SERVICOS E LOCACOES LTDA; POLYEFE CONSTRUCOES, 
LIMPEZA E CONSERVACAO EIRELI; VALTER ALVES SERVICOS DE ENGENHARIA EIRELI.LICITAN-
TES INABILITADOS: ANCORA CONSTRUTORA LTDA; LISBOA ENGENHARIA CONSTRUCOES E 
SERVICOS EIRELI; ROCHA ESTRUTURAS E EVENTOS; WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE 
ENGENHARIA LTDA. Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do 
Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas alterações. Comunica-se que, em não havendo interposição 
de recursos, a sessão pública para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 
09/01/2023, às 15:00 horas, no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser 
obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, no 
horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00018/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00018/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE UM 
VEÍCULO PARA ATENDER A UNIDADE BÁSICA DE SAÚDE DA FAMÍLIA PSF III, CONFORME 
PROPOSTA N° 11429.813000/1210–02 - MINISTÉRIO DA SAÚDE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório em favor de: COMERCIO DE VEICULOS SANTANA LTDA - R$ 66.890,00.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2022
Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua Flávio 

Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2023, licitação modalidade Tomada 
de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA NO RAMO PERTINENTE PARA OS 
SERVIÇOS DE REFORMA DA UNIDADE DE SAÚDE DA FAMÍLIA PSF VI LIMEIRA. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; e legislação 
pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 
as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
JOSIVAN BATISTA DA SILVA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00062/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08:00 horas do dia 12 de Janeiro de 2023, licitação mo-
dalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE GÊNEROS ALIMENTÍCIOS 
DESTINADOS A MERENDA ESCOLAR DOS ALUNOS DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO, PARA 
O EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2023. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 
123/06; Decreto Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00064/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08:00 horas do dia 16 de Janeiro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO DE TINTAS E MATERIAIS DE PINTURA PARA ATENDER AS NECESSIDADES 
DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB, PARA O EXERCÍCIO FINAN-
CEIRO DE 2023. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto 
Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas 
normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00063/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 13:30 horas do dia 12 de Janeiro de 2023, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE RECARGA DE GÁS (GLP), VASILHAME E ÁGUA 
MINERAL DESTINADA AS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM PB– NO EXER-
CÍCIO FINANCEIRO DE 2023. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; 
Decreto Municipal nº 31/15; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. E-mail: licitacaobelempb@gmail.com. Edital: www.belem.pb.gov.br; www.tce.pb.gov.br.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00057/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria Ju-

rídica, referente ao Pregão Presencial nº 00057/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE MATERIAL DE CONSTRUÇÃO PARA ATENDER AS 
NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DO MUNICÍPIO DE BELÉM–PB, PARA O EXERCÍCIO 
FINANCEIRO DE 2023; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: GUSTAVO 
XAVIER GARCEZ - R$ 120.763,60; TEIXEIRA MATERIAL DE CONSTRUCAO LTDA - R$ 326.597,95.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
AVISO DE INTERPOSIÇÃO DE RECURSO

TOMADA DE PREÇOS Nº 0010-2022
Aviso de interposição de recurso referente a TP 00010/2022. Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 

NO RAMO PERTINENTE PARA A CONSTRUÇÃO DO PRÉDIO DA SECRETARIA MUNICIPAL DE EDU-
CAÇÃO DO MUNICIPIO DE BELÉM -PB. A CPL comunica a interposição de Recurso por parte da empresa 
WJX CONSTRUCOES E SERVICOS DE ENGENHARIA LTDA - CNPJ: 13.408.085/0001-93 contra a 
decisão da fase de Habilitação. Os interessados poderão apresentar contrarrazões ao recurso administrativo 
no prazo de 05 (cinco) dias úteis, conforme consta no § 3º do art 109 da Lei 8.666/93. O referido recurso 
encontra-se disponível para consulta no endereço eletrônico https://belem.pb.gov.br, bem como na Sala 
da Comissão Permanente de Licitações onde os licitantes poderão obter vistas. Desse modo a abertura 
dos envelopes que seria realizada dia 05/01/2023 está suspensa em face dos tramites legais do processo.

 Belém- PB, 29 de dezembro de 2022.
Josivan Batista da Silva

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00056/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00056/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO DE MEDI-
CAMENTOS POR PERCENTUAL DE DESCONTO PELA ABC FARMA PARA MELHOR ATENDER 
AS NECESSIDADES DA POPULAÇÃO DO MUNICÍPIO DE BELÉM – PB, PARA O EXERCÍCIO 
2023; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: PAULA ANDREA FER-
REIRA PORTO - R$ 397.500,00; ROBERTA KELEN LOPES DA COSTA E LOPES - R$ 225.000,00.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00055/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Assessoria Jurídica, 

referente ao Pregão Presencial nº 00055/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS 
PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS E SETORES DA ADMINISTRAÇÃO 
MUNICIPAL ATÉ O FIM DO EXERCÍCIO DE 2023; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório 
em favor de: RAYSSA MARQUES LEITE MEIRELES & CIA LTDA – ME - R$ 1.760.710,00.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
HOMOLOGAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00058/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00058/2022, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE PÃES E BOLOS DESTINADOS A ATENDER AS NECES-
SIDADES DAS DIVERSAS SECRETARIAS DA PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB – NO 
EXERCÍCIO FINANCEIRO DE 2023; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em 
favor de: EDSON MOURA ROCHA - R$ 310.860,00.

Belém - PB, 29 de Dezembro de 2022
ALINE BARBOSA DE LIMA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO

DE RESCISÃO 
A PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM - Rua Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, CNPJ 

nº 08.928.517/0001-57, neste ato representado pela Prefeita Aline Barbosa de Lima, Brasileira, 
residente e domiciliada na Rod. 55 Km73, S/N - Zona Rural - Belém - PB, CPF nº 062.493.454-34, 
Carteira de Identidade nº 2.382.390 2º VIA, doravante simplesmente CONTRATANTE, de forma 
unilateral decide pelo presente Termo de Distrato do Contrato referente ao contrato n° 00191/2022, 
Dispensa n°00030-2022 doravante simplesmente CONTRATADO: PRISCILLA A ALMEIDA SERVI-
COS - CNPJ nº 44.011.024/0001-11. Data da assinatura 28.12.2022. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO

DE TERMO ADITIVO 
EXTRATO DO 3º TERMO ADITIVO CONTRATUAL - PRORROGAÇÃO PRAZO Partes: PRE-

FEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e ELMAR – PROCESSAMENTO DE DADOS EIRELI CNPJ 
Nº 09.164.369/0001-04. Ref. PP 00031/2021. OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
LOCAÇÃO DE SOFTWARES PARA ATENDER AS DEMANDAS DA ADMINISTRAÇÃO, TAIS 
QUAIS: LOCAÇÃO DE SISTEMA DE FOLHA DE PAGAMENTO, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE 
TRIBUTOS, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE TESOURARIA, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE CONTROLE 
DE BENS PATRIMONIAIS, LOCAÇÃO DE SISTEMA DE LICITAÇÃO E LOCAÇÃO DE SISTEMA 
DE CONTABILIDADE. Extrato do 3º. TERMO ADITIVO ao Contrato n.º 00092/2021, com a empresa 
acima mencionada, correspondente a PRORROGAÇÃO CONTRATUAL DE PRAZO 6 (seis) meses, 
passando sua vigência perdurar de 28.12.2022 até 28.06.2023 sob a dotação orçamentária: 01.01 
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 04.122.0021.2006 MANTER AS ATIVIDADES DA SECRETA-
RIA DE ADMINISTRAÇÃO  500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS  45.3.3.90.40.01 
SERVIÇOS DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO (PESSOA JURÍDICA) 03.01 
SECRETARIA DA FINANÇAS  04.123.0021.2007 MANTER AS ATIVIDADES DDA SECRETARIA 
DE FINANÇAS 500 RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOSTOS  56.3.3.90.40.01 SERVIÇOS 
DE TECNOLOGIA DA INFORMAÇÃO E COMUNICAÇÃO (PESSOA JURÍDICA). Assinaturas da 
prorrogação contratual em: 28/12/2022. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM
EXTRATO

DE TERMO ADITIVO 
EXTRATO DO 1º TERMO ADITIVO CONTRATUAL - PRORROGAÇÃO PRAZO Partes: PRE-

FEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB e CONTESE – CONSULTORIA TECNICA PARA SERVIÇOS 
DE ENGENHARIA LTDA CNPJ Nº 41.152.356/0001-28. Ref. PP 00045/2021. CONTRATAÇÃO DE 
EMPRESA PARA REALIZAÇÃO DE EXAMES LABORATORIAIS PARA ATENDER AS DEMANDAS 
DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE DESTE MUNICÍPIO. Extrato do 1º. TERMO ADITIVO ao 
Contrato n.º 00235/2022, com a empresa acima mencionada, correspondente a PRORROGAÇÃO 
CONTRATUAL DE PRAZO de 30 (trinta) dias, passando sua vigência perdurar de 28.12.2022 
até 26.01.2023, sob a dotação orçamentária: 20.71 FUNDO MUNICIPAL DE SAUDE DE BELÉM 
10.301.10082135 MANUTENÇÃO 04.01 SECRETARIA DE EDUCAÇÃO  12.361.0188.2017 
MANTER AS ATIVIDADES DO ENSINO FUNDAMENTAL  500 RECURSOS NÃO VINCULADOS 
DE IMPOSTOS 107.3.3.90.39.01 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS – PESSOA JURÍDICA. 
Assinaturas da prorrogação contratual em: 28/12/2022. 

PREFEITURA MUNICIPAL DE BOM SUCESSO
AVISO DE PRETENSA CONTRATAÇÃO DIRETA

DISPENSA DE LICITAÇÃO Nº DV00062/2022
A Prefeitura Municipal de Bom Sucesso manifesta o interesse em obter propostas adicionais 

de eventuais interessados na contração direta, com base no Art. 75, inciso II, da Lei Federal nº 
14.133/21, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE 
ASSESSORIA DE GESTÃO PARA AVALIAÇÃO DE PROCESSOS DE ATOS DE PESSOAL DESTA 
PREFEITURA MUNICIPAL COMPREENDENDO ADMISSÃO, DEMISSÃO, NOMEAÇÃO, EXONE-
RAÇÃO, GERAÇÃO DE EVENTOS PARA O E–SOCIAL, PROCESSAMENTO DA DCTF–WEB E 
EFDREINF. O interessado poderá obter o respectivo Termo de Referência com a especificação do 
objeto pretendido junto a Comissão de Licitação, sediada na Rua Etelvina Maria da Conceição, 
SN - Antão Gonçalves de Almeida - Bom Sucesso - PB, ou acessando: www.bomsucesso.pb.gov.
br. A referida comissão estará recebendo as propostas até o dia 04 de Janeiro de 2023, nos horário 
e endereço abaixo indicados, e que poderão ser encaminhadas também pelo e-mail: licitacao@
bomsucesso.pb.gov.br. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 14.133/21; Lei Complementar nº 123/06; e legislação pertinente, consideradas as alterações 
posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (83) 3448–1007.

Bom Sucesso - PB, 29 de Dezembro de 2022
SAMYRA ZAIRA FELIX CAETANO

Agente de Contratação

FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO
AVISO DE LICITAÇÃO

NOVO EDITAL
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00109/2022

Torna público que fará realizar através da  Pregoeira Substituta e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, por meio do site www.licita-
caocabedelo.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: Contratação de Empresa 
Especializada na execução de serviços de manutenção preventiva e corretiva com respectiva repo-
sição de peças e acessórios, serviços de solda, pintura e revisão geral nos equipamentos médico 
hospitalares, bem como, odontológicos e fisioterapêuticos de toda rede municipal de saúde do 
Município de Cabedelo–Pb. Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Janeiro de 2023. 
Início da fase de lances: 09:15 horas do dia 11 de Janeiro de 2023. Referência: horário de Brasília 
- DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e sub-
sidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; 
Decreto Municipal nº 007/17; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das 
referidas normas. Informações: 08:00 as 14:00h dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 3250–3222. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: https://cabedelo.pb.gov.br/
portal-da-transparencia/; www.tce.pb.gov.br; www.licitacaocabedelo.com.br. 

Cabedelo - PB, 29 de Dezembro de 2022
RENATA SALGADO ARAGÃO

Pregoeira Substituta

PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 015/2022-SRP
A PREFEITURA MUNICIPAL DE CALDAS BRANDÃO, torna público para conhecimento dos 

interessados nos termos da Lei 10.520/02 e disposições da Lei 8.666/93 e suas alterações, Lei 
complementar n.º 123/2006 alterações, Decreto n.º 7892/2013 e alterações bem como toda legislação 
correlata, que realizará licitação na modalidade Pregão Presencial do tipo menor preço em reunião 
que ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, no dia 12 de Janeiro de 2023 as 
10h00min, tendo como objetivo: aquisição parcelada de combustível destinado ao abastecimento 
dos veículos da frota da prefeitura municipal. A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede 
da Prefeitura Municipal de Caldas Brandão, na Rua José Alípio de Santana, 371, Centro, Cep. 
58.350.000 – Caldas Brandão/PB. Para maiores informações e através do telefone: (083)-3284-1081 
no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Caldas Brandão, 29 de dezembro de 2023
JOÃO ACASSIO NASCIMENTO OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00014/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2022, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE KIT DE EQUIPAMENTOS PARA EMISSÃO DE REGISTRO GERAL 
(RG), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIOI DE CARAÚBAS/PB; RATIFICO o 
correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: AKIYAMA S.A. – INDUSTRIA E CO-
MERCIO DE EQUIPAMENTOS ELETRONICOS E SISTEMAS - R$ 17.500,00.

Caraúbas - PB, 23 de Dezembro de 2022
JOSÉ SILVANO FERNANDES DA SILVA

Prefeito Municipal de Caraúbas

PREFEITURA MUNICIPAL DE CARAUBAS
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: AQUISIÇÃO DE KIT DE EQUIPAMENTOS PARA EMISSÃO DE REGISTRO GERAL 
(RG), PARA ATENDER AS NECESSIDADES DO MUNICÍPIOI DE CARAÚBAS/PB. FUNDAMENTO 
LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00014/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município 
de Caraúbas: 02.00 – SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO GERAL 04.122.0003.2005 – MANTER 
AS ATIVIDADES DA SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO 500 – Recursos não Vinculados de 
Impostos 3.3.90.30.01 – MATERIAL DE CONSUMO 4.4.90.52.01 – EQUIPAMENTOS E MATERIAL 
PERMANENTE. VIGÊNCIA: até 23/03/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Caraubas e: CT Nº 41401/2022 - 23.12.22 - AKIYAMA S.A. - INDUSTRIA E COMERCIO DE EQUI-
PAMENTOS ELETRONICOS E SISTEMAS - R$ 17.500,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00019/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Senador Rui Carneiro, S/N - Centro - Congo - PB, por meio do site https://www.portaldecompraspu-
blicas.com.br/, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema 
de Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE CESTAS BÁSICAS 
DESTINADAS AS FAMÍLIAS EM SITUAÇÃO DE VULNERABILIDADE OU RISCO SOCIAL. Aber-
tura da sessão pública: 08:30 horas do dia 13 de Janeiro de 2023. Início da fase de lances: 08:32 
horas do dia 13 de Janeiro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 
8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (83) 3359–1100. E-mail: 
licitacaocongo@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; https://www.portaldecompraspublicas.com.
br/; podendo ser solicitado também pelo e-mail indicado. 

Congo - PB, 29 de Dezembro de 2022
RAFAEL DE FARIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00016/2022
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Eletrônico nº 00016/2022, que objetiva: AQUISIÇÃO 
DE MATERIAL PERMANENTE PARA A SECRETARIA DE AÇÃO SOCIAL DO MUNICÍPIO DO 
CONGO/PB (ITENS NÃO ADJUDICADOS PE 00012); HOMOLOGO o correspondente procedi-
mento licitatório e ADJUDICO o seu objeto em favor de: MAIS DISTRIBUICOES PB COMERCIO E 
SERVICO LTDA - R$ 22.940,00; MARIA VIVIANE NUNES DA SILVA 12312431475 - R$ 2.790,00; 
NUZIA LEILA DUTRA DA SILVA DANTAS - R$ 3.210,00; OFFICE DO BRASIL IMPORTACAO E 
EXPORTACAO EIRELI - R$ 1.116,00.

Congo - PB, 29 de Dezembro de 2022
FLÁVIA EMANOELA SOUSA PEREIRA QUIRINO

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

INEXIGIBILIDADE Nº IN00010/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00010/2022, que objetiva: FORNECIMENTO DE KITS PEDAGÓGICOS (MATERIAIS DIDÁTI-
COS–PEDAGÓGICOS) COM OBJETIVO DE INTRODUZIR O DESENVOLVIMENTO INTEGRADO 
E INTERDISCIPLINAR DE CIÊNCIA, TECNOLOGIAS, ARTES E MATEMÁTICA NO CURRÍCULO 
ESCOLAR; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: CONCEITTO 
COMERCIAL DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA EIRELI - R$ 21.150,00.

Congo - PB, 06 de Dezembro de 2022
FLÁVIA EMANOELA SOUSA PEREIRA QUIRINO

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: FORNECIMENTO DE KITS PEDAGÓGICOS (MATERIAIS DIDÁTICOS–PEDAGÓ-
GICOS) COM OBJETIVO DE INTRODUZIR O DESENVOLVIMENTO INTEGRADO E INTERDIS-
CIPLINAR DE CIÊNCIA, TECNOLOGIAS, ARTES E MATEMÁTICA NO CURRÍCULO ESCOLAR. 
FUNDAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00010/2022. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de Congo: 05.00 SEC. DE EDUCAÇÃO – SEDUC, 12.361.2001.2023 MATER AS 
ATIV. DO ENSINO FUNDAMENTAL – MDE, 500. RECURSOS NÃO VINCULADOS DE IMPOS-
TOS,3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Congo e: CT Nº 41001/2022 - 28.12.22 
- CONCEITTO COMERCIAL DE EQUIPAMENTOS E SUPRIMENTOS DE INFORMATICA EIRELI 
- R$ 21.150,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
RATIFICAÇÃO

ADESÃO A REGISTRO DE PREÇOS Nº AD00002/2022
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo e 

observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preços nº AD00002/2022, 
que objetiva: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS GRÁFICOS E IMPRESSOS, PARA ATENDER AS NE-
CESSIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO CONGO/PB; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: SOUSA & APOLINARIO GRAFICA E EDITORA LTDA - R$ 58.600,00.

Congo - PB, 28 de Dezembro de 2022
FLÁVIA EMANOELA SOUSA PEREIRA QUIRINO

Prefeita Constitucional

PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO
EXTRATO

DE CONTRATO
OBJETO: AQUISIÇÃO DE MATERIAIS GRÁFICOS E IMPRESSOS, PARA ATENDER AS NECES-

SIDADES DA SECRETARIA DE EDUCAÇÃO DO CONGO/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a 
Registro de Preços nº AD00002/2022 - Ata de Registro de Preços nº RP 00009/2022, decorrente do 
processo licitatório modalidade Pregão Presencial nº 00009/2022, realizado pelo Prefeitura Municipal 
de Riachão do Bacamarte/PB. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Congo: 05.00 SEC. DE 
EDUCACAO – SEDUC 12.361.2001.2019 MANTER AS ATIVIDADES DO ENS. FUNDAMENTAL – 
FUNDEB 30% 540. Transferências do FUNDEB – Impostos e Transferências de Impostos 3.3.90.30.01 
MATERIAL DE CONSUMO 12.361.2001.2023 MANTER AS ATIV. DO ENSINO FUNDAMENTAL – 
MDE 500. RECURSOS ORDINáRIOS 3.3.90.30.01 MATERIAL DE CONSUMO. VIGÊNCIA: até o 
final do exercício financeiro de 2022. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Congo e: 
CT Nº 80201/2022 - 28.12.22 - SOUSA & APOLINARIO GRAFICA E EDITORA LTDA - R$ 58.600,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE
EXTRATO

DE ADITIVO
INEXIGIBILIDADE Nº IN00004/2022. Contrato: 00008/2022-CPL. Aditivo: 01. Objeto da Licitação: 

Contratação de Aterro Sanitário licenciado para recebimento e disposição final de resíduos urbanos produ-
zidos pelo município de Cuité de Mamanguape–PB. Condições de Pagamento: Conforme Contrato. Valor 
Total de R$ 39.600,00 + 3.960,00, totalizando R$ 43.560,00. Rubrica orçamentaria: Recursos Próprios do 
Município de Cuité de Mamanguape: 02.110 Sec. Municipal de Meio Ambiente 18 541 4560 2020 Manut. 
das Ativ Sec. Municipal de Meio Ambiente 3390.39.99 – Outros Serviços de Terceiros – Pessoa Jurídica 
Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITÉ DE MAMANGUAPE. Contratada: ECOSOLO GUA-
RABIRA GESTAO AMBIENTAL DE RESIDUOS LTDA. Data da Assinatura do Contrato: 19 de Janeiro de 
2022. Data da Assinatura do Aditivo: 28 de Dezembro de 2022. Vigência do Aditivo: 19/01/2024.

CUITÉ DE MAMANGUAPE - PB, 28 de Dezembro de 2022.
HELIO SEVERINO DE SOUZA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
AVISO ETAPA DE LANCES

PREGÃO PRESENCIAL N.º 00025/2022
OBJETO: Aquisição parcelada de material elétrico destinado à manutenção da iluminação pública 

deste municipio. O Município de Esperança - PB leva ao conhecimento dos interessados, que a etapa de 
lances do referido pregão acontecerá no dia 02/01/2023 às 09h00min no Auditório do Centro Administrativo.

Esperança, 29 de dezembro de 2022.
Juvencio Rodrigues Neto

Pregoeiro Oficial.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO

DE ADITIVO
OBJETO: AQUISIÇÃO PARCELADA DE COMBUSTIVEIS DERIVADOS DE PETROLEO 

DESTINADOS A DA FROTA DE VEICULOS E MAQUINAS PESADAS DESTE MUNICIPIO. FUN-
DAMENTO LEGAL: Pregão Eletrônico nº 00002/2022. ADITAMENTO: Ajuste no quantitativo para 
adequação à demanda. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Esperança e: CT Nº 
00038/2022 - Almeida Comercio de Combustíveis Ltda - 1º Aditivo - acréscimo de R$ 93.712,09. 
ASSINATURA: 29.12.22

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

11º (DÉCIMO PRIMEIRO) ADITIVO
AO CONTRATO Nº 00127/2020

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
Contratada: CATÃO BONGIOVI COMÉRCIO E SERVIÇOS EIRELI – CNPJ 30.272.239/0001-81
Objeto contratual: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE AVENIDA NA VILA 

OLÍMPICA DE ESPERANÇA/PB.
Objeto do aditivo: Prorrogação de prazo por 75 (setenta e cinco) dias, cuja vigência fica estendida 

até o dia 06/02/2023.
Processo licitatório: CONCORRÊNCIA 00001/2020.
Recursos: PRÓPRIOS
Fundamento legal: Art. 57, §1º, II, da Lei Federal 8.666/1993.
Assinatura: 24/11/2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

3º (TERCEIRO) ADITIVO
AO CONTRATO Nº 0285/2021

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
Contratada: VERSATTA SERVIÇOS E CONSTRUÇÕES EIRELI - CNPJ 09.133.042/0001-75
Objeto contratual: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE SERVIÇOS DE 

REFORMA DA UBSF BELA VISTA, MUNICÍPIO DE ESPERANÇA PB.
Objeto do aditivo: Prorrogação de prazo por 120 (cento e vinte) dias, cuja vigência fica estendida 

até o dia 16/02/2023.
Processo licitatório: TOMADA DE PREÇOS 00001/2021.
Recursos: FEDERAIS/PRÓPRIOS
Fundamento legal: Art. 57, § 1º, II, da Lei Federal 8.666/1993.
Assinatura: 13/10/2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
EXTRATO DE ADITIVO

2º (SEGUNDO) ADITIVO
AO CONTRATO Nº 00279/2021

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE ESPERANÇA
Contratada: MATRIX CONSTRUTORA EIRELI - CNPJ 18.920.924/0001-71
Objeto contratual: CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE PAVIMENTAÇÃO DE VIAS NO MUNI-

CÍPIO DE ESPERANÇA/PB.
Objeto do aditivo: Prorrogação de prazo por 180 (cento e oitenta) dias, cuja vigência fica es-

tendida até o dia 15/03/2023.
Processo licitatório: TOMADA DE PREÇOS 00002/2021.
Recursos: FEDERAIS/PRÓPRIOS
Fundamento legal: Art. 57, § 1º, II, da Lei Federal 8.666/1993.
Assinatura: 13/09/2022

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DOS SERVI-
ÇOS DE SUBSTITUIÇÃO DE CALHA, REPAROS E SUPORTE NA RODIVIÁRIA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA - PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00076/2022. DOTAÇÃO: 
RECURSOS PRÓPRIOS / OUTROS: Dotação consignada no orçamento vigente 2023 – 3.3.90.30.01 
- Material de Consumo. VIGÊNCIA: 1(hum) mês a partir da data de assinatura. PARTES CON-
TRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA e JOSÉLIO ALVES DOS SANTOS R$ 
17.000,00 (DEZESSETE MIL REAIS) - CT Nº 10590/2022 – 27.12.2022

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA
EXTRATO DE DISPENSA

DE LICITAÇÃO
PROCESSO: Exposição de Motivos nº DP00076/2022.
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NA PRESTAÇÃO DOS SERVI-

ÇOS DE SUBSTITUIÇÃO DE CALHA, REPAROS E SUPORTE NA RODIVIÁRIA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA - PB.

FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, Inciso IV, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações.
SOLICITAÇÃO: SECRETARIA DE INFRAESTRUTURA.
RATIFICAÇÃO: Gestor, em 27.12.2022

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEGUNDO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00066/2021, em 30.07.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Empresa JOSÉ ARRUDA DE SOUSA – ME
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE PROFISSIONAL AUTONOMO,  

JUNTO A SECRETARIA MUNICIPAL DE ADMINISTRAÇÃO, PARA MANUTENÇÃO PREVENTIVA, 
CORRETIVA E CORRELATA DE EQUIPAMENTOS HÍDRICOS DAS COMUNIDADES RURAIS DO 
MUNICÍPIO DE IBIARA – PB

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEGUNDO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00024/2021, em 12.04.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Pessoa Física FRANCISCO CABOCLO DA SILVA 
OBJETO CONTRATUAL: Locação de um veiculo para o transporte de estudantes do Sítio Barra 

de Cabaças, Sítio Araras, Sítio Várzea do Sal, Sítio Alves, Sítio Santo Antonio, para a sede do 
município (alunos 16) – Turno Manhã - Secretaria de Educação, de segunda a sexta

OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEGUNDO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00018/2021, em 15.03.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa CENTRO DE SERVIÇOS CONTÁBEIS 

JANUSA SOTERO LTDA – ME
OBJETO CONTRATUAL: Prestação de serviços técnicos contábeis com especialização em 

contabilidade e gestão pública, o qual registra, analisa e interpreta os dados contábeis.
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: PRIMEIRO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00020/2022, em 06.04.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Empresa  JAMESON JUNIOR JACOBINO DA SILVA
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENFERMEIRO PLANTONISTA 

JUNTO A UNIDADE MISTA
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: PRIMEIRO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00021/2022, em 06.04.2022.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Empresa MARIA DO SOCORRO PRAXEDES DA SILVA
OBJETO CONTRATUAL: PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENFERMEIRO PLANTONISTA 

JUNTO A UNIDADE MISTA
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEGUNDO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00084/2021, em 28.09.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a empresa ELPAR – EMPRESA DE LIMPEZA E 

PAISAGISMO
OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO DE VEÍCULO TIPO PICK-UP CABINE DUPLA PARA 

ATENDER AO GABINETE DO PREFEITO OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de dezembro de 2022      29Publicidades



PREFEITURA MUNICIPAL DE IBIARA
EXTRATO DE TERMO

DE ADITIVO
INSTRUMENTO: SEGUNDO Termo de Aditivo ao Contrato nº 00058/2021, em 16.06.2021.
PARTES: Prefeitura Municipal de Ibiara e a Pessoa Física MÁRCIA LÚCIA LOPES DA SILVA
OBJETO CONTRATUAL: LOCAÇÃO DE VEÍCULO ATENDENDO SOLICITAÇÃO DA SECRE-

TARIA MUNICIPAL DE SAÚDE
OBJETO DO ADITIVO: Prorrogação de Prazo
FUNDAMENTAÇÃO: Art. 65 da Lei nº 8.666/93.

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
TOMADA DE PREÇOS Nº 13/2022

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa especializada para Construção de uma Praça, Anexo da Escola 

de Ensino Infantil e Creche Maria Lúcia Simplício na Avenida Santana de Mangueira no município de 
Manaíra/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00013/2021. DOTAÇÃO: RECURSOS: 
20.600 Secretaria de Educação e Cultura - PROGRAMA DE TRABALHO - 12 365 1005 1071 Cons-
trução e Implantação de Teatro Infantil e Espaço Recreativo em Creche – Transferências do FUNDEB 
– Complementação da União – VAAT 30% - ELEMENTO DE DESPESA – 4490.51 99 Obras e Insta-
lações. VIGÊNCIA: até 29/03/2023. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e; 
CT Nº 41301/2022 - Assinatura: 29.12.2022 - CONSTRUTORA GUABIRABA LTDA EIRELI - CNPJ nº 
45.990.624/0001-31 – VALOR: R$ 72.611,80 (setenta e dois mil seiscentos e onze reis e oitenta centavos).

Manaíra/PB, 29 de dezembro de 2022.
MANOEL VIRGULINO SIMÃO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MANAÍRA
EXTRATO

DE APOSTILAMENTO
PARTES: Prefeitura Municipal de Manaíra e a empresa CONSTRUTORA GUABIRABA LTDA 

– CNPJ Nº 45.990.624/0001-31.
OBJETO: O Termo de Apostilamento tem por objeto o acréscimo de Rubrica Orçamentária ao 

Contrato nº 41301/2022 oriundo da Tomada de Preço nº 00013/2022.
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: A Dotação Orçamentária: RECURSOS: 20.600 Secretaria de 

Educação e Cultura - PROGRAMA DE TRABALHO - 12 365 1005 1071 Construção e Implantação 
de Teatro Infantil e Espaço Recreativo em Creche – Transferências do FUNDEB – Complemen-
tação da União – VAAT 30% -   ELEMENTO DE DESPESA – 4490.51 99 Obras e Instalações. 
Fica acrescida a seguinte Classificação Orçamentária: 12 365 1005 1027 Construção, Reforma e 
Ampliação de Unid. Escolares de Creche e Equipamentos; 15001001 – Recursos não vinculados 
a impostos - MDE; 4490.00 – Aplicações Diretas – ELEMENTO DE DESPESA:  4490.51 99 Obras 
e Instalações. Orçamento do exercício do ano de 2022.

Manaíra/PB, 29 de Dezembro de 2022.
Manoel Virgulino Simão

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
TERCEIRO TERMO ADITIVO DE VALOR

TOMADA DE PREÇOS Nº 004/2021
Terceiro Termo Aditivo ao Contrato Nº: 0045/2021. Tomada de Preços Nº 004/2021, nos termos do 

artigo 65, §1º da Lei nº 8.666/93, suas posteriores alterações. OBJETO: Contratação de empresa es-
pecializada em obras de engenharia para continuação da reforma da praça Manoel Catarino da Silva 
no município de Natuba/PB, conforme especificações do projeto básico. CONTRATANTE: Prefeitura 
Municipal de Natuba – CNPJ 09.072.448/0001-95 CONTRATADO: COMPACTA CONSTRUCOES, 
SERVICOS E LOCACOES LTDA – CNPJ 01.079.262/0001-56. MOTIVAÇÃO: Constitui objeto deste 
aditivo o acréscimo de R$ 67.015,47 (sessenta e sete mil, quinze reais e quarenta e sete centavos). 

Natuba-PB, 20 de dezembro de 2022. 
JOSE LINS DA SILVA FILHO

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA
EXTRATO

DE TERMO ADITIVO
Espécie: Primeiro termo aditivo ao Contrato Nº: 0002/2022. Pregão Presencial nº 0024/2021, nos 

termos do artigo 65, II, “c” da Lei nº 8.666/93, suas posteriores alterações. OBJETO: Aquisição parcelada, 
conforme demanda, de oxigênio medicinal e Ar comprimido, com fornecimento de cilindros em regime 
de comodato, para atender as necessidades do Hospital Municipal e Secretaria Municipal de Saúde do 
Município de Natuba/PB. CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de Natuba - CNPJ 09.072.448/0001-95 
CONTRATADO: LUIZ GUILHERME PINHO DE MOURA FILHO – ME. - CNPJ: 07.746.491/0001-63. 
MOTIVAÇÃO: alteração do prazo de vigência do contrato para acrescentar mais 12 (doze) meses.

PREFEITURA MUNICIPAL DE NAZAREZINHO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRONICO Nº 00053/2022
ERRATA- Publicação do dia 27/12/2022, Jornal A União, p. 25; Diário Oficial do Estado, p. 38 

e Diário Oficial da União, p. 290. 
ONDE SE LÊ: Menor Preço.
LÊ-SE CORRETAMENTE: Maior Desconto.
Informações à Rua Antônio Vieira, n° 01 – Centro, Nazarezinho-PB.

MARILDA SARMENTO LUIS
PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00034/2022
Torna público a realização da licitação na modalidade Pregão Presencial nº 00034/2022, por menor 

preços unitário, com objeto, Aquisição de combustíveis e óleo lubrificantes. Abertura dia 11/01/2023 às 
08:30 horas, a rua Pres. João Pessoa, 391-Centro–Pedra Branca-PB. O edital encontra-se: www.pe-
drabranca.pb.gov.br, www.tce.pb.gov.br e demais informações pelo e-mail pedrabrancacpl@gmail.com.

Pedra Branca - PB, 29 de dezembro de 2022
Severino Luiz de Caldas

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕEZINHOS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00024/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua Manoel 

Alvino, 56 - Centro - Pilõezinhos - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Janeiro de 2023, licitação modalidade 
Pregão Presencial, do tipo maior percentual de desconto, para: Contratação de uma empresa do ramo 
para Aquisição de medicamentos diversos da tabela ABC Farma de A a Z dos tipos ÉTICOS, SIMILARES, 
ÉTICOS CONTROLADOS E GENÉRICOS CONTROLADOS. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar 
nº 123/06; Decreto Federal nº 3.555/00; e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores 
das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (83) 99167–0794. E-mail: joaofilho_85@hotmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Pilõezinhos - PB, 29 de Dezembro de 2022
JOÃO CAVALCANTE DA CRUZ FILHO

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE PRATA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00023/2022
Torna público que fará realizar através da Pregoeira Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Vicente Neri, 78 - Centro - Prata - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.com.br, 
licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE IMPLEMENTOS AGRÍCOLAS. 
Abertura da sessão pública: 09:00 horas do dia 13 de Janeiro de 2023. Início da fase de lances: 
09:05 horas do dia 13 de Janeiro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal 
nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 7.892/13; Decreto Federal nº 10.024/19; 
e legislação pertinente, consideradas as alterações posteriores das referidas normas. Informações: 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3390–1126. 
E-mail: cplpmprata@gmail.com. Edital: www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Prata - PB, 29 de Dezembro de 2022
CRISTIANA DE FÁTIMA DA SILVA

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00032/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, por meio do site www.portaldecompraspu-
blicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA EXECUÇÃO DE TRANSPORTE ESCOLAR. Abertura da sessão pública: 
09:00 horas do dia 12 de Janeiro de 2023. Início da fase de lances: para ocorrer nessa mesma 
sessão pública. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei 
Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@gmail.com. 
Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/; www.portaldecompraspublicas.com.br. 

Queimadas - PB, 29 de Dezembro de 2022
RICARDO PEREIRA DE LIMA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE QUEIMADAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2022
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

João Barbosa da Silva, 120 - Centro - Queimadas - PB, às 10:00 horas do dia 12 de Janeiro de 2023, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA 
NO RAMO PERTINENTE, PARA SERVIÇOS DE SERIGRAFIA. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Municipal nº 001/10; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos 
dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 33922276. E-mail: licitacaopmqueimadas2017@
gmail.com. Edital: www.queimadas.pb.gov.br ou /https://tce.pb.gov.br/.

Queimadas - PB, 29 de Dezembro de 2022
JURANDIR DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 

Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remígio - PB, por meio do site www.portaldecompras-
publicas.com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE 
COMBUSTIVEIS DE PETRÓLEO PARA O ABASTECIMENTO DA FROTA MUNICIPAL. Abertura da 
sessão pública: 09:00 horas do dia 11 de Janeiro de 2023. Início da fase de lances: 09:01 horas do 
dia 11 de Janeiro de 2023. Referência: horário de Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; 
Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 10.024/19; e legislação pertinente, consideradas as 
alterações posteriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM 
. Edital: WWW.REMIGIO.PB.GOV.BR; www.tce.pb.gov.br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Remígio - PB, 29 de Dezembro de 2022
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO TINTO
CONVOCAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00054/2022
OBJETO: Aquisição de forma parcelada de frutas e verduras diversas, mediante entrega diária 

conforme solicitação periódica, destinados a esta prefeitura. O Pregoeiro oficial convoca o compare-
cimento das seguintes empresas:  HILDETE CAXIAS DA SILVA E LINDEMBERGUE NASCIMENTO 
DE SANTANA para continuação dos trabalhos – FASE DE CREDENCIAMENTO, que será realizado 
no dia 04 de janeiro de 2023 às 15:00 horas, no prédio da Prefeitura Municipal de Rio Tinto - PB. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 993335316 para dar continuidade ao certame licitatório.

Rio Tinto - PB, 29 de dezembro de 2022
JOSENILDO SILVA DE OLIVEIRA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA
AVISO DE PREGÃO

ELETRÔNICO Nº 00023/2022
REPUBLICAÇÃO

A Pregoeira do Municipio de Santa Luzia torna público a Rebublicação do Edital de Licitação que tem 
como OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento parcelado de medicamentos diversos destina-
dos a Assistência Farmacêutica Básica, Assistência Farmacêutica Especializada e medicamentos que não 
fazem parte do RENAME para atendimento às necessidades do município de Santa Luzia/PB. Tendo em 
vista erro de digitação na unidade e quantidade dos seguintes itens: 291, 293, 294, 295, 296, 297, 298, 29
9,300,301,302,303,304,305,306,307,308,309,310,311, 312, 313, 314,315,316, 318,319,320,323,324,325, 
326, 327, 328, 329, 330, 331, 332, 333, 334, 335, 336, 337, 338, 339, 340, 341, 342, 343.

Dessa forma fica alterada a Data de Abertura para: 13/01/2023 - HORÁRIO: 09:00 HORAS.
Legislação Aplicável: Lei Nº 10.520/02, Decreto Nº 10.024/2019, Decreto Municipal de N° 

019/2020, Lei Nº 8.666/1993, e subsidiárias.
LOCAL: Portal de Compras Públicas – www.portaldecompraspublicas.com.br.
Modo de Disputa: Aberto
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 12:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 29 de dezembro de 2022.
Nilsamara de Souza Avelino

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00094/2022
A Prefeitura Municipal de São José de Piranhas-PB, torna público que fará realizar através 

do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, licitação na modalidade Pregão Presencial, do tipo 
menor preço, para contratação de serviços de locação de Software para o sistema de Folha 
de Pagamento, Contabilidade, Portal de Transparência, Licitações e Controle de Estoque, para 
atender as necessidades da Prefeitura Municipal de São José de Piranhas – PB, às 09:00 ho-
ras, dia 12 de Janeiro de 2023, na sala da CPL, sediada na Rua Inácio Lira, 363 - Centro - São 
José de Piranhas. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Leis Federais 
nº 10.520/02 e nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06 e legislação pertinente, consideradas 
as alterações posteriores das referidas normas. Os interessados poderão retirar o edital e seus 
anexos na sala da CPL, das 07h00min às 13h00min, dias úteis. E-mail: cplsaojosedepiranhas@
gmail.com. Site: www.tce.pb.gov.br.

São José de Piranhas - PB, 29 de Dezembro de 2022.
HELDER DE LIMA FREITAS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL Nº 0099/2022
O Pregoeiro torna público, para conhecimento dos interessados, que fará realizar no dia 13 

de janeiro de 2023 às 10h00, na Sala do Setor de Licitação da Prefeitura Municipal de Sousa, 
situada à Rua Coronel José Gomes de Sá, nº 27, Centro, Sousa – PB, procedimento licitatório 
na modalidade Pregão Presencial. Objeto: CONTRATAÇÃO DE PESSOA JURÍDICA PARA 
AQUISIÇÃO PARCELADA DE BRITA N° 19, CASCALHO, PÓ DE BRITA, PEDRA RACHINHA E 
PEDRA RACHÃO, DESTINADOS A ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA DE INFRA 
ESTRUTURA.  Os interessados poderão acessar a cópia do edital no Portal da Transparência, 
através do sítio www.sousa.pb.gov.br (1.Transparência, 2.Sousa Transparente, 3.Licitações, 
Editais e Documentos de Licitação, 4.Pregão) ou; no site do Tribunal de Contas, www.tce.gov.
br . Os licitantes devem vir obrigatoriamente de máscara e respeitar a distância mínima de 1,5 
(um metro e meio).

Sousa, 26 de dezembro de 2022
FELLIPE RUAN LIMA MENDES

Pregoeiro

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
PREGÃO

ELETRÔNICO Nº 0105/2022
A pregoeira, torna público licitação no dia 12 de janeiro de 2023, às 10:30 horas, através do site 

www.portaldecompraspublicas.com.br. Objeto: Aquisição de embalagens descartáveis de isopor 
para  suprir as necessidades do programa Terceira Refeição da Secretaria de Assistência Social 
do Município de Sousa-PB para o ano de 2023, Edital disponível: http://www.sousa.pb.gov.br/ e 
www.tce.pb.gov.br.

Sousa, 29 de dezembro de 2022.
Alyne Santos de Paula

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 00001/2023
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-

nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, por meio do site www.portaldecompraspublicas.
com.br, licitação modalidade Pregão Eletrônico, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços objetivando contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍVEIS E 
DERIVADOS DO PETRÓLEO. Abertura da sessão pública: 08:30 horas do dia 13 de Janeiro de 
2023. Início da fase de lances: 08:35 horas do dia 13 de Janeiro de 2023. Referência: horário de 
Brasília - DF. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e subsidiariamente a Lei Federal nº 8.666/93; Lei Complementar nº 123/06; Decreto Federal nº 
10.024/19; Decreto Municipal nº 1062/14; e legislação pertinente, consideradas as alterações pos-
teriores das referidas normas. Informações: das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3353–2274. E-mail: cplsume@gmail.com. Edital: www.sume.pb.gov.
br; www.portaldecompraspublicas.com.br.

Sumé - PB, 29 de Dezembro de 2022
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE TEIXEIRA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO

COMISSÃO ESPECIAL DE APURAÇÃO DE INFRAÇÕES ADMINISTRATIVAS
NOTIFICAÇÃO DE APLICAÇÃO DE SANÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 002/2022

A CEAIA, torna público nos termos da lei, em comprovada a ocorrência de infração a 
dispositivos contratuais e a responsabilidade do Contratado perante as faltas apuradas 
no processo, a DECISÃO pela aplicação das seguintes penalidades: 1- APLICAÇÃO DE 
MULTA de 35,70% sob o valor do contrato, definida   pela não entrega do objeto do contrato, 
conforme previsão 14 do TR e item 20 do Edital; 2-SUPENSÃO TEMPORÁRIA DE LICITAR 
COM MUNICÍPIO PELO PERIODO DE 06 (SEIS) MESES, conforme previsão 14.2.5 do TR 
e item 20.3.3 do Edital, e consequente rescisão unilateral do contrato, ante o inexecução 
parcial do contrato pela empresa AGRO SHOP COMÉRCIO VAREJISTA DE MEDICAMEN-
TOS E PRODUTOS VETERINÁRIOS EIRELI, inscrita sob o CNPJ Nº 27.363.436/0001-28,  
vencedora da licitação Pregão Eletrônico de n° 11/2022, e  nos termos do art. 87 da Lei nº 
8.666/93 e Art. 7º da Lei 10.520/2002, edital e contrato por infração a dispositivos legais 
assegurando-lhe o direito à recorrer da decisão, no prazo de 05(cinco) dias úteis. A defesa 
poderá ser apresentada em original na sede da prefeitura, localizada a  Complexo Adminis-
trativo Serafim Pereira de Sousa – Rua José Ramalho Xavier, 86 – Centro - TEIXEIRA-PB, ou 
pelo e-mail teixeiracomissaodeapuracao@gmail.com,  em todos os dias úteis de segundas 
às sextas-feiras, das 8h às 12h.

Teixeira/PB, 28 de Dezembro de 2022
IVANILDA SOUSA ALVES

PRESIDENTE DA COMISSÃO/PMT

TOMADA DE PREÇOS  Nº 10/2022
 Registro CGE Nº 22-02416-0

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes TOMADA DE PREÇOS Nº 10/2022 (Obras de Conservação Rotineira( 
Terraplenagem e Drenagem) na Malha Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba sob jurisdi-
ção da Residência Rodoviárias de Campina Grande), que no decorrer do prazo recursal, impetrou 
recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: ZACCARA Engenharia Eireli através do processo 
DER-PRC-2022/07040. Desta forma, em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei 
de Licitações e Contratos, os autos do processo ficará com vista franqueada ao interessado na 
sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao(s) recurso(s) a partir da 
data desta publicação no protocolo do DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@
der.pb.gov.br .

João Pessoa, 29 de dezembro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

TOMADA DE PREÇOS  Nº 12/2022
 Registro CGE Nº 22-02417-8

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes TOMADA DE PREÇOS Nº 12/2022 (Obras de Conservação Rotineira( 
Terraplenagem e Drenagem) na Malha Rodoviária Pavimentada do Estado da Paraíba sob jurisdi-
ção da Residência Rodoviárias de Itabaiana), que no decorrer do prazo recursal, impetrou recurso 
contra a decisão da Comissão, a Empresa: ZACCARA Engenharia Eireli através do processo 
DER-PRC-2022/07041. Desta forma, em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei 
de Licitações e Contratos, os autos do processo ficará com vista franqueada ao interessado na 
sala desta comissão.

A CPL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação ao(s) recurso(s) a partir da 
data desta publicação no protocolo do DER/PB, presencial ou através do e-mail:protocolo@
der.pb.gov.br .

João Pessoa, 29 de dezembro de 2022.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Permanente de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 248/2022
PROCESSO Nº 19.000.013756.2022

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS (SISTEMA 
CARDIOVASCULAR, HEMATOPOÉTICO E HEMOSTÁTICO), destinado a UPA ST RITA, 
HDFBC, HEM, UPA GUARABIRA, HRWL, CPAM, HRP, HMSC, CPJM, HEETSHL, UPA CA-
JAZEIRAS, HRC, HDDJGS, MPF, HMSF, CHCF, CSCA, HRQ, HRDJC, HRCR, HRG, HCCG, 
HRPSRC, HPMGER, HINL, UPA PRINCESA ISABEL, HRETCG, HGT e HRS, conforme 
edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 12/01/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic02@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02604-9
João Pessoa, 29 de dezembro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 107/2022
PROCESSO Nº 19.000.026961.2020

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DE INFORMÁ-
TICA, destinado ao HPMGER, FUNDAC, LACEN e EMPREENDER-PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 16/01/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
Nº DO PREGÃO ELETRÔNICO NO COMPRAS.GOV.BR: 991072022
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do 
Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto 
Federal nº 10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a 
licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic05@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-01795-8
João Pessoa, 29 de dezembro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 271/2022
PROCESSO Nº 26.201.007682.2022

OBJETO: AQUISIÇÃO DE BANDEIRAS OFICIAIS, ROSETAS E BASE TRIPLA TIPO PODIUM, 
destinado ao Departamento Estadual de Trânsito da Paraíba - DETRAN/PB, conforme edital e anexos.

DATA E HORÁRIO: 12/01/2023 às 09h00 (horário de Brasília).
PLATAFORMA ELETRÔNICA: https://www.gov.br/compras (compras.gov.br) - UASG Nº 925302
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publi-

ca, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, do Decreto 
nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, do Decreto Federal nº 
10.024/2019, e subsidiariamente da Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará a licitação em epígrafe. 

Maiores informações, inclusive sobre o Edital, poderão ser obtidas pelos sites  https://www.gov.
br/compras, www.centraldecompras.pb.gov.br e pelo e-mail: gelic09@centraldecompras.pb.gov.br. A 
Gerência de Licitação é localizada na Av. João da Mata, S/N, Bloco III, 1º andar, Jaguaribe, Centro 
Administrativo Estadual, CEP 58015-020, João Pessoa – PB. Tel. 83 3208-9839.

Cadastro da CGE nº 22-02470-6
João Pessoa, 29 de dezembro de 2022.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

EDITAL CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAORDINÁRIA DE DISSOLUÇÃO 
DA COOPERTRANS – COOPERATIVA DE TANSPORTES – CNPJ: 06.317.042/0001-37

A Presidente da COOPERTRANS, no uso de suas atribuições, convoca todos os associados para 
a Assembleia Geral Extraordinária que realizar-se-á conforme especificações abaixo:

DATA: 14 de janeiro de 2023 às 08h00min
LOCAL: R João Américo de Carvalho, 790, Ilha do Bispo, João Pessoa – PB
ORDEM DO DIA: Dissolução da Cooperativa;
Quórum: 1ª convocação: 6 (seis) associados, as 08h00min;
2ª convocação: 6 (seis) associados, as 09h00min; 
3ª convocação 4 (quatro) associados, as 10h00min.

João Pessoa, 30 de dezembro de 2022
Ana Lúcia Correia da Rocha

Diretora Presidente

João Pessoa/PB, 29 de Dezembro de 2022
Henrique Ricardo Dias da Cruz – CPF: 707.405.904-80
Rua Cícero Pereira da Silva, 149 – José Américo 
João Pessoa/PB – CEP: 58.000-000
Prezado Senhor,
Solicitamos o comparecimento de V.S.ª ao estabelecimento desta empresa, cito a Obra do 

Hospital Universitário Lauro Wanderley, localizado em João Pessoa/PB, no prazo improrrogável 
de 24hs (vinte e quatro horas), à contar da data de recebimento deste documento, no intuito de 
justificar suas faltas que vem ocorrendo desde o dia 24/10/2022 até a presente data, sobre pena 
de caracterização de abandono de emprego, ensejando a justa cauda do seu contrato de trabalho 
conforme dispõe o artigo 482 letra “I” da CLT.

Sem mais, 
Atenciosamente,

Lécia Regina da Silva
RH/Depto Pessoal

RUDÁ GUIMARÃES ROCHA JUSTINO torna público que requereu à SEMAPA – Secretaria do Meio 
Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo,  LICENÇA DE OPERAÇÃO para  galpão comercial   
edificado no Lote  9-A, da Quadra  04, do Loteamento Amazônia Park, Cabedelo/PB.

A empresa NOVO ATACADO COMÉRCIO DE ALIMENTOS LTDA, CNPJ: 20.300.157/0001-40, 
torna público que requereu da SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de 
Cabedelo a LI – Licença de Instalação, para construção de um centro comercial atacadista e varejista 
de mercadorias em geral, situado na Rodovia BR 230, KM 15, Morada Nova, Cabedelo/PB. CEP: 
58.109-303. (Conforme Resolução CONAMA nº 006 de 24/01/1986) 

30  A UNIÃO  –  João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 30 de dezembro de 2022 Publicidades
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